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Литургия в селе Марково. 
Миссионерская поездка по Нижней Лене.

Фото: старший обозреватель 
журнала “Фома” Юлия Маковейчук.

Дорогие отцы, братья и сестры!

«Нас бо ради» явился в мир Бог! Не для того лишь, чтобы исполнить 
всевышний замысел; не для того, чтобы вновь явить Себя миру; не для 

возвышения над миром и не для исполнения суда над грешными и гордыми 
людьми, но - ради любви. Бог явился нам, чтобы развенчать мнимую 
фарисейскую праведность; чтобы спасти человека - каждого из нас, 

кто поверит и пойдет Ему вослед.
И потому Сын Божий рождается от Пренепорочной Девы Марии 

не в царском обличии, не в палатах, но в холодной пещере. Ясли для скота - 
Его первая колыбель и Его первая бессловесная проповедь - «о кротости и 

смирении» - явлены таким образом самим Рождением в мир Спасителя 
уже в первый день Его человеческого бытия.

Первыми, вняв словам Ангела, без промедления славят Рожденного 
Спасителя пастухи – и среди грешного мира есть люди, любящие Бога, 

внимательные и трезвенные – «Слава в вышних Богу!». 
Вторые, волхвы, вслед за звездой издалека несут свои дары: 

Золото, Ладан и Смирну. А третьи? Третьи – это все мы, кто живёт сегодня, 
кто верит Христу и кто воспевает в дни Его славного Рождества 

хвалебную песнь; кто творит дела света в дни Его торжеств, вместив в свое 
сердце дары Вышней любви: веру, кротость и милосердие!

И пусть так будет всегда! Пусть яркий рождественский калейдоскоп Ваших 
добрых дел преобразит тусклый мир не знающих рождественской радости 
и просветит  унылые  сердца, заиграет палитрой красок и оттенков на лицах 

безучастных! И наградой для всех станут слезы умиления и надежды на 
доброе будущее со Христом Спасителем, ныне рождшимся Богомладенцем!

“ХРИСТОС РАЖДАЕТСЯ, СЛАВИТЕ!”
Дева днесь Пресущественного раждает,

И земля вертеп Неприступному приносит;
Ангели с пастырьми славословят,

Волсви же со звездою путешествуют;
Нас бо ради родися Отроча младо - Превечный Бог.

(Кондак Рождества Христова)

Преосвященнейший Максимилиан, 
епископ Братский и Усть-Илимский

Рождество Христово, 2016 год.
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Дорогие друзья! 

Вновь приходит к нам Праздник, который дарит опору, надежду и смысл нашей 

трепещущей жизни. А жизнь действительно трепещет под напором тревожных новостей, 

трудных обстоятельств и собственных немощей. Как хочется среди волн житейского моря 

найти покой.  Где эта тихая пристань, где блаженный берег, где место спасения, которое 

укроет нас хотя бы на время? Укроет от житейских бурь, от никогда не заканчивающихся 

проблем, от самих себя. Где эти рога древнего жертвенника, у которых обретали 

неприкосновенность? 

На самом деле, такое место есть у большинства из нас. Это молитвенный аналой, 

стоящий в нашей комнате перед божницей. Годами, читая молитвенное правило, 

постепенно постигаешь простую истину – аналой никогда тебя не предаст, здесь найдешь 

покой и ответы. Сколько раз мы убеждались в этом, когда казалось, что весь мир предал 

нас или наоборот, мы предали весь мир, у аналоя находили мы верного друга. Монахам 

часто говорят – келья научит. Нас научит аналой. Здесь мы искренны, здесь в ответ на 

честность получаем откровение и о себе, и о милости Божией. Искренность требует 

высокого напряжения душевных сил, поэтому мы иногда от аналоя прячемся. В такие 

периоды нам не спокойно, потому что Господь зовет : «Адам, где ты?», «Симоне Ионин, 

любиши ли Мя?». Пока мы суетимся, святые молитвенно замирают на иконах - жизнь там, 

в зазеркалье, как будто остановилась.

Вставая к аналою на молитву, мы встраиваемся в их ряды, это и есть подлинная жизнь 

и величие, достойные бессмертия. Все остальное, большею частью, в вечность не 

встраивается. И сегодня так явственно входит в нашу жизнь Тот, Кто всегда нас слышит, 

Кто верит в нас и всегда готов ради нас взойти на Жертвенник.

                                                          С Рождеством Христовым!

4 /   Слово главного редактора

Протоиерей Александр Белый-Кругляков



Преображение Господа Бога 
и Спаса нашего Иисуса Христа

19 августа 2015 года епископ Братский и Усть-

Илимский совершил Божественную Литургию в 

храме Преображения Господня г. Братска. Его 

Преосвященству сослужили: секретарь епархии 

протоиерей Андрей Чесноков, настоятель храма 

Всех святых в земле Российской просиявших 

протоиерей Андрей Огородников, настоятель 

храма Преображения Господня иерей Георгий 

Малов, настоятель храма во имя преподобного 

Сергия Радонежского иерей Михаил Шеповалов 

и иерей Александр Ступин.

По традиции в праздник Преображения 

Господня Владыка совершил освящение плодов 

нового урожая. После чего по улицам города 

прошел торжественный крестный ход, на 

который собрались клирики и прихожане с 

приходов Братска и Братского района. Завер-

шился крестный ход молебном в строящемся 

Преображенском храме. Также для всех желаю-

щих был организован праздничный концерт.

“Настал тот самый счастливый миг, когда мы с 

вами можем видеть наши соборные колокола. 

Колокол сей будет звонить, будет тревожить 

души людей, будет призывать их к священному, к 

добру, к покаянию, к желанию спасения души 

своей”, - этими словами епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан приветствовал брат-

чан, собравшихся вечером 25 августа на площад-

ке у строящегося кафедрального собора.

Днем ранее сюда прибыл долгожданный груз - 

десять колоколов, отлитых в городе Тутаеве 

Ярославской области. С подъемом их к месту 

постоянного пребывания решили не тянуть, ведь 

звонницу до сих пор не достроили лишь потому, 

что доставить большие колокола можно лишь 

подъемным краном через открытую крышу. 

Подъему предшествовал молебен, на который 

собрались около двухсот человек. Люди спеши-

ли прикоснуться к святыне, сфотографировать на 

память. Удалось им услышать и голос некоторых 

колоколов. 

- Это первый священный предмет, который 

увенчает наше здание. Затем последуют купола, 

кресты, внутрь зайдут святой престол, иконостас, 

иконы. Но сегодня это первая святыня, которая 

воздвигается на наш храм. Я надеюсь, что 

Господь благословит закончить нам в этом году 

хотя бы внешний облик храма, тепловой контур, 

прочие внутренние технические сооружения и 

мы будем служить в центральном приделе 

Рождества Христова, - отметил епископ Макси-

милиан. 

Напомним, что место под строительство храма 

Рождества Христова было освящено еще в 2001 

году, в 2005 году начались строительные работы, 

которые продолжаются по сей день. С конца 

2011 года в помещении, которое в дальнейшем 

станет духовно-просветительским центром, 

проходят регулярные богослужения. После 

создания Братской епархии храм получил статус 

кафедрального собора. На сегодняшний день 

это единственный храм, службы в котором 

совершаются ежедневно.

Кафедральный собор 
обрел колокола

2015/42015/4
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В конце августа епископ Братский и Усть-

Илимский отправился в Усть-Кутское и Казачин-

ско-Ленское благочиния. 

28 августа, в день Успения Божией Матери 

Владыка в сослужении клириков Усть-Кутского 

благочиния совершил богослужение в Свято-

Успенском храме Усть-Кута. Его Преосвященству 

сослужили: секретарь епархии протоирей 

Андрей Чесноков, настоятель храма протоиерей 

Павел Гирёв, протоиерей Андрей Огородников, 

протоиерей Сергий Рубцов, иерей Олег Зырянов, 

иерей Сергий Власов.

Накануне вечером на всенощном бдении 

Владыка совершил хиротесию во чтеца псалом-

щика Успенского храма Николая Комиссарова.

На малом входе Владыка наградил правом 

ношения набедренника клирика Свято-

Никольского храма иерея Сергия Власова. 

Также 28 августа епископ Максимилиан 

посетил строящийся храм преподобного Проко-

пия Устюжского.

29 августа 2015 года, в Престольный праздник, 

Владыка совершил Божественную Литургию в 

строящемся Спасском храме г. Усть-Кута. Его 

Преосвященству сослужили: секретарь епархии 

протоиерей Андрей Чесноков, благочинный 

протоиерей Павел Гирёв, протоиерей Сергий 

Рубцов, настоятель храма иерей Олег Зырянов и 

иерей Сергий Власов.

30 августа, в Неделю 13-ю по Пятидесятнице, 

Владыка возглавил Литургию в Свято-Троицком 

храме п. Улькан. За богослужением епископ 

Максимилиан совершил диаконскую хиротонию 

Вячеслава Бескоровайного. После Литургии 

Владыка возглавил молебен для учащихся на 

начало учебного года.

Вечером, в Свято-Феофановском храме п. 

Магистральный, епископ Максимилиан совер-

шил всенощное бдение с чином погребения 

Божией Матери.

31 августа, в день памяти мучеников Флора и 

Лавра, Владыка совершил Божественную 

Литургию в Свято-Феофановском храме п. 

Магистральный. Его Преосвященству сослужили 

Архиерейский визит в Усть-Кутское 
и Казачинско-Ленское благочиния

клирики благочиния: настоятель храма протоие-

рей Иоанн Боричевский и иерей Владимир 

Спирин.

В 13:00  того же дня  был отслужен молебен на 

начало учебного года, после которого Владыка 

благословил всех и окропил святой водой.

1 сентября епископ Максимилиан посетил 

линейку в средней общеобразовательной школе 

№ 22 п. Магистральный, где поздравил всех 

школьников с началом учебного года.

3 сентября в труднодоступном п. Карам влады-

ка Максимилиан совершил Божественную 

Литургию, впервые за историю посёлка.

21 сентября 2015 года, в праздник Рождества 

Пресвятой Владычицы нашей Богородицы и 

Приснодевы Марии, епископ Братский и Усть-

Илимский совершил Божественную Литургию в 

соборе Рождества Христова г. Братска. Его 

Преосвященству сослужили клирики храма: 

настоятель протоиерей Андрей Чесноков, 

протоиерей Димитрий Филиппов, протоиерей 

Игорь Янавичус, иерей Антоний Васильев, иерей 

Алексий Серебряков и иерей Иоанн Дегтярёв. 

После Литургии было отслужено славление 

праздника.

Рождество Пресвятой Богородицы

IV Международная 
православная выставка-ярмарка 

“От покаяния к воскресению России”
Выставка-ярмарка  «От покаяния к воскресе-

нию России» проходила в Братске с 29 сентября 

по 4 октября 2015 года. Организаторы: Братская 

Епархия Русской Православной Церкви и Выста-

вочное  Общество "Уральские Выставки".

Выставка посвящена 1000-летию со дня 

преставления святого равноапостольного 

великого князя Владимира. Цель выставки-

ярмарки: приобщение широких слоев населе-

ния к ценностям православия через знакомство с 

православной культурой и творчеством.

В православном проекте были представлены 

монастыри и храмы Русской Православной 
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Церкви. Участники из России, Белоруссии, 

Молдовы, Украины, Греции  представили  

церковную утварь, облачения, иконы, литерату-

ру, сувениры.

На выставке была представлена икона Пресвя-

той Богородицы "Байкальская".  Ежедневно 

перед ней совершались молебны.

Посетители выставки могли стать участниками 

культурно-просветительской программы, 

которая состояла из выступления творческих 

коллективов, презентаций проектов епархии, 

мастер-классов по народному творчеству, 

духовных бесед.

Также в рамках выставки традиционно прошла 

ярмарка товаров народного потребления: 

изделия народных промыслов, продукты и 

товары для здоровья, мед и продукция пчелово-

дства, конфитюры, растительные масла, а также 

одежда.

Архиерейское богослужение 
в день памяти 

преподобных Кирилла и Марии
11 октября,  в Неделю 19-ю по Пятидесятнице, 

день памяти преподобных схимонаха Кирилла и 

схимонахини Марии, родителей преподобного 

Сергия Радонежского, епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан совершил Божествен-

ную Литургию в храме Всех святых в земле 

Российской просиявших г. Братска. Его Преосвя-

щенству сослужили клирики храма: настоятель 

протоиерей Андрей Огородников и иерей Иоанн 

Афонин.

Праздник 
Покрова Пресвятой Богородицы

14 октября 2015 года, в праздник Покрова 

Пресвятой Владычицы нашей Богородицы и 

Приснодевы Марии, епископ Братский и Усть-

Илимский совершил Божественную Литургию в 

Свято-Никольском храме г. Усть-Кута. Его Преос-

вященству сослужили: секретарь епархии 

протоиерей Андрей Чесноков, благочинный 

Усть-Кутского благочиния протоиерей Павел 

Гирёв, настоятель храма протоиерей Сергий 

Рубцов, иерей Олег Зырянов и иерей Сергий 

Власов.

После Богослужения было отслужено славле-

ние праздника.

Владыка Максимилиан в благословение за 

усердные труды во благо Святой Церкви награ-

дил архиерейской грамотой настоятеля Спасско-

го храма г. Усть-Кута иерея Олега Зырянова.

Также в ходе визита в г. Усть-Кут епископ 

Максимилиан встретился с новым мэром 

района Тамарой Александровной Климиной.

Епископ Максимилиан совершил 
диаконскую хиротонию 

Владимира Князева
18 октября, в 20-ю Неделю по Пятидесятнице, 

день памяти святителей Московских, епископ 

Максимилиан возглавил Божественную Литур-

гию в соборе Рождества Христова г. Братска. Его 

Преосвященству сослужили клирики храма: 

секретарь епархии протоиерей Андрей Чесно-

ков, протоиерей Игорь Янавичус, иерей Алексий 

Серебряков и иерей Иоанн Дегтярев.

За Божественной Литургией епископ Максими-

лиан рукоположил в сан диакона Владимира 

Князева, чтеца храма Матроны Московской п. 

Калтук Братского района.

Архиерейское богослужение 
25 октября

25 октября в 21-ю Неделю по Пятидесятнице, 

память святых отцов VII Вселенского Собора, 

епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан совершил Божественную Литургию в соборе 

Рождества Христова. Его Преосвященству 

сослужили клирики храма: протоиерей Димит-

рий Филиппов и протоиерей Игорь Янавичус.
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Престольный праздник 
в селе Покосное

26 октября 2015 года, в день празднования 

Иверской иконы  Божией Матери в честь прине-

сения чудотворного образа в Москву в 1648 году, 

епископ Братский и Усть-Илимский совершил 

Божественную Литургию в храме Иверской 

иконы Божией Матери села Покосное.

Его Преосвященству сослужили: секретарь 

епархии протоиерей Андрей Чесноков, настоя-

тель храма протоиерей Пётр Борновалов, иерей 

Андрей Климинченко и иерей Михаил Шепова-

лов.

После Богослужения было отслужено славле-

ние Иверской иконы Божией Матери.

Епископ Максимилиан совершил
закладку нового храма

3 ноября, в день памяти Прп. Илариона Велико-

го, епископ Максимилиан совершил чин заклад-

ки храма в честь Священномученика Ермогена, 

Патриарха Московского и всея Руси, в посёлке 

Речушка Нижнеилимского района. Его Преосвя-

щенству сослужили: секретарь епархии протоие-

рей Андрей Чесноков, благочинный Нижнеи-

лимского благочиния протоиерей Александр 

Осипов и настоятель храма иерей Георгий 

Малов.

Престольный праздник 
в Казанском храме 

города Железногорск-Илимский
4 ноября 2015 года, в праздник Казанской 

иконы Божией Матери и день церковно-

государственного праздника - День народного 

единства, епископ Братский и Усть-Илимский 

Максимилиан совершил Божественную Литур-

гию в Казанском храме г. Железногорск-

Илимский. В этом году приход празднует двад-

цатилетие.

Храмово-мемориальный комплекс 
возведут в Энергетике

Его Преосвященству сослужили: секретарь 

епархии протоиерей Андрей Чесноков, благо-

чинный Нижнеилимского благочиния протоие-

рей Александр Осипов, архимандрит Серафим 

(Одиноков), настоятель храма иерей Михаил 

Черемных и иерей Виталий Казанцев.

Накануне вечером было совершено Всенощ-

ное бдение с чтением Акафиста.

На Малом входе во внимание к трудам во благо 

Святой Церкви владыка наградил настоятеля 

храма иерея Михаила Черемных правом ноше-

ния наперсного креста и иерея Виталия Казанце-

ва правом ношения камилавки.

На сугубой ектении были вознесены прошения 

о мире на Ближнем Востоке.

По окончании богослужения прошел Крестный 

ход, после которого епископ Максимилиан 

наградил Благословенными Архиерейскими 

грамотами иерея Михаила Черемных – настояте-

ля храма Казанской иконы Божией Матери г. 

Железногорск-Илимский и активных прихожан:

 · Ярошевич Александру Дмитриевну – старосту 

Прихода

 · Сидорову Зинаиду Петровну – старшую по 

церковной лавке Прихода

 · Башкирову Марию Андреевну

Далее, в ходе празднования Дня Казанской 

иконы Божией Матери, епископ Максимилиан 

посетил концерт в Доме Культуры, где поздравил 

всех горожан с праздником.

8 ноября состоялось освящение закладного 

камня и поклонного креста в 7-ом микрорайоне 

Братска. В будущем здесь планируют построить 

целый комплекс церковных сооружений: храм 

во имя святого благоверного князя Александра 

Невского, часовню в честь Смоленской иконы 

Божией Матери, учебные и административные 

корпуса Центра традиционного военно-

патриотического воспитания "Ладья". 

Этот храм станет первым специально постро-

енным в жилом районе Энергетик. Сейчас здесь 

на 40 тысяч жителей приходится лишь один 

небольшой храм, переоборудованный из 
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типового сооружения. Новый храм сможет 

одновременно вместить 500 прихожан. Ожида-

ется, что строительство может завершиться в 

ближайшие четыре года. Все разрешительные 

документы и согласования получены, дело   

только за финансированием. 

Всю информацию о ходе строительства, о том, 

как и чем помочь, вы найдете на сайте будущего 

храма http://stroim.cerkov.ru

III Епархиальные чтения 
прошли в Братске

Около трехсот человек изъявили желание 

принять участие в ежегодном общественно-

церковном форуме, который проходит в Братске 

уже третий год подряд. Среди собравшихся не 

только священники из разных уголков епархии и 

их прихожане, но и люди светские: педагоги 

школ и высших учебных заведений. 

Епархиальные чтения - так официально назы-

вается эта встреча - в этом году проходили на 

тему: "Традиции и новации: культура, общество, 

личность".

13 ноября епископ Братский и Усть-Илимский 

Максимилиан, открывая пленарное заседание, 

выразил удовлетворение тем, что епархиальные 

чтения превращаются в настоящую площадку 

для диалога, собирая в одном месте людей 

очень разных, но одинаково заинтересованных в 

судьбе своей малой родины, всей России и 

каждого ее жителя. 

С  приветственным словом  к собравшимся 

обратились заместитель мэра Братска по соци-

альным вопросам М.А. Зубакова, депутат 

Законодательного Собрания Иркутской области 

Г.А.Любенков, депутат Думы города Братска 

А.С.Дубровин, первый проректор Братского 

государственного университета В.Б. Кашуба. 

Почетными гостями Чтений стали кандидат 

богословских наук епископ Биробиджанский и 

Кульдурский Ефрем, кандидат педагогических 

наук игумен Киприан (Ященко), заведующий 

педагогическим кабинетом Московской духов-

ной академии. Владыка Ефрем выступил с 

докладом о церковно-государственном сора-

ботничестве в образовательном пространстве. 

Игумен Киприан, который к тому же является 

сопредседателем международного кинофести-

валя фильмов для детей и семейного просмотра 

"Лучезарный Ангел", редактором православного 

журнала "Покров", автором нескольких попу-

лярных книг о православии, рассказал о реали-

зации комплексной целевой программы «Духов-

но-нравственная культура подрастающего 

поколения России». 

С докладами также выступил руководитель 

епархиального отдела религиозного образова-

ния иерей Антоний Васильев, клирик Саянской 

епархии иерей Дионисий Зубан. Об опыте 

преподавания основ православной культуры в 

Братском государственном университете 

рассказала к.п.н., зав.кафедрой педагогики и 

психологии БрГУ Е.В. Лодкина. Доцент кафедры 

истории этого же вуза, к.и.н. Н.Н.Наумова 

собрала уникальные данные в своем выступле-

нии: "Дореволюционная церковно-приходская 

школа Восточной Сибири: верность традициям и 

инновационный подход в обучении". 

В ходе пленарного заседания состоялось 

награждение победителей конкурса детских 

рисунков "Красота Божьего мира" и награжде-

ние мирян, удостоенных медалей святого князя 

Владимира. Священнослужителей медалями 

награждали следующим утром за Божественной 

Литургией. 

В рамках Епархиальных чтений прошли 

несколько круглых столов, за которыми участни-

ки могли пообщаться наименее формально, 

перенимая опыт и обмениваясь контактами для 

дальнейшего общения. Круглые столы были 

посвящены образовательному направлению, 

с о ц и а л ь н о м у  с л у ж е н и ю ,  в о е н н о -

патриотическому воспитанию, информацион-

ной деятельности и работе с молодежью.

Что касается молодежи, стоит отметить, что по 

сложившейся традиции накануне открытия 

форума в Братском государственном универси-

тете прошла встреча священнослужителей со 

студентами. И впервые в этом году подобная 

встреча прошла в отделе молодежной политики 

администрации Братска, где собрались наибо-

лее активные представители  молодежи, 

создающие волонтерские, спортивные, культур-

ные проекты. 
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В завершении III Братских епархиальных чтений 

14 ноября 2015 года, в день памяти Бессребре-

ников и чудотворцев Космы и Дамиана 

Ассийских, епископ Максимилиан, в сослужении 

епископа Биробиджанского и Кульдурского 

Ефрема и клириков со всей Братской епархии, 

совершил Божественную Литургию в соборе 

Рождества Христова г. Братска.

За богослужением Владыка Максимилиан 

рукоположил в сан иерея диакона Антония 

Путрина, клирика храма Всех святых в Земле 

Российской просиявших г. Усть-Илимска.

По окончании Богослужения епископ Макси-

милиан наградил юбилейными медалями 

Русской Православной Церкви «В память 1000-

летия преставления равноапостольного велико-

го князя Владимира» особенно отличившихся 

трудами во благо Святой Церкви в юбилейный 

год священнослужителей и мирян епархии. 

После награждения епископ Ефрем освятил 

первые купола строящегося собора.

Медали святого князя Владимира 
в Братской епархии 
удостоен 21 человек

В ходе III Братских епархиальных чтений 

состоялось награждение юбилейными медаля-

ми Русской Православной Церкви «В память 

1000-летия преставления равноапостольного 

великого князя Владимира». Как отметил 

епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан, епархия ходатайствовала о награждении 

людей, которые долгое время неустанно трудят-

ся на ниве благопросвящения и особенно 

отличились в год 1000-летия со дня преставле-

ния князя Владимира: участвовали в миссионер-

ских поездках и других просветительских 

мероприятиях, помогали закладывать храмы в 

честь крестителя Руси.

Награды Святейшего Патриарха удостоены: 

+ протоиерей Иоанн Боричевский, настоятель 

Свято-Феофановского храма в п.Магистральный, 

+ протоиерей Андрей Дорогобид, настоятель 

Свято-Иннокентьевского храма г.Братска,

+ иерей Олег Зырянов, настоятель Спасского 

храма г.Усть-Кут,

+ протоиерей Димитрий Кирьян, настоятель 

Свято-Софрониевского храма в г.Усть-Илимск, 

+ иерей Игорь Коконев, настоятель Свято-

Троицкого храма в п.Невон,

+ иерей Олег Ресенко, настоятель храма 

Рождества Христова в г.Бодайбо, 

+ протоиерей Сергий Рубцов, настоятель Свято-

Никольского храма в г.Усть-Кут,

+ иерей Алексий Серебряков, клирик Христо-

рождественского кафедрального собора в 

г.Братск,

+ Давтян Армен Борисович, генеральный 

директор ООО "Орион", 

+ Ермаченко Михаил Федорович, главный врач 

Детской городской больницы г.Братск, 

+ Загайнова Галина Юрьевна, заместитель 

председателя комитета по градостроительству 

администрации г. Братск,

+ Зубакова Марина Александровна, замести-

тель мэра Братска по социальным вопросам,

+ Коваль Ольга Ивановна, социальный работ-

ник Свято-Иннокентьевского храма г.Братск,

+ Комиссаров Николай Михайлович, псалом-

щик Свято-Успенского храма г.Усть-Кут, 

+ Моисеев Евгений Юрьевич, помощник 

настоятеля Свято-Иннокентьевского храма 

Братска по работе с молодежью,

+ Приловская Лариса Николаевна, катехизатор 

Свято-Иннокентьевского храма Братска, 

+ Пронин Владимир Васильевич, помощник 

настоятеля Христорождственского кафедраль-

ного собора г.Братска,

+ Филиппова Марина Владимировна, регент 

Христорождственского кафедрального собора 

г.Братска,

+ Шпигарь Надежда Викторовна, руководитель 

казачьего ансамбля "Ладья",

+ Якимов Алексей Владимирович, руководи-

тель ООО "Авиком", 

+ Якобчак Владимир Павлович, генеральный 

директор ООО "Байкал".

Большинство награжденных получили медали 

из рук епископа Максимилиана: мирян чество-

вали на открытии III Епархиальных чтений в 

Братском государственном университете, 

священников - днем позже, за Божественной 

Литургией в кафедральном соборе.
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Кафедральный собор 
увенчивается куполами

Собор Рождества Христова в центре Братска 19 

ноября увенчался первым куполом. Для храма 

это событие знаковое – теперь здание уже точно 

ни с чем не спутаешь. А самое главное – очевид-

но, что многолетнее строительство подходит к 

концу. 

Журналисты с телекамерами, прихожане с 

фотоаппаратами и просто интересующиеся 

братчане пришли к храму к одиннадцати часам. 

Но подготовительные работы здесь кипели с 

самого утра. Ведь ничего подобного в Братске не 

делали уже много лет. Конечно, подъем купола с 

точки зрения строителя мало чем отличается от 

подъема другого габаритного груза. Но все 

понимают важность и торжественность этого 

этапа и оттого немного волнуются. Сами купола 

сияют здесь же. Летом их привезли в виде 

каркасов, и уже на месте мастера кропотливо 

вырезали и крепили каждую чешуйку.

На стройплощадку подъезжает мэр города 

Сергей Серебренников, оказавший немало 

помощи этому строительству, и крановщик, 

который еще вчера в соседнем микрорайоне 

возводил дома для переселенцев из Чеканов-

ского, отрывает от земли первый купол.

О непростой судьбе храма рассуждает и 

епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан. «Первый поднятый купол – это символ, что 

кризис духовности в Братске преодолен, - 

говорит владыка в интервью журналистам. – 

Сравните, в Самарской области за последние 

пять лет построили 160 храмов с духовно-

просветительскими центрами. А наши регионы 

сопоставимы по экономической мощи».

К концу рабочего дня становится понятно, что 

одним поднятым куполом сегодня дело и 

закончится. Но работы продолжатся завтра. Все 

шесть куполов, включая самый большой цен-

тральный, постараются успеть водрузить на свое 

место до Дня города. И 12 декабря, когда Братск 

будет отмечать 60-летие, запланировано 

провести службу непосредственно под сводом 

собора, увенчанного золотыми куполами.

Собор Архистратига Михаила
21 ноября 2015 года, в праздник Собора 

Архистратига Михаила и прочих Небесных Сил 

бесплотных, епископ Братский и Усть-Илимский 

возглавил праздничное Престольное Богослуже-

ние в поселке Ключи-Булак. Его Преосвященству 

сослужили: благочинный 2-го Братского благо-

чиния протоиерей Пётр Борновалов, протоие-

рей Андрей Огородников, настоятель храма 

иерей Андрей Климинченко и иерей Михаил 

Шеповалов. После Богослужения было отслуже-

но славление праздника.

Необычный подарок прихожанам Михайло-

Архангельского храма преподнес благочинный 

округа, протоиерей Петр Борновалов. Он 

р а з р а б о т а л  д л я  п р и х о д а  с а й т  -  

http://hramangel.cerkov.ru/,  на котором  можно 

узнать и о том, кому посвящен храм, и расписа-

ние богослужений, и другую полезную информа-

цию.

В этот же день Владыка побывал в Тарме, где 

совершил чин освящения купола, установленно-

го на молитвенной комнате. По этому случаю 

сопровождавшие епископа казаки Свято-

Александровского хутора и кадеты Центра 

традиционного военно-патриотического 

воспитания «Ладья» организовали в местном 

клубе праздничный концерт. Прихожане храма 

«Всех скорбящих радость» накрыли празднич-

ный стол, за которым состоялась душевная 

беседа.

Епископ Максимилиан рукоположил 
диакона Валерия Серебрякова

22 ноября 2015 года, в Неделю 25-ю по Пятиде-

сятнице, праздник иконы Божией Матери 

«Скоропослушница», епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан совершил Божествен-

ную Литургию в соборе Рождества Христова г. 

Братска. Его Преосвященству сослужили клири-

ки храма: настоятель протоиерей Андрей 

Чесноков, протоиерей Димитрий Филиппов, 

иерей Алексей Серебряков и иерей Антоний 

Путрин.

За Богослужением епископ Максимилиан 

совершил диаконскую хиротонию Серебрякова 

Валерия.
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С каждым годом всё больше людей в послед-

нее воскресенье ноября приходят в магазин за 

цветами. Всё чаще в этот день слышно поздрав-

ление мам и пожелание им долгих лет жизни. 

Как радостно осознавать, что День Матери 

становится ближе многим семьям России!

По многолетней традиции 29 ноября, в воскре-

сенье, юные разведчики дружины «Братский 

острог» зажгли улыбки на лицах мам. Выразили 

благодарность ребята традиционным концер-

том в стенах Братской Православной гимназии и 

по-настоящему семейным и уютным чаепитием 

после.

Праздник отличился насыщенностью и разно-

образием эмоций: душещипательная театраль-

ная постановка по рассказу Г. Х. Андерсена 

"История одной матери" заставила проронить 

слезу, восхитительные музыкальные номера 

унесли в мир искусства, а вернули мам в реаль-

ность подвижные веселые конкурсы и представ-

ления.

Снова и снова поздравляем всех мам на свете с 

их днём и желаем им долгих и счастливых лет 

жизни!

День Матери

Местное паломничество 
в город Вихоревка

В Собор Рождества Христова прибыла старин-

ная икона Тихвинской Божией Матери. 3 декабря 

икону торжественно перевезли на постоянное 

пребывание в приход  Тихвинской Божией 

Матери  города Вихоревка. Эта старинная икона 

была обретена в одном из подмосковных 

храмов. Икона, сильно потемневшая и постра-

давшая от времени, была передана на реставра-

цию протоиереем Михаилом Трутневым в 

иконописную мастерскую Владимирского 

мужского монастыря.

Тихвинская икона Божией Матери, по преда-

нию, одна из икон, написанных святым апосто-

лом и Евангелистом Лукой. В V в. из Иерусалима 

была перенесена в Константинополь, где для нее 

был построен Влахернский храм. В 1383 году, за 

70 лет до взятия турками Константинополя, 

икона исчезла из храма и в лучезарном свете 

явилась над водами Ладожского озера. Чудесно 

носимая с места на место, она остановилась близ 

города Тихвина. На месте явления иконы был 

построен деревянный храм в честь Успения 

Богородицы. В 1560 году по приказу царя Иоанна 

Грозного при храме был устроен мужской 

монастырь, обнесенный каменной стеной. В 

1613 - 1614 годах шведские войска, захватив 

Новгород, не раз пытались уничтожить монас-

тырь, но заступлением Божией Матери обитель 

была спасена. После чудесной победы над 

шведами в монастырь прибыли царские послы. 

Сняв список с чудотворной иконы, они отправи-

лись в деревню Столбово, в 50 верстах от Тихви-

на, где 10 февраля 1617 года был заключен мир 

со шведами. Главною порукою мира с русской 

стороны был принесенный список с чудотворной 

иконы. Впоследствии этот список был принесен в 

Москву и поставлен в Успенском соборе. Всерос-

сийское празднование Тихвинской иконы 

Божией Матери, прославленной неисчислимы-

ми чудотворениями, установлено Церковью в 

память ее чудесного явления и одоления врагов 

предстательством Богородицы.

Соревнования по русскому жиму
прошли в исправительных колониях

В исправительных учреждениях, расположен-

ных в городе Вихоревка: ИК-25 и ЛИУ-27 в 

последних числах ноября прошли мероприятия, 

посвященные 70-летию Великой Победы.

Духовно-патриотический центр «НИКОЛА-

РАТНЫЙ» г. Усть-Кута совместно с центром 

традиционного военно-патриотического 

воспитания «ЛАДЬЯ» г. Братска, администраци-

ей исправительных учреждений и священника-

ми Братской епархии, занимающимися окор-

млением осужденных, провели соревнования 

по классическому русскому жиму. Причем 

состязания проходили как для осужденных, так и 

для сотрудников службы исполнения наказаний.

- Русский жим, то есть жим штанги от груди 

лежа на скамье - довольно молодой вид спорта, - 

рассказывали организаторы, открывая эти 

соревнования. Впервые соревнования по 
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русскому жиму были проведены в России в 2000 

году, в год, когда отмечали 55-летие Победы во 

Второй мировой войне. На сегодняшний день 

этот вид спорта стал полноценной дисциплиной 

пауэрлифтинга.

В Братской епархии это уже второе подобное 

мероприятие, которое проводится в рамках 

работы по военно-патриотическому воспита-

нию. Первые соревнования прошли в мае этого 

года в исправительной колонии, расположенной 

в городе Усть Кут.

По отзывам участников и организаторов 

прошедшие соревнования оставили положи-

тельные впечатления у тех и других. Участники 

смогли не только помериться силушкой богатыр-

ской, но и узнать больше о русской воинской 

культуре: коллективы военно-патриотических 

центров представили казачью традицию, а 

священники рассказали о воинах, которые были 

прославлены Церковью в лике святых. Победи-

тели получили призы - спортивное питание. 

12 декабря 2015 г. состоялась первая служба в 

Соборе Рождества Христова!

Братчане, наконец, увидели внутренние 

просторы строящегося Собора Рождества 

Христова. До сих пор богослужения велись в 

смежном помещении, которое должно затем 

стать духовно-просветительским центром. А 

сегодня благодарственный молебен впервые 

служили под сводами главного храма епархии.

Столько почетных гостей храм еще не видел. 

Прибыл мэр города Сергей Серебренников и 

сенатор Совета Федерации Виталий Шуба, 

председатель городской Думы Лариса Павлова и 

директор по инжиниринго-строительному 

бизнесу компании РУСАЛ Алексей Баранцев, 

депутаты Государственной Думы и Законода-

тельного Собрания области, городские предпри-

ниматели.

В кафедральном соборе Братска 
отслужили первый молебен 

в честь 60-летия города

День был выбран не случайно – 12 декабря 

Братск отмечает 60-летие. И поэтому на молебне 

звучало не только благодарение Богу за помощь 

в возведении храма, но и испрашивалось 

благословение на весь город и горожан в их 

благих делах.

- Благодарность Богу – самое главное чувство 

христианина, - подчеркнул епископ Братский и 

Усть-Илимский Максимилиан, обращаясь к 

собравшимся на богослужении. – Без нее 

невозможен путь вперед. И только благодарного 

человека слышит Бог. Сегодня мы собрались для 

того, чтобы поблагодарить Господа за славное 

прошлое нашего города, поблагодарить за 

непростое, но благополучное настоящее и 

испросить благословение на счастливое буду-

щее нас, наших детей, внуков и всех потомков.

По завершении молебна прозвучали слова 

благодарности и людям, которые приложили 

много силы для этого строительства, начавшего-

ся больше десяти лет назад. Епархиальной 

награды – медали II степени святителя Софро-

ния, епископа Иркутского, был удостоен Алексей 

Георгиевич Баранцев, которого братчане помнят 

как очень деятельного директора БрАЗа и 

который, уехав из города, продолжает помогать 

строить храм. Медали Сергия Радонежского 

вручены мэру Братска Сергею Васильевичу 

Серебренникову и руководителю ЗАО «Востси-

бстрой» Виктору Геннадьевичу Ильичеву.

Благодарственных грамот удостоены строите-

ли, которые особенно много трудились в этом 

году: Кулаков Денис Валерьевич, Погодаев 

Евгений Иннокентьевич, Стулов Александр 

Валентинович, Гуцул Александр Миронович, 

Сокольников Андрей Валерьевич.   

Как отметил Владыка, это далеко не все, кто 

достоин почестей. Награды продолжат вручать 

после окончательного завершения строит-

ельства, при освящении храма.

Гости в ответ вручили свои подарки. Мэр города 

передал епископу Максимилиану важный 

документ - разрешение на строительство, 

продленное еще на один год. Главный строитель 

Виктор Ильичев подарил антикварные подсвеч-

ники, которые, по словам Владыки, займут место 

в алтаре, на престоле. Виталий Шуба порадовал 

привезенными из столицы первыми экземпля-

рами сборника «Малые города-герои России», 

куда вошел и Братск.
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С 12 по 14 ноября на базе 
Братского Государственного 
университета прошли III Братские 
епархиальные Чтения, 
тема которых в этом году: 
«Традиции и новации: культура, 
общество, личность».  

Председатель Синодального отдела религиоз-

ного образования и катехизации митрополит 

Ростовский и Новочеркасский Меркурий назвал 

тему Чтений этого года «острейшей и актуаль-

нейшей», «поскольку нельзя говорить о прогрес-

се, не опираясь на опыт, который был накоплен 

человечеством до сегодняшнего дня». Также 

митрополит отметил, что Чтения в каждом 

регионе нашей страны призваны искать ответы 

на злободневные вопросы сегодняшнего дня: 

«Что содействует укреплению и эффективному 

развитию церковно-общественного взаимоде-

йствия, а что препятствует ему? Как найти 

оптимальный баланс между традицией и 

нововведениями? Как /…/, внедряя новые идеи 

и методические разработки, сохранить традици-

онно высокий уровень российского образова-

ния, его лучшие характеристики?».  

Кроме того, митрополит Меркурий подчер-

кнул, что данная тема затрагивает множество 

других направлений, это позволяет развивать 

Синодальные отделы нашей Церкви, а также, 

благодаря своей универсальности, тема пригла-

шает к обсуждению «широкий круг специалис-

тов, представителей государственной власти, 

общественных организаций». 

В Братской епархии традиционно большое 

внимание уделяется этим вопросам уже не 

первый год.  

Один из организаторов Братских епархиаль-

ных чтений, руководитель епархиального 

Отдела религиозного образования иерей 

Антоний Васильев  в своем докладе отметил, что 

«последние десять лет мы наблюдаем именно 

Инна Маковская

ЕПАРХИАЛЬНЫЕ ЧТЕНИЯ - 2015
“ТРАДИЦИИ и НОВАЦИИ: КУЛЬТУРА, ОБЩЕСТВО, ЛИЧНОСТЬ”

ТРЕТЬИ БРАТСКИЕ ЕПАРХИАЛЬНЫЕ ЧТЕНИЯ

“ТРАДИЦИИ и НОВАЦИИ: КУЛЬТУРА, ОБЩЕСТВО, ЛИЧНОСТЬ”
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систематизацию отношений Церкви и госуда-

рства в образовательном пространстве» и 

«принцип союзнических отношений Церкви и 

системы образования не подлежит сомнению», 

причем это сотрудничество необходимо обеим 

сторонам: «Со стороны Церкви – это лучшее 

условие для приведения людей ко Христу, 

возможность эффективнее исполнять заповедь, 

данную нам Спасителем: «Идите, научите все 

народы, крестя их во имя Отца и Сына и Святаго 

Духа» (Мф. 28:19)». Со стороны государства 

«ответ можно выразить одним словом – ста-

бильность»: «интересы общества как субъекта 

стабильности включают в себя упрочение 

формы правления, достижение и поддержание 

общественного согласия, повышение творчес-

кой и созидательной активности населения, 

реализацию его духовного потенциала. Физи-

ческий, творческо-эмоциональный и духовный 

аспекты бытия личности являют собой единство, 

которое будет ущербным, если выпадает хотя бы 

одна его часть. Поэтому достижение стабильнос-

ти социальных процессов возможно только при 

росте по всем этим трём направлениям», почему 

государству выгодно «развитие отношений с 

традиционными религиями как источниками 

традиции».  

Работа III Братских епархиальных Чтений 

началась встречей священнослужителей и 

представителей Русской Православной Церкви 

со студентами Братского Государственного 

университета. Основная тема встречи -  «Цер-

ковь и современность. Церковь и молодёжь». 

Братскую епархию представляли протоиерей 

Александр Белый, протоиерей Иоанн Боричев-

ский, иерей Антоний Васильев, диакон Артемий 

Пономарев, Андрей Смуров и Иван Шаравин - 

координатор Синодального отдела по делам 

молодежи в Сибирском округе. Основная часть 

беседы была посвящена обсуждению мифов и 

штампов в современном мире, касающихся, в 

том числе, Русской Православной Церкви. Кроме 

того, студенты получили ответы на интересую-

щие их вопросы. 

В этот же день прошла встреча в Центре моло-

дежных инициатив Братска, где присутствовали 

Иван Шаравин, руководитель молодежного 

отдела Братской епархии диакон Артемий 

Пономарев, представители Братской епархии, 

разведчики скаутской дружины «Братский 

острог», заведующий отделом молодежной 

политики Братска Егор Александрович Луковни-

ков, представители РСО, МИЦ «Сделано в 

Братске» и других молодежных организаций. 

Встреча была посвящена обмену опытом работы 

с молодежью в Новосибирске и Братске, обсуж-

дались возможные способы совместной дея-

тельности светских и религиозных организаций. 

На следующий день на базе университета 

состоялось пленарное заседание, которое в этом 

году было насыщенным, информативным и 

интересным. Участников Чтений приветствовали 

епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан, заместитель мэра Братска по социальным 

вопросам М.А. Зубакова, депутат Законодатель-

ного собрания Иркутской области Г.А. Любенков, 

депутат городской Думы С.А. Дубровин, предста-

витель Департамента образования Н.В. Бочаро-

ва.   

Епископ Братский и Усть-Илимский Максими-

лиан всегда особо подчеркивал значимость 

практической деятельности Церкви в обществе, 

поэтому задачу организации епархиальных 

Чтений определил как «создание площадки для 

творческой работы всех людей, заинтересован-

ных в позитивных изменениях  нашей жизни». 

Владыка обратил внимание на то, что «пленар-

ные и секционные доклады должны удовлетво-

рять самый  взыскательный  вкус, так как учас-

тники Чтений приезжают изо всех уголков 

епархии и должны радоваться возможности 

побывать на мероприятии, а не жалеть о сре-

дствах и времени на дальнюю (для многих из 

них) дорогу, если не получат здесь ничего 

интересного и полезного».  «В том числе, - по 

мнению правящего архиерея, - не последнюю 

роль играет известность авторов докладов в 

церковной и общественной среде», поэтому на 

Братские Чтения были приглашены  такие 

известные личности, как епископ Биробиджан-

ский и Кульдурский Ефрем, игумен Киприан 

(Ященко), а также представитель Хабаровской 

епархии протоиерей Георгий Сивков и иерей 

Дионисий Зубан - руководитель образователь-

ного Отдела Саянской епархии. 

Доклады гостей Чтений были разнообразными 

и полезными. Епископ Ефрем поделился своими 

мыслями об опыте Церковно-государственного 
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соработничества в образовательном простра-

нстве. Игумен Киприан рассказал о большой 

общественной работе и обилии творческих 

проектов, руководителем которых он является в 

Москве, а также представил отрывок из нового 

фильма о старце Паисии Святогорце, недавно 

снятого в рамках одного из проектов. Протоие-

рей Георгий Сивков поделился очень интерес-

ным опытом по организации работы с семьями в 

многочисленном приходе путем создания 

приходских служб на примере Спасо-

Преображенского кафедрального собора города 

Хабаровска.  

Епископ Максимилиан в своем докладе 

коснулся вопроса о влиянии православного 

воспитания на стабильность общества. Так, 

рассказывая об интересном открытии первого 

помощника правящего архиерея Екатеринбу-

ргской епархии протоиерея Алексия Кульберга, 

Владыка показал прямую зависимость между 

количеством криминальных новостей в несколь-

ких регионах, а также в Братском районе, и 

выбором в этих же районах конфессиональных 

модулей ОРКиСЭ: криминализация сознания 

напрямую зависит от религиозности населения. 

Поэтому правящий архиерей призвал всех 

собравшихся понимать значение общей работы 

в этом направлении и проявить максимум 

возможного на поле своей деятельности, чтобы 

ситуация смогла улучшиться, обратив внимание 

именно на практическую деятельность всех 

приходов епархии как основное условие успеха. 

В рамках Рождественских чтений были награж-

дены победители конкурса детских рисунков 

«Красота Божьего мира». Так как не все работы 

были присланы вовремя, организаторы Чтений 

обратили внимание присутствующих на то, что  в 

следующем году конкурсные работы будут 

собираться в сентябре-октябре.  

В заключение епископ Максимилиан вручил 

заслуженные медали активным прихожанам, 

потрудившимся во славу епархии. Священнослу-

жители, заслужившие награду своим усердием, 

были награждены на соборной Литургии на 

следующий день, 14 ноября.  

В рамках Чтений проходила работа секций, 

призванных обсудить, как именно в практичес-

кой деятельности можно решить важные задачи 

сохранения православных традиций воспитания 

нашего народа. 

На секции Отдела образования, которую воз-

главлял иерей Антоний Васильев, присутствова-

ли важные гости: епископ Биробиджанский и 

Кульдурский Ефрем, игумен Киприан (Ященко) и  

сотрудник Департамента образования Наталья 

Витальевна Бочарова, были подняты вопросы о 

формах взаимодействия Церкви и государства в 

нашей епархии. Отец Антоний призвал светские 

школы «поддержать наши начинания, войти в 

совместный труд и оказать нам помощь, преодо-

леть ту отчуждённость, которая иногда всё-таки 

присутствует между нами».  

Был представлен опыт работы сотрудников 

епархии с родителями, чьи дети на будущий год 

начинают изучать курс «Основ религиозных 

культур и светской этики». Адекватное разъясне-

ние родителям особенностей данного курса на 

родительских собраниях (подкрепленное 

письмом Министерства образования и науки 

Российской Федерации от 31 марта 2015 года, 

которым вводится в действие регламент выбора 

курса ОРКиСЭ) позволило им сделать информи-

рованный и обоснованный выбор. Данный опыт 

предложено распространить во всех школах 

епархии.  

В рамках Чтений также была дана информация  

о скором открытии при епархии образователь-

ного Центра, в задачи которого входили бы 

повышение квалификации и общественная 

аккредитация педагогов, преподающих «Осно-

вы православной культуры»; организация 

очного и заочного обучения помощников 

настоятелей и благочинных, активных мирян, 

катехизаторов, преподавателей воскресных 

школ; организация дополнительного образова-

ния и аттестации священнослужителей. Также 

было сообщено об епархиальной аттестации 

всех воскресных школ при приходах в 2015 - 2016 

г.г., чтобы установить реальное положение дел и 

совместными усилиями определить проблемы в 

развитии воскресных школ и наметить пути их 

решения.  

Помимо этого, на секции были заслушаны 

доклады о работе с детьми и молодежью на 

приходах нашей епархии: беседы со школьника-

ми о семье, любви и целомудрии; опыт воспита-

ния детей в казачьих традициях. Поступили  

предложения об организации взаимодействия 

светских и церковных педагогов через обмен 
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опытом, создание методической копилки, 

проведение мастер-классов по традициям 

православных праздников и православному 

пониманию классической русской литературы. 

Направлением по работе с молодежью руково-

дил диакон Артемий Пономарев. Секция была 

организована в форме "Круглого стола". Пред-

ставители различных городов и поселков 

обменялись опытом проведения различных 

мероприятий с участием молодежи. С неболь-

шим докладом  выступил координатор Сино-

дального Отдела по делам молодежи в Сибир-

ском округе Иван Шаравин. Затем вместе с 

представителями направления по социальному 

служению участники чтений выслушали доклад  

Дмитрия Пономарева о работе волонтеров и 

создании волонтерского движения «Доброхо-

ты» при Братской епархии.  

15 ноября представители молодежного отдела 

Братской епархии встретились с Иваном Шара-

виным, чтобы обсудить основные моменты 

работы, наметить планы на следующий год, 

обменяться опытом работы в проведении 

Церковью различных мероприятий.  

Секцией социального служения по традиции 

руководил иерей Алексий Серебряков. Основ-

ная часть работы секции была посвящена 

обмену разнообразным опытом социального 

служения, развивающегося на приходах нашей 

епархии. Многое было сказано о реализации 

модели сотрудничества государственных 

учреждений здравоохранения и сестричеств 

милосердия в Братске. Матушка Ксения Немиро-

ва рассказала о возможностях создания сооб-

щества православных врачей. Отец Алексий 

Серебряков и Андрей Валентинович Смуров 

рассказали участникам секции о развитии 

недавно открытого реабилитационного Центра 

для нарко- и алкозависимых в Вихоревке. 

Протоиерей Иоанн Боричевский поделился 

опытом помощи алкозависимым у себя на 

приходе в честь свт. Феофана Затворника в 

поселке Магистральный. Ольга Коваль впечатли-

ла присутствующих рассказом о масштабной 

социальной работе Свято-Иннокентьевского 

прихода Братска. Матушка Анна Скляренко, 

психолог с прихода свмч. Киприана и мц. Иусти-

ны поселка Железнодорожный, - об опасности 

эмоционального выгорания у волонтеров и 

работников сферы социального служения, что 

вызвало активный интерес присутствующих.  

Во время работы III Братских епархиальных 

Чтений впервые действовала отдельная секция 

по военно-патриотическому воспитанию под 

руководством протоиерея Сергия Рубцова. В 

ряде приходов епархии давно и активно 

действуют в этом направлении, поэтому накоп-

ленный опыт требует оформления и дальнейше-

го распространения. В заседании секции приня-

ли участие как братчане, так и гости из других 

городов: Усть-Кута и Усть-Илимска. На секции 

присутствовали представители приходов 

Братской епархии, образовательных учрежде-

ний и общественных организаций. С докладами 

выступили протоиерей Сергий Рубцов (настоя-

тель Свято-Никольского прихода Усть-Кута), 

протоиерей Андрей Дорогобид (настоятель 

прихода Святителя Иннокетия Московского 

Братска), сотрудники Центров традиционного 

военно-патриотического воспитания «Ладья» 

(Братск), «Никола-Ратный» и «Буслай» (Усть-Кут), 

представители Совета ветеранов (Братск) и 

казачьих хуторов Братска. Тематика докладов 

касалась как практического опыта работы по 

военно-патриотическому воспитанию, так и 

проблематики теоретических разработок в этой 

сфере. 

Помимо докладов, на секции состоялось 

живое обсуждение актуальных задач работы по 

военно-патриотическому воспитанию как 

одного из направлений социальной деятельнос-

ти Церкви и перспективного направления 

взаимодействия Церкви и общества. В ходе этого 

обсуждения участники пришли к выводу о 

важности создания координирующего Центра в 

рамках епархии для обеспечения более резуль-

тативной работы в данном направлении. 

В целом можно признать, что опыт выделения 

отдельной секции, посвящённой военно-

патриотическому воспитанию, в рамках епархи-

альных Чтений оказался удачным. Такая секция 

позволила обменяться имеющимся опытом, а 

также найти новые формы совместной работы, 

наметить перспективы развития и привлечь на 

ниву военно-патриотического воспитания новых 

делателей. 
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ТРЕТЬИ БРАТСКИЕ ЕПАРХИАЛЬНЫЕ ЧТЕНИЯ

“ТРАДИЦИИ и НОВАЦИИ: КУЛЬТУРА, ОБЩЕСТВО, ЛИЧНОСТЬ”В рамках традиционного направления по 

Церковно-информационной работе был прове-

ден "Круглый стол" на тему «Церковь в медиап-

ространстве». 

Руководитель направления протоиерей 

Андрей Чесноков обратил внимание участников 

"Круглого стола" на то, что каждый член Церкви 

Христовой носит в себе Ее свойства. Единство, 

соборность, апостольство нашей Церкви заклю-

чается в том, что она послана в мир, и, следова-

тельно, каждый человек посылается в мир, с 

одной стороны, как свет и соль, с другой сторо-

ны, - как агнец посреди волков. Исходя из этого, 

нужно строить модель своего поведения в 

медиапространстве, чтобы, отвечая на вызовы 

современного мира, не брать на вооружение 

манипулятивные технологии, не проявлять 

агрессию, не накалять страсти в медиапростра-

нстве, а с честью и достоинством свидетельство-

вать миру Христову правду. 

Участники "Круглого стола", в свою очередь, 

заметили, что наиболее живое общение и 

отклик возникает в наше время в социальных 

сетях. В то же время необходимы и традицион-

ные сайты, на которых содержалась бы актуаль-

ная информация о жизни Церкви и ее деятель-

ности и куда могли бы приходить пользователи 

из социальных сетей. 

Особое внимание было обращено на правос-

лавную социальную сеть «Елицы», которую 

удобно использовать как прихожанам - для 

общения со священнослужителями, так и 

священнослужителям – для информирования 

прихожан о деятельности прихода. 

Все участники дискуссии согласились с тем, что 

Церковь сегодня должна присутствовать в 

информационном пространстве. 

Огорчило, что в этом году не было на секции 

представителей светских СМИ. Хотя это объясни-

мо: им неудобен такой режим работы, когда они 

заняты в одном месте в течение целого дня, т.к. 

они ограничены во времени. 

Завершились III Братские епархиальные чтения 

14 ноября соборной Литургией, после которой 

священнослужителям, отличившимся усердным 

исполнением своих послушаний, были вручены 

заслуженные награды.  

Осмысливая итоги прошедших 
Чтений, мы обратились к епископу 
Братскому и Усть-Илимскому 
Максимилиану с вопросом об его 
впечатлениях от значимого для 
епархии события. 

 - Ваше Преосвященство, как бы Вы 
оценили уровень проведения епархиальных 
Чтений в этом году?  

- Чтения этого года отличались более высокой 

организацией. Епархиальная команда в содру-

жестве с Университетом довольно точно сплани-

ровала регламент Чтений, и он был соблюден. Ко 

мне обращались многие участники и говорили, 

что Чтения год от года становятся интереснее, 

имеют практическую значимость: можно 

применять формы опыта, о котором услышали 

на Чтениях, в работе своего прихода и на своем 

рабочем месте.  

Всё больше проявляются очертания наших 

возможностей на образовательном поле 

епархии. Появляются заинтересованные в 

сотрудничестве с Церковью люди из госуда-

рственных и общественных организаций. 

Начинают устанавливаться связи и добрые 

отношения.   

- Владыка, над чем Вы предложили бы 
поработать, чтобы в следующем году 
Чтения стали еще лучше? 

- Думаю, нужно в рамках Чтений проводить 

семинары с целевыми аудиториями. Это и 

встречи по вопросам выбора и ведения в школах 

курса ОРКиСЭ, и по различным социальным 

направлениям, и в целом по всем направлениям 

деятельности епархии. Само по себе это будет 

с п о с о б с т в о в а т ь  р а з в и т и ю  ц е р к о в н о -

общественной деятельности в нашем регионе и 

будет полезно в плане обмена опытом практи-

ческой деятельности. В Москве в рамках Образо-

вательных проводятся Парламентские чтения. 

Можно и нам поговорить с депутатами наших 

северных районов, вместе определять направ-

ления деятельности и трудиться на благо людей. 

По окончании Чтений долго еще приходилось 

слышать восторженные и благодарные отзывы 

участников. Отмечали повысившийся уровень 

Чтений, насыщенность, информативность и 

отсутствие формализма. Спустя время еще 

звонили их участники, бодрые и готовые к 

работе, утверждая, что Чтения дали им заряд 

активности и желание трудиться с полной 

самоотдачей, что именно на этих Чтениях 

появилось ощущение единства всех в епархии и 

значимости труда каждого из нас для успеха 

Божьего дела, общего дела.  

Помоги, Господи, чтобы этот заряд сохранился 

на весь год, до следующих Чтений, чтобы, 

собравшись вместе, мы могли рассказать о том, 

что сделано, и о том, что впереди. 
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- Владыка, очередной номер журнала «Врата» 

выходит к празднику Рождества Христова, 

который побуждает нас оглядываться на 

прошлое, интересоваться традициями 

празднования Рождества. Но мы хотели бы 

поговорить с Вами о традиции вообще, о 

месте её в жизни Церкви и в жизни христиани-

на. Вот и тема нынешних Рождественских 

Чтений определена в том же ключе. Почему 

важны не только новации, но и традиции? 

- Тема Чтений - при всей кажущейся внешней 

простоте - предполагает серьезный и глубокий 

разговор о духовности, о современности, о том, 

как совместить традиции, которые определяли 

жизнь нашей страны в веках, и новации; сущес-

твует ли необходимость обновлять традиции, 

чтобы они были по-настоящему жизненны, 

интересны и молодому поколению. В своем 

выступлении на Чтениях я обратил внимание на 

то, что любая новизна должна проверяться в 

традиции. Самые деятельные силы современ-

ности - молодежь, интеллигенция - в стремлении 

изменить мир к лучшему должны четко осозна-

вать, приживется ли новизна, совместится ли с 

традицией. Скажу так: вот дерево старое, 

которое уже в веках показывало красоту и силу, и 

мы пытаемся привить к нему новую веточку, и, 

если получается, если оно дает цвет или плод, 

приносит пользу, тогда имеет смысл это делать. 

А если не привьется, значит, это абсолютно 

чуждо, скорее всего, в дальнейшем будет 

приносить вред, будет работать на разрушение 

общества. 

Преосвященнейший МАКСИМИЛИАН,
епископ Братский и Усть-Илимский:

ТРАДИЦИИ И НОВАЦИИ:
“Всё испытывать, а лучшего держаться...”

Беседу проводили

руководитель информационного отдела епархии протоиерей Андрей Чесноков 

и пресс-секретарь епархии Марина Андрейчикова.

- Но ведь, не попробовав, не узнаешь?  

- А можете Вы привести примеры, когда 

прижились либо не прижились новации? 

- Пробовать  надо, но ум и мудрость нам даны, 

чтобы не применять на практике заведомо 

ложные методы. Если у нас есть уверенность, что 

в современном мире можно действовать тем 

или иным способом, не изменив кода памяти 

русского человека, не навредив традиции, то, я 

думаю, надо действовать. 

- На такой вопрос нельзя ответить однозначно, 

здесь надо говорить о глубинных процессах,  

рассматривать их в целом. В нашей епархии 

ведется приходская деятельность во всем ее 

многообразии, в том числе, в сфере наших забот 

- молодежное и детское движение, работаем и с 

людьми, считающимися потерянными для 

общества: с наркоманами и алкозависимыми. И, 

конечно, мы пытаемся применять такие методы, 

которые были бы им интересны. Разумеется, 

можно сказать: "А вот знаете, в старину люди 

жили просто, у них все получалось. Давайте и мы 

будем жить так, и  все наладится». Да, есть 

неизменное: богослужение уставное церковное, 

облики храмов, одежда священнослужителей, 

иконы... Но в самой жизни христианина в 

обществе меняется, конечно, многое, ему ведь 

приходится существовать в реалиях сегодняшне-

го дня. Вот и встает вопрос: что принять из 

вызовов современного мира, что отвергнуть, что 

привнести в духовную жизнь? Я бы назвал это 
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процессом определения той грани между 

прошлым и настоящим, от которой мы можем 

отойти как от пережитка времени. Но душа, ум, 

жизненный опыт предназначены для понима-

ния вечных ценностей, того глубинного, сущнос-

тного в жизни человека, что Господь создал, и 

того, что будет всегда. На основании отрицания 

глубинного и происходили все трагедии с теми 

или иными народами в разные века и, конечно, с 

нашей страной.

- Христос принес в этот мир любовь, и нам 

нужно поступать по любви. В Новом Завете 

самая главная идея — это любовь, поэтому на 

базисных евангельских основах и должно 

сообщество христиан строить свою жизнь, 

принимая то, что близко сейчас современному 

сознанию. Самым нравственным позитивным 

светским примером для молодежи в обществен-

ном и социальном плане я считаю волонтерское 

движение. Тут и для Церкви есть возможность - 

прийти к этим же людям и одухотворить их 

работу. То есть, по сути, деятельность Церкви — 

одухотворительная, она-то и связывает тради-

ции и новации: не отвергать Бога, благодарить 

Бога за всё и наполнять духовным содержанием 

всякое доброе дело.  

- Мне все-таки кажется, что насаждаемые 

сверху традиции слабо приживаются. Приведу в 

пример пионерское движение. Оно ведь не на 

пустом месте возникло - за основу были взяты 

принципы деятельности организации скаутов. 

Но если скаутинг родился на плодородной почве 

(1-й закон скаутов: разведчик верен Богу), то 

пионерия позаимствовала только форму органи-

зации, в которой подростки должны воспиты-

- На какой основе можно делать выбор: что 

мы вправе изменять, а что является незыбле-

мым на все времена? Это можно прочитать в 

Библии? 

- В моем понимании традиция — это то, что 

большинством членов сообщества считается 

ценностью. Сегодня мы видим, что традиции у 

нас рождаются не снизу, а сверху, идут от 

власти. Получается, что механизм формиро-

вания традиций существенно поменялся? 

ваться патриотами своей страны. То есть  идеи 

были взяты, но был отвергнут Бог, и осталась 

безжизненная основа. А сила пропаганды, с 

которой жила эта организация в течение семиде-

сяти лет, осталась в памяти людей, давая им 

основание думать, что люди у власти рождают 

только то, что помогает им сохранить свое 

положение, в данном примере - сообщество, 

служащее опорой для власти. В такой деятель-

ности я не вижу жизненной силы. Да, можно 

найти каких-то зажигательных людей, которые 

будут вести определенную работу, произносить 

правильные лозунги, но всё, что не одухотворе-

но, не несет в себе полноты или серьезности 

восприятия. 

- Здесь другое. Это праздник шоу-бизнеса. Тут 

огромные средства тратятся, причем, планово: к 

такому-то дню выпустить столько-то товаров, 

которые купят, а значит, прежде всего, событие 

направлено на извлечение прибыли. А обыкно-

венный человек видит просто какой-то малень-

кий праздник, карнавал, что-то, не несущее 

никакого общественного значения, позволяю-

щее собраться вместе. Плюс это всё поддержи-

вается глобальным бизнесом, печатаются 

«валентинки», красочно рекламируются - 

создается впечатление, что все бурно готовятся. 

Ну как не пойти на поводу у рекламы, на поводу у 

своих близких? Я не думаю, что эти праздники 

являются какими-то глубокими: кто-то, может 

быть, просто на волну попадает.  Влюбленные, 

допустим, решают: если есть день, почему бы им 

еще дополнительно не отметить что-то, отвечаю-

щее их чувствам. Это такие традиции, которые 

очень сложно будет изжить, потому что они 

- Есть такие новшества, которые пытаются 

сделать традициями. Их запускаются в народ 

как вирус, который если принимается людьми, 

то потом людьми же и тиражируется. Напри-

мер, повальное увлечение астрологией с конца 

80-х годов, восточным календарем, обращение 

к таким западным праздникам, как День 

святого Валентина и Хэллоуин. Тревожно, что 

эти праздники приживаются в народе и в то 

же время в народе же происходит расслоение: 

для части общества они уже традиционные, а 

часть общества пытается с этим бороться. 
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ложатся на почву нерелигиозную, душевную. 

Мы знаем, что праздник Сретения Господня 

совпадает по дате с Днём святого Валентина. И 

как ни пытаемся мы в православной среде 

вернуть людей к духовности, сказать, что день 

Сретения Господня — это День православной 

молодежи, наших усилий недостаточно. И даже 

если собирается молодежь, это все равно 

выглядит как борьба против Дня святого Вален-

тина, против чуждой традиции. А тем, кто не 

собирается бороться, гораздо удобнее идти в 

общественном тренде. 

- Нет, понятно, что Церковь пытается свою 

молодежь оградить от Дня святого Валентина - и 

через наш праздник, и через противопоставле-

- А не получается ли тогда борьба на разных 

этажах: на этаже душевности люди отмеча-

ют День святого Валентина, и они сопротив-

ления не встречают. В то же время на этаже 

духовности отмечается День православной 

молодежи, но сопротивления и здесь нет. И 

противостояния не происходит. 

ние антипразднику. Но, по сути, можно сказать, 

что в духовном плане Россия еще не вышла из 

этой зависимости от общемировых тенденций, 

которые именно шоу-бизнесом и просто боль-

шим бизнесом двигаются. То есть мы находимся 

в этой общей карусели. Если сейчас будет что-то 

меняться, то вместе с обществом, когда на 

государственном уровне, скажем, объявят 

«неправильный» праздник непатриотичным. 

Вот сказали - и ты не летишь в Турцию. Скажут, 

что День святого Валентина — это не наш праз-

дник, тоже многие могут от этого отойти. Другое 

дело, чем тогда заполнять эту пустоту тем, кто не 

пришел к церковному сознанию. Вот пропаган-

дируются праздники - церковные православные, 

а две трети населения не чувствуют религиоз-

ности. Что же они будут ощущать себя изгоями в 

собственной стране? Им говорят: «Вот это - 

правильно», показывают красивые картинки, 

людей улыбающихся, праздники церковные, 

какие-то сообщества, а они будут смотреть и 

думать: «А я-то что здесь делаю?» Здесь очень 

тонкая, конечно, материя. 

2015/4

37

Сретенский бал в православной гимназии г. Братска



- Владыка, может, все дело в идейности? День 

святого Валентина и Хэллоуин - коммерческие 

проекты, значит, если в одночасье в продаже 

исчезнут все "валентинки", то вряд ли кто-то 

возьмется делать их своими руками и отме-

чать этот праздник. А вот когда советская 

власть запретила праздновать Рождество 

Христово, то оказалось, что духовную тради-

цию как раз запретом победить невозможно: 

верующие все равно ставили елки и делали 

игрушки своими руками. Традиция празднова-

ния 8-го марта имеет в основе идеологию, и 

хотя на данный момент мы ее не придержива-

емся, но уже без всякой идеологии люди 

поздравляют друг друга. 

-  В Советском Союзе праздники 8-е марта, 1-е 

мая, 7-е ноября, 9-е мая, оформились за долгие 

годы своего существования уже в нашем коде. А 

это говорит о том, что и на фоне пропаганды 

можно создать новые праздники. Для начала 

они должны быть сформулированы, может быть, 

даже на политическом уровне: это наш праз-

дник, мы его отмечаем. А потом он поддержива-

ется культурными, коммерческими структурами, 

в конце концов - доходит до семейного круга, до 

личного. И если его правильно разработать, то, 

думаю, можно лет через десять-пятнадцать 

считать традицией. Так вот государство и работа-

ет, создавая День семьи, День матери... 

- Но только в этом году я почувствовал едине-

ние людей вокруг этого Дня: видимо, действи-

тельно обстановка в стране и в мире обязывает к 

тому, что надо что-то делать для консолидации 

общества. Государство ищет, на каких основах 

объединять своих людей, ищет доминанты, 

через которые люди станут друг другу ближе и в 

целом патриотичнее. Исходя из этих поисков, и 

формируется состав выступающих на митинге в 

день праздника: это и администрация города, и 

ветеран, и многодетная мать, и молодежный 

лидер. Жаль, что Церкви слова не предоставля-

- И даже День народного единства стал уже 

гораздо ближе россиянам, чем... 
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ют:  видимо, власти не считают Церковь мобили-

зующим институтом, не верят, что Церковь на 

основе своих ценностей сможет объединить 

весь народ.

 Но в целом это не церковное дело.  Понятно, 

что это политика. Церковь не может выполнять 

политическую функцию, она может быть одухот-

воряющей, я еще раз подчеркиваю, функцией, 

поддержать традицию, плечо подставить. Но 

вести за собой — это сразу понимается, как 

некое осуществление Церковью каких-то 

политических процессов, поэтому Церковь в этот 

день не смогла себя проявить на митингах. Но 

зато у православных есть выходной день 4го 

ноября, и все мы соборно можем молиться в 

храмах перед Казанским образом Матери 

Божией, в том числе и о России, и о единстве 

народа.

- Люди хотят объединяться, но у них слишком 

много признаков, по которым они разделяются. 

У каждого свои ценности, а общие ценности у 

нас, пожалуй, только 9-го мая проявляются, в 

единственный день в году. Государство сейчас 

очень активно работает над тем, что сможет 

объединить все общество. Внешняя угроза, 

конечно, - серьезный мотив объединения, через 

него возможно получить новые праздники. Но я 

думаю, что здесь традицию тоже не будут 

забывать, то есть Церковь во всех праздниках 

будет присутствовать каким-то образом. Либо 

явно, либо подспудно - в историческом контек-

сте, как в праздновании Дня народного единства 

в день Казанской иконы Божией Матери. Тут 

разделения не может быть, потому что это уже 

навсегда: выступает батюшка, не выступает, - 

существует память о том, что в этот день с 

Казанской иконой Божией Матери наши войска 

освободили Кремль. Нам необходимо самим 

попытаться меньше разделять общество через 

противопоставление образа церковного челове-

ка мирскому.

- Возможно, для этого есть достаточные 

основания. Ведь четыреста лет назад не от 

хорошей жизни произошла консолидация 

народа, а именно от того, что было почти всё 

потеряно: смута, поляки, шведы, свои разбой-

ники. Сейчас тоже мы видим враждебные 

проявления со стороны внешних сил. 

- Владыка, по традиции, многие люди в России 

говорят о себе как о православных и крестных 

имеют, причем не важно, были они крещены 

или нет. Каким-то образом можно это отнес-

ти к традиции?

- Люди называют себя православными от 

обратного, как бы объявляя:  значит я не сектант, 

значит, я не атеист, а русский, который помнит 

свои традиции. И при этом не хотят свою жизнь 

изменять до такой степени, чтобы она была по-

настоящему церковной. Они и в церковь не 

ходят, потому что их там призывают изменить 

жизнь в корне. А люди считают, что вполне 

достаточно утверждения, что они не против 

Бога, что они покрестились, ждут от Бога помощи 

во всех своих делах, желают своей стране 

процветания. Для них уже все здорово, всё 

прекрасно. На этом и заканчивается. То есть вера 

их неполная исключительно потому, что они 

люди материальные, они абсолютные апофати-

ки: что будет дальше - неизвестно, умру я - куда 

попаду, кто там был, видел, не видел, я не знаю, 

и даже задумываться об этом не хочу. Вот есть 

жизнь, ее надо прожить хорошо, желательно, 

чтобы у тебя было все успешно и в семье, и в 

работе. Да и Бог простит, мы знаем, что Он 

добрый. Мы же сами сожалеем обо всем пло-

хом, к тому же, мы никого не убили, не ограбили, 

мы хорошие, в принципе, люди, значит, Он 

простит. А пока зачем менять свою жизнь? Как я 

уйду от своих привычек, куда, еще и в секту 

какую-нибудь забреду... В общем, пути Божию 

человек не доверяет.  Вот так можно выразить 

мнение усредненного крещеного христианина. 

И только если человек захочет жить в Царствии 

Божием и оно для него станет реальностью, 

тогда он начинает изменять свою жизнь.  

Да, человек, как правило, готов покреститься: 

«Вот, крестите, радуйтесь: я пришел, теперь у вас 

есть еще один крещеный. Но я не готов делать то, 

что вы делаете, потому что я этого не понимаю, я 

этого не чувствую». Вот главное для нас - он не 

понимает! Здесь не надо человека обвинять - он 

в силу своего непонимания не готов меняться. 

Он просто часто даже боится думать на эту тему. 

Вера и страх - антиподы. Человек, может быть, и 

к Церкви стремится, чтобы ему было не так 

страшно, что он будет хотя бы с Богом, получит от 
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Него защиту. А куда-то двигаться, что-то менять в 

своей жизни - для этого зачастую нужны особые 

условия, может быть, какие-то потрясения 

жизненные, потери. Чтобы человек сам по себе 

пришел в Церковь — это большая редкость. 

Поэтому, в том числе, необходимо, чтобы 

человек чаще думал, больше понимал. Вот 

простой пример. Человек попал в лес, ему 

страшно всё. Где-то что-то трещит, шумит, что-то 

воет, человек просто замирает от страха. Заходит 

человек, который в лесу живет, для него все 

понятно: там белочка грызет, там лось прошел, 

тут ветер дует, там сосна скрипит, ему не страш-

но, потому что он всё знает. И чем больше 

человек будет знать о вере, тем меньше у него 

будет страхов. 

Вот тут роль в приглашении к размышлению 

должны сыграть средства массовой информа-

ции. Очень хорошо, что канал «Спас» вошел в 

двадцатку федеральных, но каналы основные 

тоже чаще должны давать пищу для раздумий. К 

этому же призваны и радио "Вера", работающее 

в Братске, и наш епархиальный журнал "Врата". 

- Несомненно, но только при условии, что 

человек чувствует, есть ли жизнь в этой тради-

ции. Если Церковь сугубо формально деклариру-

ет что-то, если священнослужитель не живет 

своей верой, а лишь по обязанности является 

таковым, то, конечно, вряд ли кто-то признает 

такую традицию вдохновляющей, ходи он хоть 

каждый день на службу. Вера должна быть, по 

моему глубокому убеждению, прежде всего, 

духовной. А если она опирается только на 

традицию - мама верила,  говорила что-то о 

заветах отцов, о помощи Божией, о добре 

человеческом - этот объем регламентированно-

го церковного знания недостаточен для полноты 

духовной жизни христианина. У нас много на 

Руси было людей, по-настоящему полной 

жизнью живших в вере, но очень много и тех, кто 

относился к ней формально. 

- Владыка, можно ли так выразиться, что 

сама вера, сама атмосфера традиции правос-

лавной уже побуждает человека к размышле-

нию, а значит, сама традиция и есть для 

человека приглашение к размышлению?

- Может быть, Владыка, формализм в вере и 

традиция без размышления и породили в 

нашей русской интеллигенции такую тенден-

цию: если человек пытался мыслить, рассуж-

дать, то он отчуждался от Православной 

Церкви, полагая, что вера православная и 

православная традиция будут мешать ему 

мыслить? 

- Поскольку наблюдался рост религиозной 

философии наряду с гражданскими размышле-

ниями - абсолютно безрелигиозными, и даже 

антицерковными, может быть, не правосла-

вие как таковое виновато, а дело в том, что 

спорящие не только не нашли, но даже и не 

искали точек соприкосновения? 

-  И получается, что религиозная философия у 

нас шла против течения, ведь в конце ХIХ века 

- Да, если он Церковь именно с этой позиции и 

знал - как закостеневший, заскорузлый меха-

низм, который, как многие думали, являлся 

механизмом удержания народа в повиновении 

государству, да еще и, вроде, больница такая: 

когда тебе плохо, можно сходить и каким-то 

образом наладить свое духовное состояние. То 

есть Церковь была в числе никогда не меняю-

щихся институтов, именно так определял ее 

человек, которому пришло желание пофилосо-

фствовать. Но, конечно, много философов было 

и религиозных, и как раз ХIХ век - это расцвет и 

религиозной нашей русской философии.  

- Здесь главным, конечно, было противостоя-

ние: добро и зло билось и на уровне идей. 

Понятно, что революционные принципы, даже в 

качестве атеистических, тоже человека куда-то 

вели - в зависимости от того, как он их ощущал. И 

действительно, Церковь здесь проигрывала в 

том, что не давала человеку реализации. Цер-

ковь сама была в угнетенном положении, надо 

вспомнить, что у нас же был синодальный 

период, когда Церковью управляли чиновники. 

На тот момент Церковь была частью, можно так 

сказать, государственного аппарата и поэтому 

была несвободна. И вырваться на свободу для 

человека, увы, как раз и означало вырваться в 

мир безбожный. 
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были даже административные запреты 

студентам высших учебных заведений читать 

Библию под тем предлогом, чтобы не было 

умопомешательства. 

-  Но тут уже, конечно, надо вести речь о роли 

личности, о том, кто стоял во главе этих всех 

структур. Понятно, что ХIХ век был временем 

отхода интеллигенции  в своем большинстве от 

Церкви, сыграло роль привычное подражание 

Франции, подражание Европе. Это болезнен-

ные, конечно, страницы истории. Но в целом, я 

считаю, Церковь не могла в полноте такие умы 

мятущиеся принять и дать им наполнение 

христианское. С другой стороны, мы же знаем, 

что все от Бога. Я думаю, что все-таки путь 

личности, путь общества, определен тем, как Бог 

ведет нас через события жизни, чтобы мы что-то 

приобретали, познавали, в сложной ситуации 

учились делать правильный выбор. В том числе, 

уроками для нас стали и революция, и граждан-

ская война. Я уверен, что русский человек 

получил тот тяжелый урок, который сейчас 

нашему поколению нужно обязательно иметь в 

виду, чтобы помнить, чем кончилось отхожде-

ние от Бога для России. 

- Можно ли сказать коротко, что традиции 

— это есть хорошо? Или традиция — это есть 

плохо? Вообще можно ли так сказать? 

- Традиция — это хорошо, но нельзя упускать из 

вида главное - есть разные люди. Есть люди, 

которые могут воспринимать традицию в чистом 

виде, и им будет прекрасно от этого. Есть люди, 

которым обязательно нужно жить сегодняшним 

днем, для них ощущение современности очень 

важно в плане социализации с другими людьми 

через современные формы жизни и общения. 

Поэтому у каждого должна быть возможность 

реализации какого-то своего чувства, если 

говорить о личности. Если рассматривать 

общество, то здесь нужно брать самые лучшие 

традиции и пытаться творчески их переосмыс-

лить. Как я уже говорил на Чтениях, необходима 

какая-то искра, которая должна пройти особый 

акт одухотворения традиции в современности. 

Традиция нужна, как и нужны новации. И если 

удастся найти возможность совмещения, - это 

будет большим успехом для нас, ибо еще 

апостол Павел сказал: «Все испытывать, а 

лучшего держаться»... 
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Престол в алтаре молельной комнаты во имя Святой Троицы в селе Марково. Фото Юлии Маковейчук
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Храм святителя Иннокентия Иркутского в Мутино.  
Фото: старший обозреватель журнала “Фома” Юлия Маковейчук

Автор всех фотографий в статье - Юлия Маковейчук, 

старший обозреватель журнала “Фома”, 

в этой поездке - один из членов миссионерской группы,

гость нашей сибирской земли.. .



"...Когда же явилась благодать и человеколюбие Спасителя нашего, Бога, Он 

спас нас не по делам праведности, которые бы мы сотворили, а по Своей 

милости, банею возрождения и обновления Святым Духом, Которого излил на 

нас обильно через Иисуса Христа, Спасителя нашего, чтобы, оправдавшись Его 

благодатью, мы по упованию соделались наследниками вечной жизни. Слово 

это верно; и я желаю, чтобы ты подтверждал о том, дабы уверовавшие в Бога 

старались быть прилежными к добрым делам: это хорошо и полезно 

человекам" (Тит. 3; 4-8).

Так, призванные к служению Господу и ощутившие изменяющую человека 

любовь Божию люди не могут не идти и не говорить о Боге тем, кто еще не 

познал Его, не решился следовать за Ним или решился и ждёт возможности 

соединиться с Ним в Таинстве Причастия в таких далеких и малонаселенных 

уголках нашей епархии, где нет ни храма, ни молельной комнаты. Но там живут 

люди, и душа каждого из них драгоценна перед Богом.

И мы идем к ним.

Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук
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На этот раз путь наш лежит на Нижнюю Лену и большая часть пути относится к Киренскому 

району. Здесь расположено большое количество сел, куда очень непросто добраться. От Усть-

Кута ведут четыре дороги, и каждое из четырех направлений окормляется одним из 

священников города: за южное направление (Верхняя Лена) отвечает отец Олег Зырянов, 

северное окормляет отец Сергий Рубцов (Подымахино, Таюра, Верхне-Марково), западное - 

отец Сергий Власов, восточное - отец Павел Гирёв.

Территория Киренского района находится на попечении игумена Иосифа (Хаснутдинова). 

Конечно, для одного священника это огромная площадь, и очень трудно уделить достаточное 

внимание своей пастве, поэтому по благословению Владыки помогают отцу Иосифу в 

окормлении деревень благочинный Казачинско-Ленского благочиния протоиерей Иоанн 

Боричевский и руководитель миссионерского отдела епархии иерей Олег Зырянов, а летом, 

когда вода в Лене удобна для хода баржи, в путь отправляется целая миссионерская команда. 

В составе группы уже 17 человек (после Киренска нас станет уже 18 за счет пополнения - 

сотрудника МЧС Василия). На этот раз в группе  4 священника, больше иподиаконов, двое из  

которых - учащиеся духовной семинарии. Два человека прибыли к нам из миссионерского 

отдела Белгородской епархии. Помимо телеоператора с нами замечательный фотограф Юлия 

Маковейчук из журнала "Фома" в Москве.

Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук
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На носу баржи миссионеры 

закрепили большой баннер - 

икону святого равноапос-

тольного князя Владимира и 

водрузили наверху деревян-

ный крест, который сделал 

уже в пути протоиерей  

Димитрий Фиканюк, пред-

ставитель Синодального 

Миссионерского отдела.
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Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук

Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  
Юлия  Маковейчук

В этой поездке баржа значи-

тельно больше,  чем на 

Тунгуске - 40 метров в длину и 

корабль-толкач «Рекорд-4» 

длиной 21 метр. На барже 2 

спальных вагончика для 

миссионеров, контейнер для 

вещей и 2 моторных лодки (в 

Киренске добавится третья): 

впереди очень много населен-

ных пунктов, и лодки нужны 

для большей мобильности (на 

них мини-группы миссионеров 

могут посетить несколько 

сел по пути следования баржи 

быстрее,  что позволит 

уделить внимание большему 

количеству людей). 
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/   ПРАВОСЛАВНАЯ  МИССИЯ46

Ф
от

о:
 с

т
ар

ш
ий

  о
бо

зр
ев

ат
ел

ь 
 ж

ур
на

ла
  “

Ф
ом

а”
  Ю

ли
я 

 М
ак

ов
ей

чу
к



В городе Усть-Кут Владыка побеседовал с 

протоиереем Павлом Гирёвым о положении дел, 

совершил молебен в Спасском храме перед  

иконой Казанской Матери Божией, которую в 

этот день передал Церкви музей города. По 

окончании  молебна мэру Усть-Кутского района 

Владимиру Петровичу Сенину был вручен 

Патриарший знак «700-летие Преподобного 

Сергия Радонежского».

По сёлам Усть-Кутского района миссионерскую 

группу будет сопровождать ответственный за эту 

территорию протоиерей Сергий Рубцов.

1.07.2015 - 

выезд из БРАТСКА, посещение епископом 
Максимилианом поселка ЗВЁЗДНЫЙ, 

города УСТЬ-КУТ

2015/4
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В этом селе когда-то стоял храм в честь Казан-

ской иконы Матери Божией. Недалеко от школы 

миссионеры установили памятный Крест и 

отслужили молебен в присутствии жителей села. 

Вместе с отцом Сергием  Владыка Максимили-

ан обсудил с главой поселения Александром 

Яковлевичем Моховым  вопрос об открытии в 

селе молельной комнаты, в результате чего 

руководители села предложили несколько 

подходящих комнат в амбулатории и пообещали 

произвести там  необходимый ремонт. 

После беседы Владыки с жителями достигнута 

договоренность о том, что селяне начнут делать 

первые шаги по организации прихода под 

руководством отца Сергия.

Следующей остановкой стало село Таюра, в 

котором раньше был большой храм во имя 

Святителя Николая Чудотворца, а сейчас нет, не 

только храма, но и жителей осталось всего около 

10 человек. Поэтому осталось только установить 

памятный Крест, отслужить молебен покровите-

лю бывшего храма и посетить скорбное место, 

где он когда-то стоял.

02.07.2015 - 
село ПОДЫМАХИНО 

Село ТАЮРА

49



Небольшое село, насчитывающее около 30 

жителей. Здесь еще живо здание храма в честь 

святителя Иннокентия Иркутского, построенного 

в 1915году, - крепкое и добротное, но с советских 

времен оно переоборудовано в местный клуб, в 

ограде которого среди березок нашли свое 

пристанище два совсем не праздничных памят-

ника: павшим во время Великой Отечественной 

Войны и жертвам репрессий. На обоих плитах - 

вереницы имен и фамилий, многие из них 

повторяются - целыми семьями.

Молебен с Акафистом святителю служили в 

истосковавшемся по молитве храме. Удивитель-

но быстро собрались сельчане и, открывая 

здание, все неизменно называли его не клубом, 

но храмом.

03.07.2015 - 
село КРАСНОЯРОВО 
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Храм святителя Иннокентия Иркутского в Красноярово. Молебен.  
Фото: старший обозреватель журнала “Фома” Юлия Маковейчук



Следующим по пути оказалось село Кривая 

Лука, названное так из-за береговой излучины. 

До революции в селе стояло два храма - деревян-

ный и каменный. Храм носил имя Святителя 

Николая Чудотворца и был построен в 1851 году, 

следующий  просуществовал с 1898 по 1905 год.

Видимо, намоленное место не потеряло своих 

крепких корней: на крещение здесь пришло 40 

человек, а 47 селян приняли Таинство Причастия. 

Епископ Максимилиан вместе с главой адми-

нистрации Дмитрием Иннокентьевичем осмот-

рели останки старинных храмов: глава поселка 

очень хочет сохранить и восстановить каменный 

храм. 

Есть здесь и школа - самое красивое здание в 

селе. В школе тоже преподают профиль Правос-

лавной культуры в рамках ОРКСЭ. Во время 

беседы с Владыкой худенькая молодая женщина 

Наталья Александровна Андреева,  оказавшаяся 

учителем Православной культуры в модуле 

ОРКСЭ, обратилась с просьбой: "Нам нужны 

материалы к урокам, чтобы детям было интерес-

но!"- так появились наши совместные планы на 

будущее.

При переходе к Киренску миссионеры снова 

успевают рыбачить. Казалось, отец Георгий 

Янков и Николай Комиссаров могут ловить рыбу 

в любом месте и в любое время и знают какую-то 

особенную молитву, потому что рыба бросается 

на их спиннинги даже там, где ее по всей логике 

не должно было быть. Успехи рыбаков радовали 

и нас, женщин, но это не мешало нам выступать 

за амнистиию окуням: очень уж плотная у них 

"кольчуга" для чистки! Хотя, надо сказать, 

мужчины - миссионеры у нас золотые, и чистку 

рыбы часто брали на себя Сергей Африкантович, 

Коля Комиссаров, иподиаконы Саша, Дима, Гена, 

Стефан и телеоператор Игорь. А как 

профессионально иподиаконы моют 

посуду! Будущие матушки, обратите на 

это внимание!

Кроме того, отцы Иоанн Боричевский 

и Олег Зырянов вместе с Колей умеют 

мариновать и готовить рыбу так, что 

никакому шеф-повару с ними не конку-

рировать. Сергей Африкантович - самый 

лучший по ухе, а наш капитан Игорь 

Борисович - спец по приготовлению 

пирожков! 

Иподиакон Михаил Шевченко был на 

Лене впервые, поэтому, когда он вытащил здесь 

свою первую рыбу, наш весельчак отец Иоанн 

Боричевский не преминул посвятить его в 

ленские рыбаки, нежно отшлепав счастливого 

Мишу пойманной рыбой по щекам - чтобы и 

дальше ловилась!

03.07 2015 - село КРИВАЯ ЛУКА 
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Разрушенный храм святителя Николая Чудотворца в селе Кривая Лука. 
Фото: старший обозреватель журнала “Фома” Юлия Маковейчук



Хозяйство игумена Иосифа (Хаснутдинова), у 

которого и пшеница колосится, и техника для 

сельскохозяйственных работ в полном порядке, 

и мечта есть - когда-нибудь накормить всех 

настоящим хлебом, от зерна в колосе до свеже-

испеченной булки произведенным своими 

руками. 

В Киренске огромный и очень красивый храм - 

Спасский. Владыка Максимилиан в эту поездку 

совершил освящение храма после восстановле-

ния его из руин и крестил прежде оглашенных  58 

человек, а на Божественной Литургии было 130 

причастников. Большой радостью стал приезд на 

Литургию наших подволошинцев, которые 

преодолели многие километры пути ради 

участия в Литургии: Елены Федоровны, у которой 

в этот день был День рождения, две Светланоч-

ки, у которых миссионеры жили в Подволошино.

Кроме того, Владыка вместе с главой Киренско-

го района Кириллом Викторовичем Свистели-

ным  обсуждали насущные вопросы, в числе 

которых поднимался вопрос о передаче Церкви 

остатков здания Троицкого храма бывшего 

Киренского монастыря и его территории (здание 

и часть земельного участка  находится в ведении 

передающего центра ГТРК и является  федераль-

ной собственностью). 

В северном Киренске живут очень теплые 

люди: не только на приходе нас окружили 

заботой, но и глава района прозвонил админис-

трации всех населенных пунктов, которые 

предстояло посетить миссионерам, оговорив 

время и условия встречи, и даже дал группе 

сопровождение - представителя МЧС с лодкой.

04.07 - 05.07.2015 - город КИРЕНСК
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Разрушенный деревянный храм в селе Кривая Лука. Фото: старший обозреватель журнала “Фома” Юлия Маковейчук

Жители села Кривая Лука. Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук
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Жители города Киренск. Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук



От этого места и дальше по ходу следования 

миссионерской баржи исчезла сотовая связь - 

сюда не "дотягивается" ни один из сотовых 

операторов.

Знакомство с Алымовкой началось со знако-

мства с главой села, который навестил миссионе-

ров уже на барже и с которым мы вместе прове-

ли песенный вечер: Владимир Исакович Федо-

ров отлично поет! 

Теплая встреча перешла в рабочий диалог, в 

результате которого была достигнута договорен-

ность об открытии в селе молельной комнаты, а 

также о возможности сотрудничества со школой, 

где учатся 60 ребятишек, и библиотекой, в 

которой трудятся творческие и неравнодушные 

люди.

В селе был отслужен молебен святителю 

Иннокентию, 29 алымовцев покрестились.

05.07 - 06.07.2015 - село АЛЫМОВКА

2015/4

58 59



Название села говорит само за себя: когда-то 

здесь была церковь во имя  апостолов Петра и 

Павла, сейчас же миссионеры вместе с жителя-

ми выбрали место для Поклонного Креста.  До 

сих пор у одного из жителей села хранится  икона 

святых апостолов, но он пока не готов отдать 

икону в молельную комнату, о чем до сих пор 

ведутся переговоры. Создание молитвенной 

комнаты также в перспективе, но уже предложе-

но несколько мест, где можно будет ее располо-

жить.

В Петропавловском служили Литургию в честь 

праздника Рождества святого пророка Иоанна 

Предтечи. В селе крестилось 18 человек, 21 

житель (в числе которых и глава местной адми-

нистрации Александр Алексеевич причастился 

Святых Христовых Тайн). На обратном пути 

батюшки покрестили здесь еще 6 селян, которые 

не успели креститься в первый раз.

07.07.2015 - День Рождества Крестителя 

Господня Иоанна был весьма насыщенным: 

миссионеры посетили небольшие деревеньки 

Мироново, Дарьино, Ичера, Чечуйск, Орлово и 

Сполошино, где, подобно святому Пророку, 

беседовали с людьми о вере и крещении и в 

общей сложности покрестили 14 человек. И в 

миссионерской среде двойной, даже тройной 

праздник: День Ангела отца Иоанна Боричевско-

го и день хиротонии отца Олега Зырянова. 

Конечно же, именинники "отдыхали по полной": 

именно они оглашали и крестили жителей 

перечисленных деревень и вернулись к барже 

на моторках по романтичной лунной дорожке, 

когда все остальные уже мирно спали.

Вечером Владыка посетил вахтовый поселок 

Давыдово, предприятие "Витим - лес" с деловой 

встречей: недалеко от Давыдово находится 

деревня Мутино, где остался еще крепкий сруб 

храма во имя святителя Иннокентия Иркутского. 

Так как в деревне больше не живут люди, старин-

ный деревянный храм планируется перенести в 

село Коршуново, жители которого в этом очень 

заинтересованы. "Витим - лес" уже помогает 

храмам в Бодайбо и Маме, поэтому сотрудничес-

тво с епархией принесло бы много пользы. Тем 

более что его руководитель Владимир Владими-

рович Трачук  очень хозяйственный и щедрый: 

на обратном пути нас (18 человек) не только 

накормили здесь ужином, но и с собой дали 

столько продуктов, что осталось и на следующую 

поездку.

06.07 - утро 07.07.2015 - село 

ПЕТРОПАВЛОВСКОЕ 07.07.2015 - 

ДАРЬИНО, ИЧЕРА, ЧЕЧУЙСК, ОРЛОВО, 

СПОЛОШИНО, ДАВЫДОВО

деревни МИРОНОВО, 
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День святых князей Петра и Февронии, Всерос-

сийский День Семьи, поэтому после встречи 

Владыки с руководителем поселка сначала 

служим молебен этим святым, а также святителю 

Иннокентию и князю Владимиру. Наверное, не 

случайно в такой день людей приходит много, 

много ребятишек, семей.

Глава одной  из многодетных семей заинтере-

сованно расспрашивает Владыку о Мутинском 

Иннокентьевском храме - он полон горячего 

желания и решимости содействовать переносу 

старинного сруба в родной поселок.

В семье христиан Коршуново добавилось 19 

новых братьев и сестер, в числе которых и 

директор местной школы Любовь Степановна 

Портнягина. Школа здесь очень маленькая - 

всего 14 ребятишек с 1 по 9 класс, но в 4 классе 

здесь преподаются Основы Православной 

Культуры, который преподает супруга главы 

администрации Татьяна Микуловна.

Пока мини-группа миссионеров во главе с 

отцом Иоанном Боричевским отправляется на 

моторке в далекий поселок Визирный, в Коршу-

ново проводят беседу с людьми, показывают 

фильм о князе Владимире - Крестителе Руси - и 

выставку о нем. 

Попрощавшись с Коршуново, миссионеры 

вместе с иконой святителя Иннокентия посеща-

ют его храм в Мутино, чтобы оценить процент 

сохранности здания и спланировать масштабы 

возможных переноса и  реконструкции.

08.07.2015 - 
поселок КОРШУНОВО
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Храм в Мутино. Фото: старший обозреватель журнала “Фома” Юлия Маковейчук

Жители поселка Коршуново. Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук



Здесь многочисленную миссионерскую группу 

принимала и кормила сама руководитель 

администрации Людмила Николаевна Селихова 

- добрая, простая и трудолюбивая женщина. Все 

переживала, что наша "маленькая" команда из 

18 человек не поместится за столом или кому-

нибудь чего-нибудь не хватит. Как обычно, все 

наелись и осталось еще "двенадцать коробов".

В поселке также проведены беседы с жителями 

по вопросам веры, просмотр фильма о князе 

Владимире и выставка о нем, посещение школы, 

в которой учится 75 детей. 

По просьбам населения отслужены Панихида, 

молебен святителю Иннокентию, состоялось 

оглашение и крещение 25 человек, которых 

крестил в реке сам Владыка. 

Достигнута договоренность с администрацией 

поселка об оборудовании молельной комнаты в 

фельдшерском пункте и дальнейшем строит-

ельстве храма в честь иконы Божией Матери 

"Троеручица", память которой отмечается 

сегодня. 

10.07 - 11.07.2015 - 
поселок ЮБИЛЕЙНЫЙ
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Жители поселка Юбилейный. Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук



11.07.2015 две мини-группы миссионеров во 

главе со священниками вновь отправились 

крестить желающих в деревни Никулина, 

Бубновка и в село Банщиково; общее количество 

крестившихся составило 36 человек.

Владыка осмотрел здание старинного полураз-

рушенного храма в честь Скорбящей иконы 

Божией Матери в селе Банщиково, посетил 

школу и школьный музей в селе Чечуйск, где 

когда-то был храм Воскресения Христова. 

Побывал архиерей и в деревне Никулина, 

здание бывшего разрушенного храма в которой 

сегодня занимает магазин.

Вечером, в канун праздника первоверховных 

апостолов Петра и Павла миссионеры провели 

вечернюю службу прямо на барже, так как в 

следующий поселок мы должны были прибыть 

только утром. 

11.07.2015 - деревни НИКУЛИНА, 
БУБНОВКА, БАНЩИКОВО
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Храм в Банщиково
. Фото: старший обозреватель журнала “Фома” Юлия Маковейчук



Глава поселения Игорь Анатольевич Кравченко 

встречал архиерея рано утром сразу возле 

корабля.  Он все время был с нами: и на службе,  

и в поселке; и занимал рассказами, и кормил 

обедом, и сам отвез на машине до Киренска.

Никольский храм в поселке небольшой и еле-

еле вместил всех желающих. Снова было радос-

тно увидеть родные лица: на службу приехали из 

Киренска игумен Иосиф и несколько прихожан и 

помощников батюшки.

Причащались на Литургии практически все 

пришедшие на службу - мы даже сбились со 

счета. 

Школа здесь тоже большая - 300 учеников. 

12.07.2015 - 

село АЛЕКСЕЕВСК 
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Жители села Алексеевск. Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук



Чтобы не опоздать на Божественную Литургию, 

части миссионеров пришлось добираться до 

поселка не на барже, а через паромы на маши-

нах и ночевать в Макаровской школе-интернате, 

где в течение учебного года  обучается 99 детей 

поселка и ближайших малонаселенных пунктов, 

в которых нет школы. Встречала нас гостеприим-

ная хозяйка интерната - директор Ярыгина 

Александра Александровна.

Это была самая "грустная" Литургия: сначала на 

ней присутствовали только миссионеры, вскоре 

подошли наши верные друзья из Киренска, но 

местных так и не было никого. Сердце разрыва-

лось от чувства вины и боли: неужели зря? 

Неужели здесь никому ничего не нужно? Ведь 

когда-то в Макарово был храм святого 

пророка Божия Илии (1804г), а приход 

насчитывал 2333 человека!

Уже ушел огорченный Владыка и 

служба практически закончилась, как в 

спортзале школы, ставшем на время 

службы храмом, появилось множество 

людей: только крестившихся было 43 

человека (а крестил их стахановски отец 

Иоанн Боричевский), еще были их 

родственники, друзья, даже пришед-

шие на исповедь... 48 причастников. И 

вместе с ними появилась надежда, что 

теперь непременно с Божией помощью росто-

чек веры в поселке будет крепнуть.

К сожалению, глава поселения нас полностью 

проигнорировал…

На барже жарко. Из-за жары или из-за накопив-

шегося напряжения, а может, и как следствие 

того, что мы покинули место, где раньше стоял 

храм св.Пророка Илии, но в отсутствии дождя в 

непривычном отрезке, похожем на свободное 

время, миссионеров посетили креативные 

мысли - и вскоре палуба превратилась в водный 

спа-салон и азартную войнушку одновременно, 

отличаясь от волн за бортом только глубиной, а 

мы могли с уверенностью утверждать: "Будьте 

как дети" - это про нас!

13.07.2015 - 
поселок МАКАРОВО
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В поселке Макарово. 
Фото: старший  обозреватель  журнала  “Фома”  Юлия  Маковейчук



Последнее село миссионерского маршрута. 

Здесь в здании библиотеки есть молельная 

комната во имя Святой Троицы, крепкий приход, 

воскресная школа. Строится новый храм, тоже 

Троицкий. Полтора года назад его не было 

совсем, а сейчас здание уже увенчано куполом.  

Сруб был изготовлен силами Иркутской Нефтя-

ной Компании, а все остальное, включая позоло-

ченный купол, существует благодаря активности 

прихожан.

Сердечно благодарят прихожане как окормля-

ющего приход протоиерея Сергия Рубцова, так и 

главу поселения Власова Константина Валерье-

вича - он, некрещеный человек, за год сделал 

все, чтобы храм сейчас стоял, да и сейчас был 

рядом, встречал Владыку. 

Много интересных людей в этом 

дружном приходе! Он объединил всех, 

кто умеет активно трудиться и над 

собой, и на своем месте. Здесь и дирек-

тор школы Ольга Владимировна 

Толстова (в этой школе курс Православ-

ной культуры в рамках ОРКСЭ стремятся 

преподавать не только в 4 классе, но и 

дальше, отбиваясь от постоянных 

проверок), и работник клуба (клуб 

объединяет около 100 ребятишек по 

разным направлениям. 

На Божественной Литургии причасти-

лось более 30 человек, в том числе наш дорогой 

капитан Игорь Борисович, баловавший нас в 

поездке то пирожками, то булочками собствен-

ного приготовления, и его помощник с нашего 

катера. 

В Верхне-Марково сопровождало ощущение 

Милости Божией, Его безграничной помощи 

там, где люди объединяются и молятся во имя 

Его дела, для блага своей, драгоценной для 

Господа, души. Только решись, поверь, иди... И 

верилось, что неслучайно Господь дал закончить 

эту поездку таким гармоничным "аккордом"- 

надеждой, что если мы все вместе приложим 

усилия, то в каждом селе, городе или поселке 

произойдет такое чудо преображения. 

14.07.2015 - село ВЕРХНЕ-МАРКОВО
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15.07.2015 -
 город УСТЬ-КУТ, город БРАТСК

Снова дома. Оглядываемся назад, планируем 

дела будущего года. Помним множество лиц 

людей, которых встретили в пути и о которых 

можно написать целую книгу - так много челове-

ческих судеб и историй осталось "за кадром", 

столько имен не названо, стольких людей можно 

благодарить, со столькими хочется поддержи-

вать связь до следующих встреч!

Спасибо вам, драгоценные наши люди: терпе-

ливые миссионеры, оглашавшие, крестившие, 

молившиеся, поющие, помогающие чистить 

рыбу и мыть посуду! Спаси Господи Вас, на всех 

местах встречавших,  кормивших, заботящихся о 

нас: растапливающих баньку, стелящих постель, 

готовящих еду на наш "колхоз" и собирающих 

продуктовый запас нам в дорогу! Да воздаст Вам 

Господь за щедрость Ваших сердец и не 

устающих делиться рук! Мы любим, 

помним и благодарим всех вас! И очень 

хотим вернуться еще. Примете? 

Часто вспоминаю слова одной из 

прихожанок в Верхне-Марково: "Знае-

те, вот мы уже почти храм построили, да 

и впереди много работы, а ведь нача-

лось все как-то...случайно. Пару лет 

назад была я на службе в Усть-Кутском 

Успенском храме, как раз тогда приехал 

служить Владыка. Такая служба была 

удивительная! А после всех пригласили 

фотографироваться для общей фотографии. А я в 

сторонке стою: ну кто я такая, чтобы со всеми и с 

Владыкой фотографироваться? Я и в храме-то тут 

в гостях! И вдруг Владыка сам ко мне подходит, 

легонько так моего плеча касается и говорит: 

"Пойдёмте! Каждый важен и нужен, мы все 

вместе, пойдёмте!" И я пошла фотографировать-

ся. А потом больше нигде не чувствовала себя 

чужой, здесь в селе помогаю на приходе и там, 

где детки мои, взрослые уже, живут. И как-то с 

Божией помощью все получается, когда все 

вместе. А еще недавно и здесь ничего не было: 

ни храма, ни прихода". 

Дорогие наши люди - все, кто живет в Братской 

епархии! Хотите попробовать, как она?

 

Каждый очень важен и очень нужен!

74 Хроника миссионерской поездки по Лене   /
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23 февраля 2015 года, неожиданно, в расцвете сил ушел из жизни иконописец 
Сергей Валериевич Вершинин, яркий самородок Восточной Сибири... 

Мне посчастливилось познакомиться с ним в июле 1998 года. В то время 
Иркутск и Улан-Удэ посетили два замечательных человека – супруги Зинаида 
Евгеньевна и Юрий Павлович Залесские, члены парижского общества "Икона",  
приехавшие познакомиться с иконописанием Восточной Сибири. В Улан-Удэ 
Залесские вместе с группой иркутских иконописцев и искусствоведов ездили 
специально для встречи с Сергеем Вершининым, о мастерстве которого стало 
тогда известно уже далеко за пределами Бурятии. Парижане и иркутяне были 
приятно поражены увиденным в Улан-Удэнском Троицком храме, для трех 
иконостасов которого, а также для оформления алтарей и стен церкви Сергей  
уже написал более шестидесяти икон. Кроме того в 1998 году вместе с 
помощником – московским художником Дмитрием Лазаревым – Сергей  
выполнял фрески на стенах храма. Удивительно, что огромный объем работ был 
сделан в сравнительно короткий срок. Парижские гости отметили, что иконы и 
фрески созданы на высоком профессиональном уровне, что все, начиная с формы 
иконостасов, икон на стенах, паникадил, подсвечников, хоругвей, детально 
продумано и способствовало молитвенному настроению. Порадовала гостей и 
хорошая организация работ в Троицком храме, которую взял на себя Сергей, 
будучи старостой этой церкви. Кроме иконописной мастерской при храме уже 
работали в полную мощь кузница и столярная мастерская. Они располагались в 
отдельных помещениях. Кирпич для этих зданий  делали сами церковные 
мастера, купив машину для его изготовления.  Сергей Вершинин был прекрасным 
руководителем и исполнителем, проектировщиком и строителем, талантливым 
художником и иконописцем.  Без сомнения, личность этого человека поразила и 
Залесских, и меня…

Тамара Крючкова
Кандидат исторических наук, 
Заслуженный работник культуры, 
член Союза художников России

О  СЕРГЕЕ  ВЕРШИНИНЕ
с печалью...
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Сергей  Вершинин родился 18 марта 1963 

г. в Улан-Удэ. Окончив девять классов, поступил в 

Улан-Удэнское педагогическое училище № 1 на 

художественно-графическое отделение. Татьяна 

Вершинина, жена и помощница иконописца, 

рассказывала, что у Сергея был прекрасный 

педагог – Виктор Иванович Жидяев. Именно он 

развил у юноши тягу к творчеству. Организовав в 

училище кружок любителей живописи, Виктор 

Иванович во внеурочное время  много занимал-

ся с учениками. Мастерским владением техни-

кой рисунка Сергей обязан именно своему 

педагогу. 

И вот - учеба позади. После службы в армии 

Сергей четыре года работал преподавателем 

специальных дисциплин в художественной 

школе Улан-Удэ. 

Сергей Вершинин. 2009 г. Роспись алтаря храма Святой Троицы в Бруклине. г. Нью-Йорк.

Натюрморт

Автопортрет

 В  мастерской

В художественной школе Улан-Удэ

БалеринаНина (?)Молодость. Жизнь. Вечность. (?)2015/4
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В 1989 г. началась реставрация Свято-Троицкой 

церкви в Улан-Удэ. Впрочем, реставрация - это 

громко сказано. Храм разрушен – не было 

крыши, пол до половины окон завален грудой 

мусора. И тем не менее, группа молодых худож-

ников, в числе которых был и Сергей, решила 

провести в стенах церкви выставку своих картин. 

А после выставки горожане с таким воодушевле-

нием принялись за уборку и внутреннего поме-

щения, и территории, что не осталось сомнений: 

им нужен этот храм. 

«Люди работали, не уставая. Казалось, разгре-

бая завалы, они наводили порядок и в своих 

душах», - вспоминал Сергей. 

Сергей с первых дней участвовал в восстанов-

лении Троицкого храма и позже возглавил все 

строительные работы. В 1994 г., уже став ктито-

ром  

, был награжден Патриархом 

Алексием орденом русской православной 

Церкви во имя св. равноапостольного великого 

князя Владимира III степени - за восстановление 

храма.  

Когда основная работа была сделана, встал 

вопрос о внутреннем убранстве храма. Тогда  

(Ктитор - (греч. строю, приобретаю) - в 
Византии человек, построивший или украсивший 
храм. В настоящее время - староста, избранный 
приходской общиной и отвечающий за материаль-
ный порядок в храме)

Храм Святой Троицы в Улан-Удэ. Восстановленный.Храм Святой Троицы в Улан-Удэ. До реставрации.

Росписи храма Святой Троицы в Улан-Удэ. 1994-95 гг. Фреска.2015/4
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Владыка Вадим (ныне Митрополит) предложил 

Сергею как художнику написать несколько икон. 

«Согласившись, я осознанно поставил точку на 

карьере художника», -  вспоминал Сергей. Искру 

Божию в деле иконописания он получил в 

Псково-Печерском монастыре, где два года 

работал рядом со знаменитым российским 

иконописцем Зиноном, соблюдал устав, подроб-

но изучал мельчайшие детали творения иконы. 

Творчество архимандрита Зинона (Теодора) – 

одна из самых ярких страниц иконописной 

традиции конца XX в. Созданные им иконы стали 

серьезным шагом, закрепившим в России курс 

на каноническую икону. Это очень важное в 

храмосозидательном деле направление воспри-

нял и творчески развивал в Сибири Сергей 

Вершинин. 

Образ Богородицы “Умиление”. Храм Святой Троицы. г. Улан-Удэ. 1994 г.

Росписи храма Святой Троицы в Улан-Удэ. 1994-95 гг. Фреска. 2015/4
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Супруги Залесские пригласили Сергея  в Париж, познакомили со 

всеми членами общества «Икона», показали французские православ-

ные храмы. Обмен опытом был двусторонним. В 2008 г., давая реко-

мендацию для вступления иконописца в члены Союза художников 

России, Зинаида Залесская написала: «Сергей Вершинин - талантли-

вый, мировой известности сибирский иконописец, ученик о. Зинона, 

церковно и богословски сведущий, активный и трудолюбивый. 

Многочисленные им исполненные иконописные работы (иконостасы, 

иконы, стенопись) являются примером его высокого творческого 

сознания».

В 1997 г. Сергея  пригласили обучать иконописи студентов семинарии 

св. Германа на Аляске (остров Кадьяк). В силу своей скромности, он 

мало об этом рассказывал. Высокую оценку его профессиональных 

качеств дал декан семинарии о. Михаил Олекса: «Промыслом Божьим, 

я встретил Сергея в Улан-Удэ на празднике Преображения в 1995 году. 

Он занимался окончанием письма иконостаса и фресок в местной 

церкви, и, после Божественной Литургии, пригласил нас в свою 

мастерскую, которая находилась  в башне колокольни. Там он 

создавал эскизы  убранства церкви, лично готовил пигменты и писал 

иконы на  досках в самом традиционном, древнем русском стиле. 

Сергей также провел меня по лесам на купол, где он заканчивал 
фрески. Его работа была блистательна - в стиле 
Феофана Грека и Андрея Рублева.  Когда я вернулся в 
Улан-Удэ  весной 1996-го, Сергей уже заканчивал 
работу над куполом и подготавливал большие иконы 
для иконостаса.

Два года спустя я пригласил Сергея на Аляску, где он 
преподавал иконопись и написал несколько икон для Семинарии 
Святого Германа на острове  Кадьяке. Я был свидетелем того, как 
быстро и точно Сергей мог делать акварельные зарисовки пейзажей, 
как красиво он запечатлевал сцены из повседневной жизни 
обитателей деревень, которые он посещал. Кроме того, Сергей 
представил технику яичной темперы местным аляскинским 
иконописцам, которые никогда до этого не имели возможности 
овладеть этим древним методом. Он не только отличный 
иконописец, но и отличный учитель иконописи и теологии икон.

Годы спустя, другой иконописец из России посетил меня и 
немедленно обратил внимание на икону Святого Германа 
Аляскинского , написанную Сергеем. Виктор Козанин возгласил: “Кто 
написал этот шедевр?!” Я был не удивлен, что один из ведущих 
иконописцев России в Америке узнал и оценил высокое качество 
работы Сергея Вершинина.

Я не могу искренне и с восхищением не рекомендовать  Сергея 
Вершинина. Я считаю его самым лучшим иконописцем, которого я 
встречал, а его работы - самого высокого качества, которое я видел 
в своих многочисленных путешествиях по Греции, Болгарии, 
Румынии, Украине, Польше, Сибири, России, или где-бы то ни было в 
США. Его работы глубоко традиционны и излучают свет, который 
сложно повторить...»

Общество "Икона" в Париже представляет из себя организацию, которая 

объединяет иконописцев, знатоков иконы и иконолюбов. В отличие от 

иных организаций, изучающих икону как искусство и археологию, общество 

"Икона" есть орган, рассматривающий ее с точки зрения церковной 

надобности и религиозного почитания. Общество было создано по инициа-

тиве Владимира Павловича Рябушинского в 1927, и его членами стали его 

брат С.П. Рябушинский, П.П. Муратов, И.Я. Билибин, Г.Н. Трубецкой, Н.Л. 

Лихачев и многие знатоки древнерусского искусства, а также иконописцы, 

среди которых особо можно отметить монаха Г. Круга, А. Успенского, Г.В. 

Морозова. С первых же лет деятельности общества его работа определи-

лась сама собой. По существу, члены общества старались сохранить тот 

бесценный багаж православной культуры, который накопился в России за 

многовековой период развития православия и который старательно 

уничтожался в СССР в богоборческие времена. 

С 1952 года, в течение двадцати семи лет председателем общества 

"Икона" в Париже был Николай Иванович Исцеленнов (1891-1981). 

Родившись в 1891 году в Иркутске в семье иркутского городского головы 

Ивана Федоровича Исцеленнова и получив прекрасное образование в 

императорской Академии художеств, Николай Иванович выбрал специали-

зацию по строительству храмов, работая в Петербурге, Костроме и 

других городах России. В 1920 году он вынужден был покинуть Россию и 

после нескольких лет странствований поселился с женой в Париже. Будучи 

крупным специалистом в области архитектуры древних храмов и опыт-

ным иконоведом, он много сделал для успешной деятельности общества 

"Икона". Николай Исцеленнов занимался проектированием храмов, иконос-

тасов, писал иконы и картины, связанные с церковной тематикой. Своим 

главным произведением он считал храм-памятник в Брюсселе, воздвигну-

тый в 1934 году "В память Царя-Мученика Николая II и всех Русских людей, 

богоборческой властью в смуте убиенных". 

После Николая Ивановича Исцеленнова председателем общества "Икона" 

стала Зинаида Евгеньевна Залесская. 

Начиная с 1963 года, они с мужем регулярно ездили в Россию и стали 

свидетелями знаменательных событий, происшедших здесь, одно из 

которых – празднование тысячелетия крещения Руси (1988 г.). Оно широко 

было отмечено во всем православном мире и стало мощным толчком для 

возрождения православия в России. 

В 1996 г. супруги Залесские посетили только Иркутск. Их интересовали 

памятные места, связанные с Исцеленновым. А через два года Зинаида 

Евгеньевна и Юрий Павлович приехали, чтобы подробно познакомиться с 

иконописанием Восточной Сибири. Они побывали в иконописных мастер-

ских и действующих храмах в Иркутске, Байкальске, Слюдянке, Улан-Удэ и 

других городах.

Очень радовались гости из Парижа тому, что православная духовная 

культура стала активно возрождаться на всей территории России, что 

повсеместно мощно начали работать иконописцы, резчики по дереву, и 

других профилей мастера. Причем многие из них, по существу, являлись 

самоучками. Ведь в учебных художественных заведениях СССР преподава-

ние соответствующих знаний было под запретом, и за долгие годы был 

прерван естественный процесс передачи художественного опыта от 

мастеров к молодому поколению. 

Общество “ИКОНА” в Париже:

2. Спас. Хоругвь. г. Усть-Кут. 2013 г.

1. Богородица. Хоругвь. г. Усть-Кут. 2013 г.

3. Распятие. Храм Святителя 
Софрония. г. Усть-Илимск. 1997 г.

И. Я. Билибин. 
Обложка устава общества “Икона”. 

 1929 г.

Сергей Вершинин и Зинаида Залесская. 
Париж

1 2
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В 1999 г. вместе с семьей Сергей переехал в 

Усть-Илимск. Здесь возводился прекрасный 

трехпрестольный каменный храм в честь Всех 

святых в земле Российской просиявших (освя-

щен 12 июля 2002 г.). Церковь имеет централь-

ный алтарь – в честь Всех русских святых, а также 

два придела – в честь иконы Божией Матери 

«Всех скорбящих Радость» и святителя Иннокен-

тия, епископа Иркутского. Сергей  написал 

иконы для иконостаса Богородичного придела, 

иконы для стен, а также выполнил роспись стен 

обоих приделов.  

Росписи стен придела Богородицы “Всех скорбящих радость”. Фрагмент 

Храм Всех святых, в земле Российской просиявших. 
г. Усть-Илимск

Иконостас в приделе Богородицы “Всех скорбящих радость”. 
г. Усть-Илимск. 2002 г.

Росписи стен придела Богородицы “Всех скорбящих радость”. 2004-2005 гг. 
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Особо необходимо отметить его разработку и 

художественное воплощение очень важной для 

Иркутской епархии темы: житие Святителя 

Иннокентия Иркутского, который, будучи 

первым епископом Иркутской епархии, внес 

неоценимый вклад в развитие православия в 

Восточной Сибири. Его мощи, ныне находящиеся 

в Иркутском Знаменском соборе, являются 

великой духовной сокровищницей Иркутской 

епархии.  

Иконография Святителя Иннокентия корнями 

уходит в XVIII столетие. Как свидетельствовал 

протоиерей Прокопий Громов, известный 

иркутский церковный историк, иконы Иркутско-

го чудотворца появились еще до официального 

признания его святым. В XIX – начале XX в. 

практически во всех храмах Иркутской епархии 

обязательно присутствовали его иконы, но среди 

них крайне редко встречались такие, на которых 

были изображены клейма жития и чудес Святи-

теля. До нашего времени дошла житийная 

икона, написанная в 1888 г. иркутским художни-

ком Максимом Ивановичем Зязиным (1846 - 

1900), который с 1881 года жил в Иркутске и 

преподавал рисование в Иркутской гимназии и 

Духовной семинарии. Средник иконы, изобра-

жающий Иркутского чудотворца в рост, и восемь 

житийных клейм написаны в реалистической 

манере. Икона хранится в Иркутской Крестовоз-

движенской церкви. Этим же художником была 

создана литография «Чудеса Святителя Инно-

кентия», отпечатанная в 1888 г. в Иркутске 

типографией Мишалева (один из отпечатанных 

экземпляров хранится сейчас в редком фонде 

Научной библиотеки Иркутского госуниверсите-

та). Им также были выполнены настенные 

росписи в Иркутском Вознесенском соборе 

одноименного монастыря на сюжеты: «Чудеса 

Свт. Иннокентия» (не сохранились, так как 

здание собора в 1920-е годы было уничтожено). 

Т.е. достоверно можно констатировать, что 

житийная тематика в иконографии Святителя 

Иннокентия Иркутского дореволюционного 

периода была крайне скупо разработана.   

Росписи стен придела святителя Иннокентия Иркутского. 2007-2008 гг. “Крещение коренных народов Сибири”

Росписи стен придела святителя Иннокентия Иркутского. 2007-2008 гг. 
“Рукоположение во епископа и направление Петром Великим на миссионерскую деятельность в Китай”
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Сергей  Вершинин, приступая к росписям 

Иннокентиевского придела Усть-Илимской 

Всесвятской церкви, взял на себя огромный труд 

перевести в художественные образы важные 

события земной жизни Святителя Иннокентия, 

его труды, угодные Богу, и прославление в лике 

святых. На Иннокентия легло бремя организации 

всех сторон жизни новой епархии. И сейчас, с 

высоты нашего времени, мы можем констатиро-

вать, что ему удалось за короткий срок заложить 

основные направления, определившие в 

дальнейшем самостоятельное развитие здесь 

церковной жизни. Одним из важнейших направ-

лений деятельности вновь организованной 

Иркутской епархии Святитель считал проповедь 

христианского учения среди аборигенов (бурят, 

эвенков и других народностей). В церковных 

песнопениях его называют «проповедником 

веры во языцех монгольских», подчеркивая его 

заслуги в миссионерской деятельности. 

Сергею  удалось выделить и заострить внима-

ние на важнейших моментах земного пути 

Святителя. Этому посвящены росписи на южной 

и северной стенах Иннокентиевского придела:  

«Рукоположение во епископа», «Обучение 

детей», «Крещение народов Сибири», «Пропо-

ведь веры Христовой во языцех монгольских» и 

«Второе обретение мощей». Но наиболее 

мощно прозвучала тема небесного прославле-

ния Св. Иннокентия, его духовной значимости в 

православном мире. Ее выражает многофигур-

ная композиция «Молитвенное предстояние 

паствы Святителю Иннокентию», расположен-

ная на западной стене. В центре, на фоне много-

численных узнаваемых храмов Иркутска, в 

круглой лучистой мандорле лазурного цвета 

представлена величественная фигура Святителя 

с крестом и Евангелием в руках. Этими главней-

шими христианскими символами, выражающи-

ми суть православия, он приветствует свою 

паству, предстоящую в нижней части компози-

ции. Здесь мы видим крестьян, горожан, жен-

щин с детьми, священнослужителей, русских и 

представителей коренных народов. Мажорная 

многоцветная гамма создает настроение 

праздничности, духовного подъема и единения. 

На восточной стене, над иконостасом, помещен 

«Собор сибирских святых», где композиционно 

подчеркнуты главные иерархические роли двух 

сибирских святителей – Иоанна Тобольского и 

Иннокентия Иркутского: они ближе всех пред-

стоят к Спасу Вседержителю. Необходимо еще 

раз подчеркнуть, что данные росписи являются 

уникальными, поскольку Сергей  разработал  и 

воплотил  в росписях композиции жития Святи-

теля Иннокентия. Икону  Святителя, написанную  

Сергеем, мы можем увидеть и на раке с мощами 

в Знаменском соборе Иркутска. 

Росписи стен придела святителя Иннокентия Иркутского. “Проповедь веры Христовой во языцех монгольских”

Росписи стен придела святителя Иннокентия Иркутского.  
“Молитвенное предстояние паствы святителю Иннокентию”. 

2007-2008 гг.
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Поражает невероятно обширный объем 

художественных работ, выполненных Сергеем  

Вершининым. Кроме Троицкой церкви Улан-Удэ 

и двух храмов Усть-Илимска (Всесвятского и 

Софрониевского), Сергей  написал иконы для 

строящегося храма Рождества Христова в 

Братске, для храмов в Бозое, Карапчанке, 

Киренске, Москве, Саянске, Тулуне, Усть-Куте, 

Усть-Уде и других городов.  

В 2009 году он был приглашен в Нью-Йорк и 

расписал алтарь православного в честь Святой 

Троицы храма в Бруклине. Через год выполнил 

настенные росписи в алтаре церкви пос. Студен-

ки в Рязанской епархии.   

Священномученик Киприан и святая мученица Иустиния.
Храм Киприана и Иустинии поселка Железнодорожный.

2004 г.

Иконостас Никольского придела храма Рождества Христова в г.Братске. 2012 г.

Иконостас Спасского храма в г.Киренске. 2005-2007 гг

Фрагмент иконы “Покров Пресвятой Богородицы”. Спасский храм в г.Киренске

В рамках журнальной статьи невозможно 

охватить и проанализировать все творческое 

наследие Сергея. Для всех желающих познако-

миться с его работами существует сайт 

( ) , где можно посмотреть 

множество его икон, росписей, проектов.

www.svershinin.ru
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Иконостас в храме Богоявления в поселке Усть-Уда. 2004 г.

2.  Богородица. Целовальная икона

1. “Тайная вечеря”

3.  Спаситель. Целовальная икона

4.  Святитель Афанасий Великий. Икона на столбце Царских врат
5.  Святитель Кирилл Александрийский. Икона на столбце Царских врат

1

2 3

54

Богородица “Умиление”. Икона храма Богоявления в поселке Усть-Уда. 2004 г.

Фрагменты иконостаса 
храма Богоявления в Усть-Уде:

2015/4
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Более двадцати пяти лет своей жизни посвятил 

Сергей иконописи, и можно с уверенностью 

сказать о сложившемся стиле его икон. Ему 

свойственны певуче-упругая линия, лиричность 

и духовная наполненность образа. Стиль Сергея 

отличает виртуозный рисунок, гармония в 

соблюдении пропорций, четкое ритмическое 

построение композиций. Сергей как истинный 

художник не останавливался в своем профессио-

нальном развитии, всегда был в поиске, очень 

много читал, изучал, смотрел, отлично знал 

историю Церкви, обладал энциклопедическими 

знаниями в области искусства. 

Образ Пресвятой Богородицы “Неопалимая купина”. 
Икона храма Киприана и Иустинии поселка Железнодорожный. 2005 г.

Святой преподобный Серафим, Саровский чудотворец. 
Икона храма Киприана и Иустинии поселка Железнодорожный.

2003 г.

2015/42015/4
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Все эти поиски, несомненно, отражались на его 

иконописных работах, и особенно это видно в 

изменении интенсивности колорита. В послед-

них работах колорит на иконах Сергея достигает 

почти первозданной яркости, его иконы бук-

вально «горят», они насыщенны и глубоки по 

цвету. Сергей уже не боится их открытого и 

яркого звучания, которое усиливается использо-

ванием гладкого золота на фонах. А тончайшие 

золотые нити на одеждах (так называемый 

ассист) под его кистью кажутся излучающими 

потоки света, светоносными. Сергей считал, что 

время само сделает свое дело: пройдут годы, 

иконы естественно состарятся, будут выглядеть 

тусклее и темнее, чем сегодня, и поэтому 

иконописец не должен скупиться на цвет. Ведь 

икона - свидетельство Царства Божия, красота 

которого первозданна и непреходяща, она 

должна сиять, как светильник, который не 

хранят под спудом. 

Святые благоверные князья-страстотерпцы Борис и Глеб.
Храм Рождества Христова г. Братска. 2014 г.

Святые благоверные князь Пётр и княгиня Феврония Муромские.
г. Усть-Кут. 2014 г.

2015/42015/4
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Особо хочется подчеркнуть лиричность и 

духовную наполненность икон Сергея. В образах 

святых, которых изображает Сергей, всегда 

поражает сочетание глубокой умиротвореннос-

ти и непрестанной работы души, благородной 

красоты и подлинной  мудрости, молитвенной 

погруженности и живого взгляда. Лики, жесты, 

позы всегда красноречивы, сомкнутые уста 

свидетельствуют о хранении святыми неизре-

ченного слова, и за этим многозначительным 

молчанием сокрыты великие тайны Божии, 

недоступные миру. Святые, написанные  кистью 

Сергея, - это духовидцы, в их глазах сияет отблеск 

божественного света. 

Эстетика иконописи у Сергея выверена и 

безупречна, но при этом она не является само-

довлеющей: красота его икон не скрывает, а 

выявляет смысл образа. 

Святая блаженная Матрона Московская.
г. Усть-Кут. 2012 г.

Образ Пресвятой Богородицы “Всецарица”.
г.Улан-Удэ. 2008 г. 2015/42015/4
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В последнее время Сергей значительно расши-

рил поле своей деятельности. В возглавляемой 

им мастерской писались не только иконы. Много 

внимания Сергей уделял внутреннему убранству 

храма, ибо считал, что красота должна прису-

тствовать везде: паникадило, подсвечники, 

киоты, престол, жертвенник, аналои -  все 

должно подчиняться одной идее, быть в эстети-

ческом ансамбле. В мастерской с успехом 

делались киоты с оригинальным золоченым 

узором (их можно увидеть в храме пос. Железно-

дорожный, в Успенском храме Усть-Кута), 

выполнено не имеющее аналогов декоративное 

украшение иконостаса в ныне действующем 

временном храме Рождества Христова в Братске 

– золоченые капители, колонны «под мрамор», 

панно с птицами в полотенцах местного ряда, 

запрестольные выносные иконы, престол и 

жертвенник - это все оригинальные авторские 

замыслы Сергея, воплощенные в его мастер-

ской. Так же необычно смотрятся накладные 

нимбы с гравировкой по белому золоту и встав-

ками с полудрагоценными камнями на некото-

рых иконах. 

Во всей этой многогранной деятельности 

проявилась уникальная личность Сергея. Он 

умел буквально все, был универсальным 

мастером – мог спроектировать храм и разрабо-

тать конструктивную часть для строителей, 

сделать любые чертежи для столяра или для 

выполнения  металлоконструкций. У него был 

большой опыт в строительстве, под его руково-

дством можно было без боязни поднимать 

золоченые купола и крепить кресты. Нет задач, с 

которыми бы он не справлялся. После ухода 

Сергея многие батюшки почувствовали потерю, 

и в этих областях пока таких универсалов не 

находится.  

Престол Никольского придела 
храма Рождества Христова 
в г.Братске. 
2013 г

Декоративное панно 
в полотенцах иконостаса 

Никольского придела 
храма Рождества Христова 

в г.Братске.
2013 г.

Образ Пресвятой Богородицы “Знамение”.
Запрестольная выносная икона 

храма Рождества Христова г. Братска.
2015 г. 

Святитель Николай.
Запрестольная выносная икона 

храма Рождества Христова г. Братска.
2015 г. 

Царские врата. Дьяконские врата.
г. Усть-Кут. 2012 г.
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Каждая икона Сергея рождалась в результате 

многодневных, мучительных поисков не только 

точности рисунка, выверенности композицион-

ных построений, колористических решений, но и 

гармонии строгого канона и художественного 

творчества, искусства и богословия. Все это 

требовало большого напряжения духовных и 

физических сил. 

Мы скорбим, что так внезапно и рано ушел из 

жизни большой художник, Иконописец (с большой 

буквы). Но мастерская Сергея Вершинина продол-

жает жить, его помощники и последователи не 

прекращают работы. В настоящее время пишется 

оставшийся незаконченным иконостас в строящий-

ся храм Рождества Христова г.Братска,  изготавли-

вается золотое декоративное украшение для него. 

У иконописцев не принято подписывать свои работы. Созданные ими образы 
не принадлежат художнику, они - откровение Церкви. Художника нет, 

но остались замечательные иконы, перед которыми будут молиться люди  
до тех пор, пока стоит храм. Без сомнения, Сергей оставил огромный след 

в иконописи, в душах тех, кто его знал и любил, тех, кому дорога память о нем и 
кому предстоит изучить и по достоинству оценить его вклад 

в области иконописания Восточной Сибири.   

Образ Пресвятой Богородицы “Не рыдай Мене, Мати”. г. Усть-Илимск. 2002 г.

Спаситель. 

Икона на камне. 

г. Усть-Илимск.

2002 г.
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В алтаре храма святителя Иннокентия (Вениаминова) в поселке Энергетик. Фото Александра Сергеева



Приходу во имя святителя Иннокентия (Вениами-

нова) восемь лет.

В 2006 году решением городской администрации и 

по ходатайству Свято-Успенского прихода состоялась 

передача здания по ул. Макаренко, д. 22 (поселок 

Энергетик) в распоряжение православной общины 

города Братска. Священником нового прихода был 

назначен  иерей Андрей Дорогобид, рукоположен-

ный в сей сан из Свято-Успенского храма в 2005 году. 

Отец Андрей  и его помощники из состава военно-

патриотического центра «Ладья», родители Правос-

лавной гимназии активно взялись за благоустро-

йство прихода. Настоящим праздником для правос-

лавных христиан посёлка Энергетик стал день 7 

апреля 2007 года, когда отец Андрей, на праздник 

Благовещения, малым чином освятил молельную 

комнату. 

Навсегда в памяти прихожан останутся дни, когда 

они впервые входили в часовню со двора и попадали 

в большое, еще необустроенное помещение. Пол 

земляной, вместо стен балки и арматура, но было 

тепло. Повесив верхнюю одежду на заботливо 

установленную вешалку, прихожане проходили в 

большую, светлую, чистую молельную комнату, где 

их встречал батюшка  Андрей, и начинался молебен. 

В свободное от молебна время,  отец  Андрей и его 

помощники продолжали заниматься обустройством 

часовни.

О прихо
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21 октября 2007 года состоялось торжествен-

ное освящение часовни архиепископом Иркут-

ским и Ангарским Вадимом. Ему сослужили 

игумен Максимилиан (Клюев), ныне епископ 

Братский и Усть-Илимский, протоирей Павел 

Глазунов, иерей Андрей Дорогобид. В этот 

знаменательный день новый приход получил 

благословение на пристройку алтаря и служение 

Божественной Литургии. Через три года в 

декабре 2010 года была закончена пристройка 

алтаря, а 7 января 2011 года, к великой радости 

прихожан, в праздник Рождества Христова, 

состоялась первая Божественная Литургия. 

Внутреннее убранство храма было скромным. 

Ещё не было иконостаса, на стенах висели 

хорошие репродукции старинных икон с образа-

ми Пресвятой Троицы, Господа нашего Иисуса 

Христа, Пресвятой Девы Марии, святых угодни-

ков Божиих, вызывая у молящихся трепет, веру, 

надежду и любовь. К весне 2011 года в храме 

был установлен иконостас,  изготовленный 

талантливыми иконописцами из города Волго-

донска. В октябре этого же года одну из стен 

прихода украсил киот с иконой святого Николая 

Чудотворца. 

28 октября 2011 года на храме были установле-

ны маковка и крест над алтарем. В год пятилет-

него юбилея прихода, 18 января 2012 г., здесь 

прошла первая архиерейская служба – Литургия 

на Крещенский сочельник. 

Сегодня храм во имя Святителя Иннокентия 

(Вениаминова) Митрополита Московского для 

жителей поселка Энергетик является духовным 

центром культуры, образования и социальной 

помощи. В данном направлении  работает 

небольшой, но сплоченный общими целями 

коллектив единомышленников: Приловская 

Лариса Николаевна, она является катехизатором 

прихода – занимается просветительской  

работой, ведет занятия в Воскресной школе для 

детей и взрослых, читает курс по основам 

православной культуры в казачьем кадетском 

классе. Моисеева Мария Павловна, педагог 

дополнительного образования, создала при 

храме группы творческого развития «Теремок» и 

«Радуга», где занимаются дети от полугода до 

трех лет, она же ведет занятия по рукоделию и 

декоративно-прикладному искусству в Воскрес-

ной школе. Не оставляют без внимания и моло-

дежь. Работой с молодежью занимаются Моисе-

ев Евгений Юрьевич – проводит занятия военно-

патриотической направленности, и Ратушнюк 

Марина Сергеевна, которая занимается с 

молодежью изучением традиционной народной 

культуры.

  Вот уже шесть лет как военно-патриотический 

центр «Ладья», директором которого является 

отец Андрей, совместно с казачеством организу-

ет Казачьи военно-полевые сборы, где ребята 

приобретают навыки высотной подготовки, 

стрельбы, тактики, разведки, рукопашного боя. 

Осенью 2012 года при центре «Ладья» организо-

ван казачий кадетский класс, где для воспитания 

духовно и культурно развитого, человека, 

истинного патриота своей Родины, детям, кроме 

навыков начальной военной подготовки, 

преподают основы православной культуры,  

военную историю Отечества, риторику, этику, 

эстетику. Надо отметить,  что центр «Ладья» 

сотрудничает с департаментом культуры нашего 

города, активно участвует в подготовке и органи-

зации православных праздников, фестивалей.  

Всем памятны веселая Масленица, организация 

площадки по традиционным играм и состязани-

ям на праздник Троицы в Ангарской деревне, 

выступление ансамбля «Ладья» на Фестивалях 

«Рождественская звезда» и «Пасхальные 

колокола». 

Много добрых слов заслуживает группа, 

занимающаяся социальной деятельностью 

прихода, которой руководит Коваль Ольга 

Ивановна, человек активный, неравнодушный, 

душой болеющий за свое дело.  Ею создан Центр 

поддержки материнства, детства и семейных 

ценностей, который занимается оказанием 

материальной помощи малоимущим семьям, 

детям сиротам. Так, проводятся акции «Рождес-

твенский подарок» с целью сбора подарков для 

детей сирот и детей из малоимущих семей.  

Широкую поддержку  общественности получила 

акция «Поставь свечу» в защиту нерожденных 

детей, проведенная в мае 2012 года. В Центре 

разрабатываются и реализуются проекты для 

работы с молодым поколением, помогающие им 

обрести утраченные обществом семейные 

ценности.

Приход храма во имя Святителя Иннокентия 

(Вениаминова) митрополита Московского 

молод, ему всего восемь лет. Жители посёлка 

Энергетик любят свой храм, прилежно посещают 

молебны, воскресные и праздничные Богослу-

жения, принимают активное участие в жизни 

прихода. 

Вот уже восемь лет несет своё служение на 

приходе его настоятель – отец Андрей,  человек 

образованный, скромный, отзывчивый, выпус-

кник Московской Духовной семинарии при 

Московской Духовной Академии Троице-

Сергиевой Лавры. Прихожане уважают, любят 

отца Андрея и желают ему долгих лет жизни, 

успехов в богоугодном деле.

2015/42015/4
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7 апреля 2007 г. После освящения молельной комнаты

21 октября 2007 г. 
Освящение часовни епископом Иркутским и Ангарским Вадимом

18 января 2012 г. 
Первая архиерейская служба. 
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...Эти слова Спасителя – точная характеристика современной жизни 
Церкви, когда к вере приходит все больше людей, а священников на приходах 
по-прежнему не хватает. 

Кто такой пастырь и как выразить меру своего призвания? 
Что характерно для современной церковной жизни? 
Какова именно та жатва, к которой приступает делатель на ниве церковной 

сегодня?  
Своим опытом и мыслями по этому поводу делится протоиерей  Андрей 

Дорогобид – настоятель прихода святителя Иннокентия (Вениаминова) 
в поселке Энергетик города Братска. 

“ЖАТВЫ МНОГО, А ДЕЛАТЕЛЕЙ МАЛО...”

Протоиерей Андрей Дорогобид:

- Отец Андрей, откуда Вы родом, расскажите 

о семье. 

- Нужная специальность, это помогает 

сейчас в строительстве храма? 

- Каким был Ваш приход к вере? Когда это 

было? С какими-то особыми обстоятельства-

ми связано? 

- Родился я в Донецкой области, город Укра-

инск. Мы переехали в Сибирь в 1984 году, 

родителей потянуло на заработки, сначала в 

поселок Кова - сто километров по Кодинской 

трассе, затем перебрались в Братск. У меня есть 

старший брат Сергей, родители мои простые 

труженики, папа - тракторист, мама работала на 

стройке. 

В школу я начал ходить уже в Сибири, закончил 

девять классов в тридцать четвертой школе ж/р 

Энергетика, потом - училище № 63, моя профес-

сия: "Тракторист-экскаваторщик". После армии 

отучился в Братском университете по специаль-

ности: «Экономика в строительстве». 

- В Церкви - своя специфика. Помимо всего 

прочего, здесь важна Благодать Божия, воля 

Божия, которая, так сказать, врезается в волю 

человеческую. Мы хоть какие можем построить 

планы и графики, но... Человек предполагает, а 

Господь располагает.  

- Отец моей мамы  прислуживал в церкви, 

работал кузнецом и всегда помогал при храме, 

сана священнического не имел. Остались в 

памяти мамины рассказы, что соседка просфоры 

для храма пекла. На Украине, в глубинке вер-

ность церковным традициям, православная 

культура долго сохранялась, несмотря ни на 

какие советские запреты. У бабушки моей, 

сейчас вспоминаю, была икона большая, писа-

ная, трех святителей. Бабушка всегда говорила: 

смотри, веди себя хорошо, от Господа не утаишь-

ся. Я на другом конце  деревни  что-то  натворю, 

а в деревне информация быстро передается, 

приду домой, начинаю перед бабушкой юлить, а 

она уже все знает, тебе расскажет, как все было, и 

напомнит: "Бог все ведает". 

Постепенно что-то откладывалось в душе, 

формировалось мировоззрение. В училище у 

нас педагог по спецтехнологии был, мы его 

провоцировали: зададим вопрос, чтобы от темы 

урока отвлечь, и он нам много про Христа 

рассказывал – притчи, о том, что нужно людям 

помогать, еще что  полезное. Мы начинали 

задумываться об этом, поступки свои соизме-

рять. 

В храм не ходил в то время, но внутри зрело 

желание, интерес - попасть, посмотреть, но 

Господь как-то не допускал. Желание постепенно 

укреплялось. В армии были особые моменты, 

когда вспоминал о Христе, пытался молиться. 

После службы вернулся в Братск, попал на 

работу в ОМОН – я же спортом занимался. 

Товарищ у меня был, Владимир Николаевич 

Фролов, он пошел в церковь, начал помогать в 

храме Успения Пресвятой Богородицы у отца 

Павла. Рассказывал об этом, мне было интерес-

но, постепенно и я стал посещать храм.… Это был 

1998 год. Господь привел. 

У меня в жизни так получилось: 23 июня  я 

женился, жену мою Наталья звать, а через три 

дня я в армию ушел. Я служил в Северске Том-

ской области, мы охраняли ядерные объекты, 

рота особого назначения была, за месяц закон-

чил курс молодого бойца, прошел отбор. Хотя в 

армию вообще брать не хотели, нашли плоскос-

топие, еще там по мелочи что-то. Помню свое 

состояние, когда мне вынесли вердикт: «К армии 

не годен», - до слез было обидно. Я же весил сто 

килограммов, боксом занимался, качался, 

мышцы такие были - и тут… Ну и назначили 

свадьбу, раз в армию не берут, как раз на 23 

июня. А военком посмотрел на меня на повтор-

ной комиссии и говорит, что если таких в армию 

не брать, то кто вообще служить будет. И я после 

свадьбы сразу в путь… Для жены, конечно, был 

шок… Отправили меня в линейную роту. 

Анализирую сейчас, как Господь вел своим 

путем. Служба была такая: охрана атомного 

объекта, пост и караул на четыре часа, в любую 

погоду: холод, жара, ветер – не важно, тайга 

вокруг. Теперь этот опыт помогает: стоишь перед 

престолом, невзирая на свое внутреннее состоя-

ние, здоровье-нездоровье, армейская подготов-

ка пригодилась, особым путем Господь привел 

меня к этому. И работа в ОМОНе пригодилась 

тем, что в праздники у всех выходной, а мы в 

охране, в усилении. Сейчас тоже воскресения 

отданы Богослужению, это воспринимается как 

должное. Господь нас готовит по шажочкам к 

служению. 
Материал подготовили  Ю. Прямилова  и  Г. Загайнова
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- Почему одним из направлений Вашей дея-

тельности выбрано казачество? 

 - Батюшка, приход, созданный Вами, сущес-

твует пятый год, расскажите, как, на каких 

принципах он формировался.  

- По маминой родне были казаки, у меня два 

прадеда погибли в Первой мировой войне 1914 

года, сведения об их месте и обстоятельствах 

гибели разыскать не удалось, остались фотогра-

фии, где прадед в военной форме, с шашкой… 

Поэтому выбор не случайный, Господь приводит, 

и душа отклик находит – есть генная память, все 

наши предки живут в нашей душе, наша память 

формируется из того, что каждый, кто до нас жил, 

что-то свое привнес, и мы с этим живем. Многое 

не само по себе получается, а от предков доста-

лось. Казачество – это особое мировоззрение, 

дисциплина, культура. Казак  - человек, который 

с оружием в руках защищает веру, защищает 

Отечество. Человек, который нюхал порох и 

слышал свист пуль, умеет молиться и знает, что 

его ведет Бог. 

- Начиналось все гораздо раньше, лет тринад-

цать назад, когда отец Павел определил мне 

направление – работа в православной гимназии, 

здесь, в Энергетике. При гимназии создали 

Центр военно-патриотического воспитания 

«Ладья». Располагались мы в здании детского 

сада, но он необходим был для детей-

дошкольников из-за очереди в детские сады. 

Отцу Павлу удалось договориться с администра-

цией города о выделении здания по ул. Мака-

ренко, 22 под православную гимназию. В 

короткие сроки надо было приводить помеще-

ние в нормальное состояние, делать колоссаль-

ный ремонт, чтобы получить лицензию, устроить 

все по нормам образовательной деятельности, а 

потом еще ведь и содержать требовалось. 

Задачи изначально открывать приход не стояло, 

но экономические проблемы по ремонту и 

содержанию привели к решению открыть на 

первом этаже часовню, а второй этаж использо-

вать для обучения. 

Владыка Вадим в 2007 году приезжал, освятил 

часовню, благословил строить алтарь с престо-

лом. Для этого сделали пристрой на первом 

этаже. Постепенно формировался приход на 

основе прихожан Свято-Успенского прихода 

Падуна, многие из которых живут в Энергетике. 

Были сомнения: надо ли два прихода? Решили - 

надо, чтобы была возможность тем, кто живет 

поближе, посещать храм. Что поделать, люди мы 

такие: будет под боком - будем ходить, а будет 

далеко - можем и не собраться. Так и получилось: 

и в Падуне многие люди остались, и у нас прихо-

жане появились. 
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- А вот интересно, как сложился актив, 

костяк общины? 

- Все-таки, прирастание прихода происходит 

оттого, что Вы ведете несколько направлений 

деятельности помимо церковного богослуже-

ния?  

- Да общие дела сплотили, ремонт нужен, 

стены надо ломать, мусор таскать и вывозить, 

все делалось своими силами: казаки, которые в 

Центре «Ладья» были, молодежь активная, 

женщины… Фото в архиве осталось, когда 

женщины сидят, кирпичики отбивают. Интерес-

ное время было… Ну а бабушки – это само собой, 

они свои места у подсвечников заняли, помога-

ют в храме. Молодежи туда тяжело пробиться 

(улыбается). 

- Надо понимать, как человек приходит в 

Церковь: мы же обыкновенные люди, мы же 

боимся ошибиться, не нравится, что нам делают 

замечания там, где мы и так неловко себя 

чувствуем. А когда постепенно движешься  - 

побывав на мероприятии, приняв участие в его 

подготовке, - узнаешь что-то новое и полезное 

для себя и тогда тебе проще задать вопрос, тем 

более - в неформальной беседе, и начинаешь 

что-то понимать, к Церкви приближаешься, на 

службу приходишь. Да, это требует времени и 

путь более долгий, но - мягкий, нет надломов, 

надрывов в человеке. Разом человек приходит, 

если что-то случается в жизни, если беда. Такой 

человек не будет обращать внимания, делают 

ему замечания или нет, он пришел к Богу, 

ухватился за него, и ничто его не оторвет. А если 

нет такого горя, несчастья, трагедии, то пусть 

путь будет постепенным. Мой приход к Богу тоже 

был таким же: мой товарищ помог мне на 

первых порах, оберегал, наставлял меня. Я же 

горячий был, амбициозный, попробуй мне 

только сделать замечание (улыбается). 

- У нас в Центре «Ладья» несколько направле-

ний: детское – с полутора лет детишки начинают 

заниматься с мамами вместе в группе раннего 

развития «Теремок». Познание идет через 

- Батюшка, какие у Вас направления деятель-

ности, куда приходят люди, чтобы сплотить-

ся? 

Рождественские колядки
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традиционные игры, потешки, 

забавы. В нашей культурной 

традиции есть такой глубокий 

пласт, накопленный нашими 

предками, то, что раньше в 

большой семье от бабушек 

передавалось, которые с детьми 

занимались. Сейчас это приходит-

ся возрождать несколько искусствен-

ными методами. Некоторые родители, 

копируя западные направления, развивают 

определённые способности ребенка, например, 

математические, нагружая его и тем самым 

лишая детства. А в «Теремке» используются 

игровые формы, игрушки, традиционная 

народная музыка; через образы, подходящие 

для определенного возраста, прививаются наши 

традиции, проверенные временем. Это легко 

связать с православием. Годовой Богослужеб-

ный круг, фольклорный год привязан к праздни-

кам, культура формируется неотрывно от 

православия; тысячу лет до революции наши 

предки так жили, такие подвиги проходили, 

молиться умели, мирская форма жизни пропита-

на православием. Нам не надо ничего выдумы-

вать, только равняться на традиции. Еще есть 

студия творчества «Радужный лоскуток» для 

детей от пяти до двенадцати лет, направление - 

детское творчество: лепка, поделки - все, что 

нравится и увлекает. 

Второе направление - военно-

патриотическое. Мальчики с 

четырех лет начинают занимать-

ся, плюс кадетский класс и 

старшая группа. Кадеты проходят 

четырехлетнюю программу 

обучения, начиная с пятого класса. 

Занятия каждый день с понедель-

ника по пятницу - как дополнитель-

ное образование, при котором выбрано 

казачье направление, ну и - гуманитарные 

дисциплины: основы православной культуры, 

церковно–славянский язык, военная история.  

- У меня есть принцип – один в поле не воин. 

Мне помогают люди, которые меня окружают, 

активные, горящие, болеющие, неравнодуш-

ные. Самому невозможно все охватить, все 

сделать, но слава Богу - рядом люди, с которыми 

все под силу. 

Есть социальное направление, его ведет Ольга 

Ивановна Коваль. Есть кадетство, мне самому 

это очень интересно, я занимаюсь этим. Хоте-

лось бы, чтобы был казачий кадетский корпус, 

отдельное здание, конюшня, свой тир с постоян-

ным местом пребывания детей, где кадеты 

смогли бы жить, учиться и быть подальше от 

телевизора, ненужной пропаганды и т.д. Чело-

- Отец Андрей, расскажите о  планах на 

будущее, о том, как вам удается совмещать 

служение, жизнь прихода, строительство. 
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век отрывается от ненужного и раскрывается 

душа его. Надо воспитывать в мальчишках 

будущих мужчин, воинов - защитников и служи-

телей Отечества. Рядом с ними люди, которые 

горят этим делом - Юрий Иванович Емельянов, 

ему уже 60, а он еще казакует, возится с детишка-

ми. Есть Евгений Юрьевич Моисеев, который 

тоже немало прилагает сил, Юрий Геннадьевич 

Ливаньков. Поэтому очень важно, когда со 

священником рядом такие люди, которые хотят 

служить Церкви, своему Отечеству, а значит и 

планы строят на перспективу.  

Хотелось бы построить храм, который стал бы 

центром духовного, нравственного и патриоти-

ческого воспитания. Администрация Братска 

выделила место в Энергетике между 6 и 7 

микрорайонами под строительство храмового 

комплекса в честь святого благоверного князя 

Александра Невского, земли много для реализа-

ции этих планов. Еще необходимо здание 

воскресной школы, здание дополнительного 

образования, где могла бы собираться невоцер-

ковленная молодежь, шла ориентация на 

патриотическое воспитание. Молодежью надо 

заниматься, иначе ею займутся другие... 

— Восполняю силы в молитве, в казачестве, в 

песне. Да и сделанное радует: вот восьмого 

ноября нынешнего года случилось долгождан-

ное событие. Епископ Братский и Усть-Илимский 

Максимилиан освятил крест, который установ-

лен на месте строительства нового Храма во имя 

святого благоверного князя Александра Невско-

го! Камень для закладки в основание нового 

храма и поклонный крест были доставлены и 

установлены казаками Свято-Александровского 

хутора Ангаро-Ленского окружного казачьего 

общества и кадетами Казачьего Кадетского 

Класса ЦТВПВ "Ладья". Весь личный состав 

Кадетского класса присутствовал на молебне и 

освящении креста.  

Его Преосвященство отметил, что среди 

присутствующих - очень много людей молодого 

возраста. А это значит, что храм нужен и молодо-

му поколению, то есть будущему нашего города.

— Столько дел и задач, батюшка, а как 

восполняете силы? 
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Первые кадеты. 2012 г.
Выступление ансамбля “Ладья”

Освящение креста на месте строительства храма Александра Невского в п. Энергетик



Сущий неизменно – меняется, и начинается Безначальный, 
и Невместимый – вмещается, Безплотный – воплощается, 

и Зиждитель – зиждется, и оскудевает днесь Наполняющий вся Бог – нас ради!
Прп. Андрей Критский (песнь 5, тропарь 2-ой) 

Слово на праздник Рождества Христова
Протоиерей Андрей Дорогобид

Дорогие братья и сестры! 

 Господь и Творец вселенной – входит в нее, рождаясь во времени, претерпевая холод и 

тесноту вертепа, становясь беспомощным Младенцем, оставаясь Вседержителем! Бог 

не захотел никаких земных почестей, тепла и благоустройства для Своего рождения, но 

благоволил родиться в «худом вертепе», вне жилья и всего, что ищет себе человек. 

 Со страхом и любовью приникнем умом и сердцем своим к пещере Вифлеемской! Для 

того и дается нам Праздник, чтобы мы с каждым годом все ближе и ближе воспринима-

ли в себе Тайну Рождения Господа. Не в елочных украшениях праздник, не для «выход-

ных дней» и «Рождественских каникул» Господь пришел на землю. Он пришел для того, 

чтобы мы все изменились умом своим, душой своей, существом своим. Чтобы мы, 

называясь христианами, были действительно Его людьми, любящими больше всего Его 

Пришествие, Его снисхождение, Его любовь, превосходящую всякий ум. «Бог есть 

Любовь», и только любовью до смерти можно понять – для чего Бог пришел на землю. 

 Бог не оставил нас сиротами, пришел к нам! Бог не отдал нас смерти и исчезновению, 

возлюбил каждого и больше всех. Лежащий в яслях Младенец Вседержитель уже 

принял на Себя все скорби мира, все страдания и слезы, уже предвечно все совершил, 

но сегодня мы вновь это переживаем во времени.

 Спасение рода человеческого заключается в том, чтоб каждый человек смог подняться 

из глубины своего личного грехопадения и достичь высоты духовного совершенствова-

ния. 

Господь Своим образом жизни, Своей проповедью, беседами, подтвержденными 

различными чудесами, Своим отношением к людям, Своим терпеливым перенесением 

скорбей и страданий, показал нам образ, каким должен или может быть человек. 

Господь закладывал (возрождал) новый тип человека, человека-небожителя, равноан-

гельского жития. Человека духовного – живущего для Бога и вечности. 

 Дело Спасителя продолжили Его ближайшие ученики, апостолы и вся Церковь, осно-

ванная ими. 

И вот на протяжении более двух тысяч лет Церковь несет слово Евангелия всем наро-

дам. Свет веры Христовой запечатлелся во многих культурах, традициях и быте различ-

ных этносов и социальных групп. 

 Православная Церковь указывает путь, идя по которому человек может достичь своего 

высшего развития, обОжения. Церковь призывает каждого человека стать гражданином 

духовной родины – «вышнего Иерусалима». (Гал. 4.26). Чтоб достичь этой цели, нужно 

здесь потрудиться каждому из нас, приложить максимум усилий для своего преображе-

ния. Научиться любить ближнего, научиться жить ради других. 

 Конечно же, из любви христианской и  в продолжение дела Спасителя нам нужно 

потрудиться и над преображением наших близких: детей, родственников, знакомых, 

сослуживцев, коллег по работе. Чтобы и они услышали слова Спасителя, увидели образ 

для подражания и духовного возрастания. Ведь Господь в Евангелии обращается ко всем 

нам: «Идите и научите». (Мф. 28.19). 

 Празднуя сегодня Великий и славный день Рождества Христова и взирая на Богомла-

денца Христа, постараемся сохранить Его образ в своем уме и сердце и обратимся к 

Нему со словами: «Господи, призри на нас милостивым Твоим оком и приими усердное 

делание наше; мы любим Тебя так, как можем, и трудимся столько, сколько хватает сил. 

Не остави нас во грехах наших, но приими нас в число верных людей Твоих, прости нам 

немощь нашу, но мы – Твои всегда, даже до смерти!  Аминь». 
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На основании Постановления №1388 от 25.06
и Постановления №416 от 03.07.2014

об утверждении Градостроительного плана
между ул. Гиндина и Олимпийской, а также Договора №06/14

о безвозмездном пользовании землей с 26.06.2014 по 25.06.2019
на данном месте будет воздвигнут Храмово-мемориальный комплекс,

который включает в себя:
- храм во имя святого князя Александра Невского

- часовню во имя Смоленской иконы  Божией Матери
- административные и учебные здания Центра

традиционного военно-патриотического воспитания "Ладья"
- церковно хозяйственные сооружения.

За основу взят готовый проект, который был разработан ГУП "Моспроект-2".
Храм рассчитан на пятьсот прихожан.

Храм пятикупольный, трехпридельный, трехабсидный.
На первом этаже расположены: алтарь и лестница, ведущая в ризницу, средняя

часть храма с северным и южным приделами, притвор со свечной лавкой, входной
тамбур и лестница, ведущая на хоры, которые расположены на антресольном

этаже, трапезная, гардеробная.
Над папертью размещена звонница.

МЕМОРИАЛЬНО-ХРАМОВЫЙ КОМПЛЕКС 

в поселке ЭНЕРГЕТИК

О пожертвованиях на храм и подробностях строительства информирует
сайт: 

Ответственное лицо за строительство:
протоиерей Андрей Дорогобид

тел. +79025765441

WWW. STROIM.CERKOV.RU
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Лариса Приловская
катехизатор прихода святителя Иннокентия  в п.Энергетик

завуч и преподаватель воскресной школы

завуч кадетского класса

преподаватель ОПК и Истоков

(Вениаминова)

КАЗАЧИЙ КАДЕТСКИЙ КЛАСС

«По моему глубокому убеждению, казачество есть некий образ жизни. 
Без единого фундамента не может быть единого образа жизни, 

а применительно к казачеству — не может быть единого казачества». 

Из речи Святейшего Патриарха Кирилла 

на открытии Первого большого съезда казачьих духовников 
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«Прошёл месяц испытательного 

срока для желающих поступить в 

кадетский класс при Центре традици-

онного военно-патриотического 

воспитания «Ладья» г. Братска. И вот 

21 ноября 2012 года состоялось тор-

жественное открытие первого 

Казачьего кадетского класса...» 

Перечитываю статьи трёхлетней 

давности о Казачьем кадетском классе 

и размышляю, каким он стал за эти 

три года? Кто остался с нами из 

ребят первого набора? Какими стали 

эти ребята? 

Есть свои достижения и свои потери… Но 

главное, что удалось сделать за прошедшие три 

года, - выстроить единое воспитательно-

образовательное пространство, без которого все 

достижения по отдельным учебным дисципли-

нам не будут иметь практически никакого 

значения. 

Учредителями Казачьего кадетского класса 

являются Центр традиционного военно-

патриотического воспитания «Ладья», который 

действует при храме во имя святителя Иннокен-

тия, митрополита Московского (пос. Энергетик), 

и Свято-Александровское хуторское общество 

Ангаро-Ленского казачьего округа. Это содру-

жество и определило основные принципы и 

направления работы кадетского класса. 

В Казачьем кадетском классе обучаются 

подростки с одиннадцати лет. Главное условия 

зачисления — желание самого учащегося; 

принадлежность к Православию, ибо «казак без 

веры – не казак»; состояние здоровья воспитан-

ника, позволяющее посещать все занятия. 

Основное образование ребята получают в 

школах по месту жительства, а после обеда 

приходят в Центр «Ладья» на занятия по про-

грамме дополнительного образования. Ежед-

невно, с понедельника по пятницу, проводятся 

два-три занятия. 

Самый объёмный блок предметов направлен 

на решение задач начальной военной подготов-

ки, что вполне понятно, ведь класс не просто 
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кадетский, а ещё и казачий. В этот блок входят: 

общая физическая подготовка, рукопашный бой, 

основы тактики и разведки, высотно-штурмовая 

подготовка, огневая и строевая, изучение Устава. 

Не менее значимы и разнообразны предметы, 

направленные на решение задач духовно-

нравственного и эстетического воспитания, - 

основы православной веры и церковно-

славянский язык, военная история и уроки 

мужества, традиционная культура и историко-

бытовой танец, «Истоки» (предмет, через 

который происходит осмысление духовной 

основы всех сторон нашей жизни, будь то семья, 

труд или служение). 

В выходные дни и каникулярное время прово-

дятся полевые выходы и военно-полевые сборы, 

сплавы, где воспитанники отрабатывают навыки 

и закрепляют знания, полученные на занятиях. 

Кроме всего прочего, это опыт совместного 

устройства быта в различных условиях, это 

укрепление кадетского товарищества и провер-

ка своего внутреннего духовного состояния – 

здесь все и всё на виду. А ещё кадеты участвуют 

во многих делах Свято-Иннокентьевского 

прихода, будь то уборка территории или посиль-

ная помощь при строительстве колокольни, 

строительство ледяных композиций к Рождеству 

Христову или раздача крещенской воды. Всё это 

объединяет преподавателей и воспитанников 

вокруг нашего храма. 

Формирование единого воспитательно-

образовательного пространства было бы 

невозможно без квалифицированных наставни-

ков и преподавателей. Все они мастера своего 

дела, но главное – они создали союз единомыш-

ленников, всей душой переживающих за общее 

дело и воспринимающих это дело не как работу, 

а как служение. Вместе с тем педагогический 

коллектив необычен и интересен по своему 

составу. Здесь вы увидите священнослужителей 

и преподавателей Братского государственного 

университета, казаков и людей не военных, но 

горячо переживающих за гражданское воспита-

ние подростков. И что так необычно в наше 

время, основная часть педагогического коллек-

тива – мужчины. И это просто отлично, ведь 

настоящего мужчину – главу семьи, опору, 

кормильца и защитника Отечества, по моему 

глубокому убеждению, может воспитать только 

мужчина. 
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Всю жизнь кадетского класса определяет и 

окормляет настоятель нашего прихода – протои-

ерей Андрей Дорогобид. Он сам живет традици-

ями казачества и этим живым чувством вдохнов-

ляет окружающих. В кадетском классе он ещё и 

преподаватель: учит кадетов стрельбе, а первые 

два года преподавал и церковно-славянский 

язык. Сейчас этот предмет ведёт иерей Николай 

Осипов. 

Блок предметов, направленных на решение 

задач начальной военной подготовки, ведёт, 

главным образом, Евгений Юрьевич Моисеев - 

очень интересный и разносторонний человек. 

Евгений Юрьевич преподает рукопашный бой, 

высотно-штурмовую подготовку, основы тактики 

и разведки. Кроме того, он - специалист в 

области фольклора и народных традиций, 

мастер постановки театрализованных представ-

лений и народных гуляний. 

Преподавание военной истории возложено на 

специалистов высокой квалификации – препо-

давателей университета, кандидатов историчес-

ких наук, доцентов кафедры истории и политоло-

гии – Надежду Николаевну Наумову и  Евгения 

Михайловича Кунжарова. Кадеты очень любят 

их уроки, занятия проходят на высоком профес-

сиональном уровне и вместе с тем доступны и 

очень интересны. 

На уроках по основам православной культуры 

кадетам рассказывают о жизни Церкви, посте-

пенно приобщая их к Православию. Знакомятся 

они с основными событиями Ветхого и Нового 

Завета, Великими и двунадесятыми праздника-

ми, изучают устройство храма и церковную 

иерархию, пытаются осознать Таинства правос-

лавной Церкви. В жизнь воспитанников входит 

первоначальный опыт молитвы: перед общей 

трапезой, учебными занятиями и по их оконча-

нии; молебны по случаю особых событий в 

жизни Казачьего кадетского класса. Кадеты 

присутствуют на праздничных Богослужениях, и 

постепенно часть воспитанников от простого 

присутствия переходит к этапу участия в Богослу-

жении и приступает к Таинствам. 

Очень интересен предмет «Истоки». Его 

воспитательное значение трудно переоценить. В 

ходе его изучения происходит приобщение 

воспитанников к социокультурным традициям 

нашего народа и отечественным традиционным 
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ценностям. Авторы программы профес-

сор РАЕН И.А. Кузьмин и доктор истори-

ческих наук А.В. Камкин. Реализация 

учебного курса направлена на воссозда-

ние системы нравственных ценностей 

российского общества. Патриотизм и 

гражданственность, семья, труд и творчес-

тво, православная вера – основные 

ценности, на которых должно строиться 

духовно-нравственное развитие и воспи-

тание юношества. 

Эстетическое воспитание реализуется 

через занятия по традиционной культуре 

и изучение историко-бытового танца. 

Историко-бытовой танец кадеты изучали 

во Дворце искусств вместе с девушками из 

танцевального коллектива «Сюрприз». Под 

руководством профессионального хореографа 

Анны Валерьевны Спириной воспитанники не 

только учились танцевать такие бальные танцы, 

как вальс, полонез, полька, но и познакомились с 

историей возникновения и назначением каждо-

го из танцев. В конце учебного года кадеты 

пригласили педагогов и родителей на бал, где 

продемонстрировали свое умение. Этот праз-

дник стал незабываемым событием для всех 

присутствующих. Надеемся на дальнейшее 

сотрудничество с Дворцом искусств. 

Занятия по традиционной культуре проводят 

Ксения Викторовна Захарова и Евгений Юрьевич 

Моисеев. Здесь кадеты учатся традиционным 

пению и плясу, изучают народные обряды и 

праздники в русле православной традиции. 

Грамотно преподнося фольклор, преподаватели 

развивают у воспитанников умение 

отличать остатки язычества и распростра-

няющееся сейчас мракобесие неоязы-

чества от богатейшего по своему духов-

ному содержанию пласта народных 

традиций и национальных устоев быта, 

обогащенных православной верой. Ведь 

особенностью и несомненным достои-

нством Православия является то, что оно 

никогда не уничтожало язык, самобыт-

ность и национальные особенности того 

народа, к которому приходило, а имею-

щиеся к приходу христианства традиции 

и обряды часто наполнялись новым 

духовным содержанием. 

Всю деятельность воспитанников, согласно 

Уставу кадетского класса, организуют, координи-

руют и направляют наставники, они, по сути 

дела, кадетские отцы-командиры. Наставником 

первых трёх отделений казачьих кадетов являет-

ся войсковой казачий старшина Юрий Иванович 

Емельянов  – строгий, требовательный, но очень 

чуткий и опытный педагог. Кадеты любят его за 

честность и отцовское отношение к каждому 

воспитаннику. В этом году к нам пришёл Юрий 

Геннадьевич  Ливаньков, который стал наставни-

ком самого молодого и пока такого ершистого 

четвёртого отделения. Кроме того Юрий Ген-

надьевич ведёт Урок мужества во всех отделени-

ях Казачьего кадетского класса. Это преподава-

тель, творчески подходящий к работе. Интерес-

но и грамотно преподносит на уроке материал и 

побуждает учащихся к осмыслению и обсужде-

нию темы. Умеет найти индивидуальный подход 

и выстроить отношения с подростками. 
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Как-то, глядя на старших кадетов, которые с 

нами уже четвёртый год, поймала себя на 

мысли, что все они очень разные – кто-то спокой-

ный и рассудительный, кто-то всегда неугомон-

ный, кто-то медлительный, но у всех, кто дошёл с 

нами до четвёртого выпускного года, появилось 

что-то общее, на первый взгляд, незаметное. И 

поняла – это некий внутренний стержень, 

уверенный открытый взгляд. На них уже можно 

положиться, доверить серьёзное дело, и при 

этом быть уверенным, что они все сделают 

должным образом, независимо от того, будут 

рядом с ними наставники или нет. Все поручен-

ные дела уже совершаются не за страх, а за 

совесть, будь то занятие по строевой или физи-

ческой подготовке с младшим отделением, или 

организация и проведение уборки территории 

храма. Уже появляется надежда, что они не 

потеряются в жизни, смогут создать нормальные 

семьи и честно работать или служить на том 

поприще, которое для себя изберут. 
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В завершении хотелось бы привести 

рассуждения и размышления воспи-

танников из их сочинений о Казачьем 

кадетском классе, объединив эти 

высказывания в тематические группы: 

џ Пришёл в кадетский класс, по большей части, 

потому что я собираюсь служить в армии. 

џ Ходил на секцию рукопашного боя к Евгению 

Юрьевичу и видел, как занимаются кадеты. 

Захотелось заниматься с ними и понрави-

лось. 

џ Я был в летнем военно-патриотическом 

лагере Центра «Ладья» и захотелось зани-

маться всем этим в течение всего года, узнал, 

что в Центре «Ладья» есть кадетский класс, и 

пришёл заниматься. Теперь не жалею. 

џ Захотелось узнать, что такое казачество и 

попробовать строгости. 

Что меня здесь удерживает, 
что нравится? 

Каким я становлюсь 
или каким вижу себя по 

окончании кадетского класса? 

Что я буду делать после 
окончания кадетского класса? 

Почему я пришёл заниматься 
в Казачий кадетский класс? 

џ Нравится вся атмосфера, общение со старши-

ми кадетами. Они много умеют, всегда 

помогут и не обидят. 

џ Предметы, которые изучаем, помогут мне в 

дальнейшей жизни. Преподаватели дают всё 

в нужной и понятной форме. Каждый день я 

узнаю что-то новое. 

џ Здесь из детей воспитывают настоящих 

мужчин. И я нашёл много новых друзей. 

џ Я провожу здесь всё своё свободное время, и 

мне это нравится. 

џ Здесь меня готовят к взрослой жизни. Здесь 

обучают духовно. Когда мы с Богом, то всё 

хорошо. В этом спокойствие. 

џ Здесь мы привыкаем к трудностям и к 

работе. 

џ Я хотел бы стать похожим на кадетов из 

старшего отделения, научиться тому, что они 

умеют, чему не научат в других школах. 

џ Хотелось бы стать похожим на наших препо-

давателей, они все разные, но у каждого есть 

что-то особенное. 

џ Возможно, я стану добрее, стану крепче и 

духовно и физически. 

џ За три года изменился характер и мировоз-

зрение, я научился, как поступать в той или 

иной ситуации. Мы все стали настоящими 

друзьями. 

џ Постараюсь поддерживать связь с товари-

щами и преподавателями. 

џ Буду помогать Центру «Ладья» во всех 

мероприятиях и общаться с ребятами, за это 

время мы успели крепко сдружиться. 

џ Военная подготовка поможет мне в армии, 

после срочной службы хочу остаться служить 

по контракту. А то, что получили по духовно-

нравственной культуре, поможет правильно 

воспитывать своих детей. 

Анализируя ответы 

воспитанников, прихожу к выводу, 

что сознательно или 

подсознательно они ищут здесь не 

военной экзотики и развлечений, 

а взросления. Ищут жизненные 

ориентиры и ожидают от взрослых 

не потакания их желаниям, а 

строгости и требовательности. 

Тянутся к труду, дисциплине и 

настоящим ценностям. 

Эти высказывания воспитанников 

обнадёживают и дают силы для 

дальнейшей работы в данном 

направлении, что мы и будем 

делать, если Господу это угодно, 

а нам всем полезно.  
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Юлия Викулина, 13 лет

История нашего лагеря началась 

около десяти лет назад, когда отец 

Андрей Дорогобид (тогда он ещё не был 

священником) стал возить приходских 

детей и подростков в летние казачьи 

военно-патриотические лагеря Усть-

Кута и Новосибирска, где проводились и 

проводятся эти лагеря до сих пор. Нас-

тал момент, когда отец Андрей решил, 

что пора и нам создавать такой же 

лагерь в Братске. 

В июле 2008 года отец Андрей повез 

приходских детей в Новосибирск, в 

казачий  лагерь «Сибирская Застава». В 

этом же году в начале августа на острове 

Тенга был проведен первый братский 

казачий военно-полевой лагерь под 

названием «БраЦкий острог». Этот 

лагерь был семейным и проходил всего 

несколько дней. Но шло время, лагерь 

рос и развивался. О нем узнали многие. 

В лагерь стали приезжать дети из Усть-

Кута, Усть- Илимска, Иркутска, Новоси-

бирска и разных деревень. С каждым 

годом в лагере появлялась новая палат-

ка. 

В 2013 году лагерь проводился на 

территории школы милиции. В этом 

году было большое количество детей. 

Многие из тех, кто ездил в лагерь 

несколько раз, говорили, что это был 

лучший год в истории лагеря. С 2014 

года лагерь организуется на территории 

бывшего пионерского лагеря «Жарок». 

Дети теперь живут в домиках, но атмос-

фера осталась такая же. Все точно так же 

любят лагерь и продолжают ездить 

туда. 

Казачий военно-патриотический лагерь 

“БраЦкий острог”
Об истории создания лагеря,

об основах воспитания, 

о педагогах и воспитанниках,

о праздниках и буднях...
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Каждый год в «БраЦком остроге» начинается 

с молебна. Если лагерь проводится в каком-

нибудь новом месте, то по казачьим обычаям 

первым делом воздвигается и освящается 

деревянный крест. 

Дети в лагере получают и нравственное, и 

физическое воспитание. Отсюда они уходят 

совершенно другими людьми. Любители 

компьютеров, хулиганы, лентяи, все они здесь 

становятся братьями – сильными телом и духом. 

Дисциплина в лагере довольно строгая. Здесь 

дети беспрекословно выполняют приказы 

взрослых. У педагогов нашего лагеря нет любим-

чиков, перед ними все равны, поэтому воспитан-

ники не превозносятся друг перед другом. Тот, 

кого сегодня хвалят, завтра может быть отправ-

лен в наряд вне очереди, так что хвалиться 

нечего. Например, если два мальчика подра-

лись, то они должны по очереди везти друг друга 

на спине до крыльца домика. После этого 

никому уже не хочется драться, и все стараются 

уладить споры мирно. 

В лагере много трудностей, но всем это даже 

нравится. Когда ты бежишь с командой, задыха-

ясь от напряжения, когда перед тобой огромная 

лужа и ты ныряешь в нее с головой, когда ты весь 

мокрый лезешь через стену и видишь, что кому-

то тяжело, то ты, забыв все прежние обиды, 

идешь на помощь, потому что в этот момент ты 

воспринимаешь всех, прошедших с тобой 

испытания, как братьев. Из лагеря не уходят 

врагами, а эти две недели, проведенные в 

трудностях и лишениях, становятся лучшими 

днями жизни. Ни один ребенок, хоть раз побы-

вавший в лагере и прошедший его до конца, 

просто не может вспоминать о нем без восторга. 

Некоторым кажется, что в лагере слишком 

много трудностей и лишений. Но это только 

сплачивает ребят, учит многое терпеть, всегда 

постоять за себя и готовит к будущей взрослой 

жизни. Со временем ты понимаешь, что при 

желании здесь почти любой может выдержать 

довольно сложное испытание, быстро принять 

правильное решение. Условия вынуждают. 

Открытие военно-полевого лагеря. Знамённая группа

Молебен перед началом сезона в лагере Крест в лагере
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Распорядком дня в лагере всегда все доволь-

ны. Он составлен так, что нет времени болтаться 

без дела. Но и свободные от занятий промежут-

ки времени дети заполняют с толком. Кто-то 

устраивает стирку, кто-то идет помогать на 

кухню. А пятый курень в свободное время даже 

придумал гимн для лагеря. 

С утра подъем. Все быстро выбегают из доми-

ков на построение. Потом - утренняя пробежка. 

Конечно, лень утром рано вставать, бежать по 

мокрой траве, делать упражнения и опять 

бежать. Но зато весь день потом ходишь бодрый 

и свежий, а если утренняя зарядка была корот-

кой, то у всех плохое настроение и ничего не 

хочется делать. 

Еще мы в лагере глубоко изучаем русские 

традиции. Многие православные люди считают, 

что фольклор - это что-то языческое. Я на своем 

еще малом опыте вижу, что традиционная 

культура напрямую связана с церковным кален-

дарем и вся пронизана православием. Правос-

лавная и народная культуры очень гармонично 

дополняют друг друга. Кто глубоко занимался 

этой темой, всегда неизбежно приходит к такому 

выводу. Я даже больше сказала бы: фольклор 

укрепляет в вере, а некоторых и приводит в храм. 

Русский фольклор - это наша история, наша 

культура, а без истории и культуры нет народа. 

После утреннего молитвенного правила - 

завтрак. Потом занятия. На занятиях воспитанни-

ки изучают православную культуру и традиции 

семейной жизни, народные традиции и роспись 

по дереву, русскую словесность; занимаются 

огневой, строевой и физической подготовкой, 

рукопашным боем, вождением на квадроцикле 

и высотной подготовкой. После двух занятий 

обед, потом еще два занятия. Занятия проходят с 

живостью и интересом. Все ребята предпочита-

ют огневую, высотную подготовку и основы 

вождения. На огневой подготовке бывают очень 

тяжелые задания: упражнения нужно делать с 

тяжелым автоматом в руках, стоя на бревне или 

резко ложась на шишки, потому что вся земля в 

лагере усыпана шишками. 

Основы вождения - самый 

веселый урок в лагере. Все 

ребята быстро разобрались в 

управлении и вскоре уже 

гоняли на квадроцикле по 

полю. На этом занятии мы 

учимся доверять друг другу, 

хотя это не так-то просто. Когда 

ваш партнер везет вас по 

извилистой дороге на скорости 

45 км/ч, то вам порой хочется 

просто спрыгнуть с квадроцик-

ла или очень громко закричать. 

Высотная подготовка среди детей считается 

самым интересным предметом. Закрепившись 

обвязкой, мы лазаем по деревьям, проходим 

веревочную полосу и воздушную трассу. На этом 

уроке мы учимся преодолевать свой страх, что не 

всегда получается, когда ты висишь на расстоя-

нии нескольких метров от земли. 

Девушки 5-го куреня с атаманом

Утреннее молитвенное правило
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Один из основных предметов в «БраЦком 

остроге» - основы православной культуры. 

Много неверующих людей после этих уроков 

приходили в храм и приводили своих родителей. 

На занятиях по ОПК порой даже самые равно-

душные к православию люди заслушиваются. Да 

и глубоко верующие люди любят эти уроки и 

получают для себя много полезного. 

Я уже говорила о том, что мы в лагере глубоко изучаем русские народные традиции. Это 

направление в «БраЦком остроге» делится на два урока: музыкальный фольклор и роспись 

по дереву. На фольклоре мы изучаем народные обряды (например свадебный), поем народ-

ные песни и пляшем. На другом уроке мы изучаем мезенскую роспись. Младшие начинают 

расписывать небольшие дощечки, а старшие уже расписывают расчески и линейки. 

После занятий проводятся спортивные игры или вечёрки. Вечёрки - это народные гуляния, 

вроде современной дискотеки, только под гармошку. Их все любят и всегда с нетерпением 

ждут. Конечно, вечёрки больше всего любят девочки. Перед вечёрками они суетятся, 

одевают сарафаны, вплетают в волосы ленты. Мальчики всегда делают вид, что к вечеркам 

безразличны, но на самом деле они им очень нравятся. 

Ну, а перед самым отбоем - посиделки у костра, вокруг которого собирается весь лагерь. 

Здесь все становятся равными и дружно поют песни под гитару, рассказывают смешные 

истории. 

Игра “Алёнушка и Иванушка”

Вечерний костёр
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После костра всех дежурных распределяют на 

ночные посты. Если бы вы хоть раз побывали в 

ночном карауле! Это незабываемые минуты, 

проведенные в лагере. Когда вас будят ночью на 

дежурство, у вас не самое лучшее настроение, но 

когда начинается обход, весь сон как рукой 

снимает. Проходя мимо леса, вы со страхом 

водите фонариком по сторонам, пытаясь успоко-

иться или расхрабриться. Делаешь обход вокруг 

домиков и кажется - как будто хлопают двери и 

кто-то разговаривает. Когда вы наконец возвра-

щаетесь в караульную беседку и спокойно 

усаживаетесь на стул, к вам вдруг с большими 

глазами влетает часовой и, прыгая под стол, 

орет: «Там помойка шевельнулась!» Каждое 

ночное дежурство кажется отрывком из фантас-

тической книги. Кто ни разу не ходил в ночной 

караул, тот многое потерял. 

Каждый год в «БраЦком остроге» проводится 

ночная игра. Это один из самых ярких этапов 

лагеря. Днем всех распределяют на посты, а 

ночью на лагерь нападает группа диверсантов. 

Когда ты стоишь ночью на посту, возле самого 

леса, у тебя слипаются глаза, но вдруг слышится 

какой-то шорох, ты судорожно водишь фонари-

ком по кустам, тебе кажется, что там кто-то 

мелькнул, ты поднимаешь тревогу, и вдруг в 

противоположной стороне раздается взрыв. С 

ночной игрой связаны одни из самых ярких 

воспоминаний. Все рассказывают друг другу 

свои впечатления и переживания. Про ночную 

игру много говорят потом, сидя у костра. 

Еще в лагере есть день, в который все играют в 

пейнтбол. Этот день один из самых веселых. И 

хотя с поля все уходят в шишках и синяках, все 

равно просятся играть еще. Когда ты играешь в 

пейнтбол, ты представляешь себя на войне. Ты, 

практически сравнявшись с землей, пытаешься 

зайти в тыл врагу. До тебя уже долетают пули 

своих и, наконец, вскакиваешь и лупишь из 

автомата по спинам врага. Но в этот момент в 

тебя попадает шарик. Но тебе не больно и даже 

совсем не грустно, что тебя убили, наоборот, ты 

весь сияешь от счастья. 

Перед родительским днем проводятся командные соревнования. Все команды должны 

пройти полосу препятствий, высотную полосу, огневую точку и самую главную часть. Эта 

часть каждый год разная. Один раз был туннель, в котором с потолка лилась вода, в другой - 

лужа, по которой нужно было ползти, а в третий требовалось нырять в лужу с головой. Хотя 

вся полоса наполнена трудными препятствиями, но дети очень ее любят и всегда с радос-

тью и восторгом вспоминают именно лужу. 

В ночном карауле
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Говоря о «БраЦком остроге», 

нельзя не упомянуть о педагогах. 

Эти люди порой кажутся героями. 

Они с невероятным спокойстви-

ем терпят все детские проказы. 

Насчет дисциплины педагоги 

строги, но в меру. Они всегда 

могут дать совет, наставление, а 

иногда и «всыпать нагайки». Есть 

у нас в лагере педагоги, которые 

каждый год неизменно приезжа-

ют работать в лагерь. О них я и 

хочу написать. 

 - начальник 

нашего лагеря. Это очень добрый 

и отзывчивый человек, к нему 

всегда можно подойти с любым 

вопросом, нисколько не стесня-

ясь.С батюшкой всегда интересно 

поговорить.Он ведет в лагере 

огневую подготовку и духовно-

нравственную культуру. Его уроки 

все любят, потому что они прохо-

дят очень живо и интересно. Если 

о. Андрей в шутку заставляет 

отличившихся в награду за успехи 

приседать, то никто на него не 

Отец Андрей

Катя Якимова: «В лагере мне больше всего нравится насыщен-

ный распорядок дня. Наши педагоги всегда могут дать совет. Мне 

хочется, чтобы в лагере было побольше физических занятий, чтобы 

почаще проходили вечёрки и была верховая езда». 

обижается и понимает, что это 

делается для того, чтобы победи-

тели не слишком задирали нос.  

 
- одна из самых ярких личностей 

лагеря. Мне довольно сложно о 

нем писать, как о педагоге, 

потому что он мой папа. Он очень 

веселый, любит пошутить. Зато 

все, кто хоть раз был в «БраЦком 

остроге», считают его строгим и 

даже побаиваются, но все равно 

его все любят и уважают. И очень 

любят его уроки: рукопашный 

бой, высотная подготовка и 

ФИЗО. 

 

- атаман куреня младших дево-

чек, еще она обычно ведет 

рукоделие и фольклор. Все 

девочки ее очень любят за 

дружеское общение, за опти-

мизм и веселый нрав. Многие 

уважают ее за справедливость и 

некоторую строгость. Она всегда 

поддержит в трудную минуту, 

всегда поможет советом. 

Евгений Юрьевич Моисеев

Ксения Викторовна Захарова

Дима Якимов: «Самое главное в лагере - это дружеское отноше-

ние между товарищами, согласие между младшими и старшими, 

преподавателями и учениками. Распорядок дня очень удобный, мне 

нравится, как всё следует друг за другом и есть время отдохнуть. Но 

хочется, чтобы после трудной работы давали побольше еды и чтобы 

почаще была баня». 

Настя Глушкова: «Мне нравится преодолевать в лагере труд-

ности, потому что они улучшают мою физическую подготовку, духовно 

укрепляют и воспитывают во мне волевые качества. Хочется, чтобы 

лагерь длился подольше, так как две недели - очень короткий срок». 

Миша Баклаг: «Еще когда я был маленький, и меня привезли в 

«БраЦкий острог», я понял, что больше ни в какой лагерь не поеду. Из 

года в год я приезжаю сюда, чтобы насладиться дружеской атмосфе-

рой радости и счастья». 

Ксюша Лут: «Я каждый год выбираю именно «БраЦкий острог», 

потому что в нем учат многому, что пригодится в моей жизни. Это 

самый лучший лагерь из всех, в которых я была. Но мне бы хотелось 

вернуть палатки и полевую кухню и продлить лагерь хотя бы до трех 

недель». 

Марк Разумов: «В лагере меня больше всего привлекает военное 

дело, новые и более сложные трудности и препятствия, нравится 

общение с друзьями и наставниками. В лагере я получил много духов-

ных и физических знаний, научился выживать в лесу. Мне бы хотелось 

вернуть палаточный лагерь. Хочется, чтобы родители приезжали 

только в конце лагеря, а еще - чтобы нам разрешалось купаться и чтобы 

было побольше трудностей».

Что думают о лагере его воспитанники:
В самый последний день лагеря приезжают 

родители. Дети показывают концерт, выставля-

ют свои работы по ремеслам, поют гимн лагеря, 

проходят на время полосу препятствий. Потом 

всем выдают грамоты и призы. В этот день 

устраивают самый большой костер, возле 

которого всю ночь поют песни, играют, едят 

арбуз. А на следующий день все ходят грустные: 

никто не хочет уезжать из лагеря. Все меняются 

номерами телефонов и адресами, обещают 

переписываться. В этот день все друзья, все 

грустят о предстоящей разлуке. 

Зоя Владимировна Кривец - 

преподаватель росписи
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“Идея поделиться своими 

впечатлениями и рассказать 

всем про казачьи военно-полевые 

сборы «БраЦкий острог» у меня 

возникла сразу после возвращения домой. (...)

Я не знаю ни одного человека, который не хотел бы 

поехать туда снова и снова. Никто не сказал, что ему не 

понравилось, даже если родители отправляли кого-то 

против его желания, как это и получилось со мной. Я 

категорически отказывалась от поездки. Как это могло 

мне понравиться? К чему вообще армейская дисципли-

на юной девушке? Я даже не могла предположить, что 

после окончания сборов буду целый год ждать нового 

сезона. Те, кто не могут пройти туда по возрасту (есть 

ограничение с 10 до 18 лет), мечтают приехать помощ-

никами и воспитателями. 

Жаль, что я не узнала об этом лагере раньше! Основ-

ные занятия сборов: физическая подготовка, огневая 

(обучение стрельбе и правилам обращения с огнес-

трельным оружием), высотная (работа с высотным 

снаряжением, умение забираться на возвышенности), 

строевая (в результате получилось показательное 

выступление на родительский день). Благодаря заняти-

ям, все окрепли и появилась уверенность в сдаче ГТО. 

Проходили занятия и по основам рукопашного боя. У 

парней был марш-бросок - это настоящая школа выжи-

вания в лесу! А девушки занимались рукоделием 

(вышивание и плетение) и традиционным пением. 

В лагере была очень строгая дисциплина и жесткий 

распорядок дня. Никто не слонялся без дела. На мой 

взгляд, это очень хорошо. Подъем в семь утра, обяза-

тельная зарядка, целый день занятия. Вечером - мероп-

риятия: спортивные игры, «вечёрка», где девушки и 

парни плясали кадрили и проводили традиционные 

русские игры, или просмотр фильма о героях нашей 

Родины. Поздно вечером парни старших куреней (так 

называются отделения у казаков) разводили костер, и 

все собирались вокруг него. Создавалась особая 

непередаваемая атмосфера. Все пели казачьи песни и 

буквально пропитывались казачьим духом. На костре о. 

Андрей Дорогобид (начальник сборов) и Евгений 

Юрьевич Моисеев (атаман старшего куреня парней) 

рассказывали интересные истории о казаках, о походах, 

о семейном казачьем укладе. 

Даша Глушкова:

На сборах была возможность испытать себя 

самостоятельно, вдали от дома. Это настоящая 

проверка выносливости. На моих глазах домаш-

ние вялые «компьютерные» мальчишки стано-

вились крепкими, выносливыми парнями всего 

за две недели. А что с ними было бы за месяц?.. 

Неимоверно быстрый темп жизни лагеря не 

давал опомниться и заметить, как пролетели две 

недели. Стоит отметить, какие замечательные 

люди были рядом с нами: преподаватели, 

атаманы. Добрые, искренние, внимательные, 

сопереживающие, в то же время мужественные 

и самоотверженные. С них невольно берешь 

пример и стараешься быть похожим на них. 

Ребята, видя отношения атаманов, педагогов и 

настрой на сборах, становились и сами дружны-

ми, внимательными друг к другу, научились 

действовать в команде, проявлять взаимовыруч-

ку и заботу о ближнем. Казак — свободный 

человек, ответственный гражданин, умелый 

хозяйственник и бесстрашный воин. Именно 

такие качества гражданина способны обеспе-

чить устойчивое и эффективное развитие России 

в современных условиях. Культура казачества — 

это культура воинского служения.  

Военно-полевые сборы «БраЦкий острог» 

направлены не только на укрепление физичес-

кого здоровья, подтягивание дисциплины, но и 

на приобщение подростков к Православию. На 

торжественное открытие лагеря к нам приезжал 

Епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан и благословил наши сборы. Общее утреннее и 

вечернее правило, молитва перед вкушением и 

перед началом занятий, благодарение Господа 

после принятия пищи объединяли нас духовно в 

одну дружную семью, вырабатывали хорошую 

привычку к молитве и укрепляли добрые правос-

лавные традиции в ребятах. 28 августа - в день 

Успения Пресвятой Богородицы - мы ездили на 

праздничное богослужение в храм поселка 

Падун. Это Престольный праздник Успенского 

храма. Каждый желающий смог исповедоваться 

и причаститься. Из этого и складывается духов-

ный стержень лагеря. «Казак без веры - не 

казак!», - любимая фраза нашего батюшки 

настоятеля  Свято-Иннокентьевского храма о. 

Андрея, который, кстати, имеет чин подъесаула и 

является окружным священником Ангаро-

Ленского казачьего округа. 

Очень хочется, чтобы такое доброе и полезное 

дело, как военно-полевые сборы «БраЦкий 

острог», развивалось и как можно больше ребят 

узнали о нем. А мне остается лишь ждать буду-

щего года, чтобы отправиться туда еще раз!”
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Государыня Императрица 

Александра Феодоровна Романова

     “Нет ничего сильнее того чувства, которое приходит к нам, когда мы держим на 
руках своих детей. Их беспомощность затрагивает в наших сердцах благородные 
струны. Для нас их невинность – очищающая сила. Когда в доме новорожденный, брак 
как бы рождается заново. Ребенок сближает семейную пару так, как никогда прежде. В 
сердцах оживают молчавшие до этого струны. Перед молодыми родителями встают 
новые цели, появляются новые желания. Жизнь приобретает сразу новый и более 
глубокий смысл.

     На их руки возложена святая ноша, бессмертная жизнь, которую им надо 
сохранить, и это вселяет в родителей чувство ответственности, заставляет их 
задуматься. "Я" – больше не центр мироздания. У них есть новая цель, для которой 
надо жить, цель достаточно великая, чтобы заполнить всю их жизнь.”

- В октябре этого года Центр организовал

 в храме во имя 

Святителя Иннокентия, митрополита Московско-

го (Вениаминова). Они проходят седьмого числа 

каждого месяца с поочередно меняющейся 

темой: молебен о благополучной беременности 

и помощи в родах и молебен о даровании 

семьям детей. Седьмое число выбрано не 

случайно, а в память о таких датах: 7 января - 

Рождество Христово, 7 апреля - Благовещение 

Пресвятой Богородицы! 

 

молебны о даровании детей

- Продолжает развиваться 

 Окормляем на постоянной основе 

несколько семей силами трех семей-прихожан 

Храма во имя Святителя Иннокентия, митропо-

лита Московского (Вениаминова). Опыт показал, 

что стремление прихожан помогать нуждаю-

проект «Семья - 

семье».

- 30 октября 2015 г. впервые в Храме во имя 

Святителя Иннокентия, митрополита Московско-

го (Вениаминова) служился 

 (абортов). 

Покаянный молебен будем проводить ежеме-

сячно (последняя пятница каждого месяца). В 

2016 году планируем служить покаянный 

молебен о прощении греха детоубийства 

еженедельно. 

покаянный молебен 

о прощении греха детоубийства

- По-прежнему продолжает работать гумани-

тарный вещевой склад, который помогает 

одеждой для детей и взрослых многим семьям.  

- В Праздник Великой Троицы 31 мая 2015 г. был 

начат сбор подписей в поддержку инициативы 

Святейшего Патриарха Кирилла внести на 

рассмотрение в Государственную Думу законоп-

роект о выведении абортов из системы ОМС.  

- В одном из номеров журнала размещена 

статья о нашем Центре. Планируем создать 

раздел о семьях, которые могли бы стать приме-

ром для других, и "заражать" семейными 

ценностями читателей.  

Юлия Волчкова

ЦЕНТР “ПОД СЕРДЦЕМ” 
НА СТРАЖЕ ЖИЗНИ И СЕМЬИ

В одном из номеров журнала «Врата» 

уже говорилось о Центре поддержки 

материнства и детства «Под сердцем».  

А в этом - расскажем о наших делах и 

заботах...  
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щимся становится эффективным в случае 

проявления адресной заботы. Другими словами, 

конкретная семья охотнее помогает конкретной 

семье в решении их проблем. Забота эта сближа-

ет и помогающую, и принимающую помощь 

стороны, а знание потребности определенной 

семьи упрощает решение их проблем. В 2016 

году планируем расширить деятельность этого 

направления - привлечь большее количество 

семей, желающих помогать подопечным. 



Подробнее хочется рассказать 
о направлении «Просвещение».  

Слабая вовлеченность семьи в процесс духов-

но-нравственного воспитания своих детей — 

одна из серьезных проблем сегодняшнего дня. 

Душа болит о том, что происходит с молодёжью 

на наших глазах! Мы все видим, как СМИ и 

интернет пестрят картинками лёгких, свобод-

ных, ни к чему не обязывающих отношений. 

Информации о том, как защищаться от нежела-

тельной беременности – хоть отбавляй. В то же 

время наблюдается дефицит информации для 

молодёжи о традиционных семейных ценнос-

тях, о воздержании, о чистоте души и тела. 

Современная молодёжь пресытилась фальш-

ценностями и мечтает о настоящей любви, о 

крепкой и счастливой семье. Для восполнения 

недостатка образования, просвещения и воспи-

т а н и я  м ол од ёж и  в  с ф е р е  к ул ьт у р н о -

нравственных семейных ценностей и традици-

онного уклада семьи в нашем городе мы и 

создали в Центре поддержки материнства и 

детства «Под сердцем» направление - «Просве-

щение». Молодёжь ищет совета: как выбрать 

вторую половинку на всю жизнь, как сохранить в 

сердце любовь, как сберечь семью и т.п. Об этом 

мы и говорим со старшеклассниками и студента-

ми на встречах-беседах.  

Первой ласточкой стала пробная лекция 

«ЗАрождение» (в защиту жизни до рождения – 

за жизнь без абортов), которая была создана для 

тематических уроков, посвящённых Михайлов-

ским инфернальным дням (18-25 ноября 2013 

года у старшеклассников МБОУ СОШ №41 

Братска). Живой интерес молодых людей (это 

было видно из анкет, которые слушатели запол-

няли после лекции) вдохновил нас на вторую 

лекцию «Целомудрие». Актуальность темы 

«Добрачные отношения» среди молодёжи 

подтолкнула нас к созданию третьей лекции. 

Четвёртая лекция стала логическим продолже-

нием трёх первых и получила название «Секреты 

крепкой счастливой семьи». 

Цикл лекций был создан на основе учебно-

методического комплекса «Нравственные 

основы семейной жизни. 10-11 классы», разра-

Надеемся на развитие 
направления «Просвещение» 
и активное содействие нашему 
проекту!  

ботанного кандидатом психологических наук 

монахиней Ниной (Крыгиной), насельницей 

Среднеуральского женского монастыря в честь 

Иконы Божьей Матери «Спорительница хле-

бов», и кандидатом биологических наук иереем 

Дмитрием Моисеевым, священником храма 

Рождества Христова в Екатеринбурге. При 

подготовке использовались видеолекции и 

книга священника Ильи Шугаева «Один раз на 

всю жизнь». 

 

Отзывы о лекциях, судя по ответам в анкетах, 

превзошли все наши ожидания. Большинство 

(75-80%) одобрительных отзывов. На вопрос о 

необходимости продолжать такие уроки – 80-

83% отвечали положительно. Старшеклассники 

и студенты высказывали свои предложения по 

выбору волнующих их тем. Но... Со временем мы 

поняли, формат лекций – это что-то устаревшее и 

скучное. Мы решили лекции «переформатиро-

вать» в беседы! Встречи стали проходить ещё 

интересней. Диалоги позволяют узнать точку 

зрения молодых людей. Вовлекая школьников и 

студентов в обсуждение, моделируя ситуации из 

жизни, мы тем самым направляем их на поиск 

правильного решения самостоятельно. Так 

возник Цикл бесед с молодёжью о нравственных 

основах семейной жизни для образовательных 

учреждений (школьников и студентов) под 

названием «ИСТИНА РЯДОМ. Проект для 

думающей молодёжи». Наш проект занял 

первое место среди таких же по направлению 

«Просвещение» на V международном фестива-

ле «За жизнь» в июле 2014 года, проводимом 

ежегодно в Москве.

 

В нашем арсенале - тексты лекций, презента-

ции, видеоролики, наглядные пособия, интерак-

тивные психологические игры-сценки из жизни, 

выставки, раздаточный материал - листовки, 

анкеты. 29 апреля 2014 года нами получено 

рекомендательное письмо Департамента 

образования для образовательных учреждений 

с предложением сотрудничества с нами.

 

За два учебных года общее количество слуша-

телей составило около четырехсот человек. На 

условиях партнёрства были проведены встречи-

беседы со старшеклассниками МБОУ СОШ №41, 

МБОУ СОШ №18, МБОУ «Лицей №1», ФГБОУ 

ВПО "Байкальский государственный универ-

ситет экономики и права", филиал в Братске. 

В 2015-2016 учебном году запланированы и 

ведутся встречи с молодёжью в МБОУ СОШ 

№18, МБОУ СОШ №13, МБОУ «Лицей №1», 

МБОУ СОШ №41 и ГОУ Братский педагогичес-

кий колледж (п. Гидростроитель, ул. Байка-

льская, 25). С 1 сентября 2015 года по сего-

дняшний день первую беседу прослушали 

более 250 человек. 

 

Сравнительно небольшой охват образова-

тельных учреждений обусловлен недостат-

ком времени у лектора (пока единственного). 

Встречи могут проводиться только в утренние 

часы субботы (в остальные дни у лектора - 

основная работа). Серьезная проблема, 

которая пока мешает нам развиваться, - 

недостаток людей. Нужны педагоги, психоло-

ги и просто неравнодушные люди, у которых, 

как и у нас, болит душа за молодёжь, готовые 

перенять опыт, наработки и материалы 

нашего Центра и сеять зерно традиционных 

семейных ценностей дальше. Необходимо 

найти в других приходах Епархии единомыш-

ленников, объединить усилия, обменяться 

опытом и развивать «Просвещение» в городе 

и за его пределами. Важно показать, что уже 

делается в этом направлении, и еще раз 

призвать не остаться в стороне, просыпаться 

и, по слову апостола, служить каждый своим 

даром: можешь просвещать по семейным 

ценностям - дерзай, не молчи; можешь 

служить в Центрах материнства - служи, 

помогай многодетным, можешь спасать 

зачатых  – спасай (нужно организовать 

предабортное консультирование в женских 

консультациях). Главное - что-то делать по 

нашим возможностям, потому что семья 

действительно под самым страшным ударом 

и прицелом врага.  

Центр поддержки семьи
“ПОД СЕРДЦЕМ”
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Рождество Христово – великий  православный праздник, и каждый раз мы 
стараемся встретить его по-особенному. Как приятно бывает прийти 
домой после праздничной ночной службы, где тебя ждет вкусный ужин и 
красиво оформленный дом. Хозяйки всегда готовят к празднику что-нибудь, 
выходящее за рамки обыденного. Мы приготовим традиционное русское 
блюдо – калитки (колядки, преснушки).  В замечательной книге о происхож-
дении названий русских блюд питерского филолога Лутовиновой есть такая 
версия: слово калитка произошло от калита, то есть кожаный кошелек. 
Именно так, как все помнят, прозвали одного из русских князей Ивана Кали-
ту. Действительно, калитку с начинкой по внешнему виду можно сравнить с 
кошельком, и ничего общего эти пирожки не имеют с небольшой дверью в 
ограде.  

КАЛИТКИ - 
традиционная выпечка 
к празднику!

м.Ирина Чеснокова

Распространены они были  не только на Северо-
Западе России, но под другими названиями и на 
Северо-Востоке, и за Уралом. По классическому 
рецепту Вильяма Похлёбкина для теста нужна 
ржаная мука или смесь ржаной и пшеничной муки. 

Тесто замешивается на простокваше или на 
сметане с добавлением небольшого количества 
воды и щепоткой соли, пока не перестанет 
прилипать к рукам. После замешивания тесто 
раскатывают и вырезают «блины» (сканцы) 
диаметром 20—30 см.

Традиционная начинка делается из ячневой 
крупы, замоченной в простокваше с топлёным 
маслом на 12 часов.  Современные виды начинки:  
картофельное пюре (по желанию заправленное 
сырым яйцом, луком, молоком, маслом, рублеными 
крутыми яйцами), пшено или рис, сваренный на 
молоке и заправленный маслом и крутыми 
яйцами, а также сладкая начинка из творога, 
которую очень любят дети. 

 Мы будем готовить калитки с творогом. Для 
начала займемся тестом. Нам потребуется: 2 
стакана пшеничной муки (половину объема можно 
заменить ржаной тонкого помола), 1 стакан воды 
или смеси молока, сметаны и кефира (простоква-
ши), щепотка соли.  Замесим тесто, выложим его в 
чистую емкость, накроем марлей или салфеткой и 
оставим минут на двадцать отстаиваться в 
холодном месте. 

Для начинки берем: 300 г свежего творога, 
перетертого через сито, 3 желтка, 1 чайную ложку 
сахара, соль по вкусу. Творог тщательно растира-
ем с желтком, сахаром и солью до однородной 
массы.

Теперь приступаем к приготовлению калиток.  
Тесто скатаем в жгут, нарежем небольшими 
кусочками. Каждый кусочек раскатаем в тонкую 
ровную лепешку (сканец). Начинку кладем в центр 
сканцев, края защипываем, собирая гармошкой 
так, что часть начинки остается открытой.   
Подготовленные калитки обмазываем сметаной 
(возможно, с сырым яйцом) и выпекаем на среднем 
огне в печи или духовке обычно не более 10—20 
мин. Готовые калитки ещё горячими смазываем 
сливочным маслом.

Есть калитки принято как с молоком, так и с 
ухой, с чаем и кофе тоже хорошо…

Приятного аппетита, и пусть ваши близкие 
будут рады!
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ПРОГРАММА  МЕСТНОГО  ПАЛОМНИЧЕСТВА  на  2016 г.:

Село Калтук. К иконе Матроне Московской

Город Вихоревка. К святителю Николаю

Праздник Святого Духа в поселке Тангуй

Большое путешествие по Лене (Усть-Кут – Киренск – п.Магистральный) 

Поселок Новая Игирма. Храм преп. Серафима Саровского

Поселок Прибрежный. Храм Архангела Михаила

Село Большеокинск. Икона « Призри на смирение»

Село Покосное. Иверская икона Божьей Матери

Город Усть-Илимск. Храм Всех Святых, в земле Российской просиявших

 
Поселок Ключи-Булак. Храм в честь Архистратига Михаила 

2 МАЯ

22 МАЯ

20 ИЮНЯ

ИЮЛЬ

1 АВГУСТА

АВГУСТ

29 СЕНТЯБРЯ

26 ОКТЯБРЯ

ОКТЯБРЬ

21 НОЯБРЯ

ПАЛОМНИЧЕСТВО ПО БРАТСКОЙ ЕПАРХИИ

паломническая  служба

АЗАРИЯ

К р а с н а я С е д м и ц а . Х р а м А р х а н г е л а М и х а и л а в п о с е л к е П р и б р е ж н ы й .
Ф о т о А л е к с а н д р а С е р г е е в а
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Свято-Успенский Псково-Печерский монастырь — один из самых крупных и 

известных в России мужских монастырей с многовековой историей. В  1473году 

здесь была освящена выкопанная в песке пещерная церковь Успения, что считается 

временем основания монастыря.

Монастырь ни разу за всю свою историю не закрывался. В 1967–2006 годах в 

монастыре подвизался архимандрит Иоанн (Крестьянкин).

«Радуйся, Святая Обитель, во все времена, ибо ты служишь для нас 

постоянным источником неувядаемой радости!» — так сказал 

Иоанн Крестьянкин, один из наиболее почитаемых старцев, о 

своем родном Псково-Печерском монастыре.

паломническая  служба

АЗАРИЯ

С в я т о - У с п е н с к и й П с к о в о - П е ч е р с к и й м о н а с т ы р ь Б о г о м з д а н н ы е П е щ е р ы А р х и м а н д р и т И о а н н ( К р е с т ь я н к и н )

У с п е н с к и й п е щ е р н ы й х р а м
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Паломничество в Псков  /

1 день. 

Пушкинские Горы- Спасо-Елеазаровский монастырь

07.30– прибытие группы поездом «Москва-Псков», встреча с представителем ПС 

«Вертоград» у вагона. Отъезд в Пушкинские Горы (120 км).

09.00 – завтрак в кафе в г.Острове – древнем пригороде Пскова.

Посещение Симанского Казанской иконы Божией Матери женского монастыря в 

г.Острове. Святогорский мужской монастырь: Успенский собор, чудотворные явленные 

иконы, могила А.С.Пушкина. Экскурсия по музею-заповеднику «Михайловское»– 

родового имения Пушкиных. Экскурсия в Тригорское. Обед. Спасо-Елеазаровский 

монастырь, размещение в монастырской гостинице. Знакомство с монастырем. Святые 

мощи, чудотворные иконы. Купание в Святом источнике.

3 день.

ВНИМАНИЕ!!! Для размещения необходимо иметь:

- постельное белье 

- посуда для трапезы в монастыре

4 день. 

5 - 6 день. 

7 день. 

  

Псков - Свято-Успенский  Псково-Печерский   монастырь

Отъезд в г.Псков. Обзорная экскурсия по городу. Посещение  Троицкого Кафедрального 

Собора, знакомство с территорией и историей Кремля, Довмонтова города.  

Покровский комплекс – место явления Пресвятой Богородицы при осаде Пскова. 

Спасо-Преображенский  Мирожский монастырь.  Монастырская трапеза. 

Древние храмы Пскова. Отъезд в г.Печоры (55 км). 

Размещение в монастырской  гостинице. 

18.00 – Вечернее богослужение  в Свято-Успенском  Псково-Печерском  

мужском монастыре. Монастырская трапеза.

Свято-Успенский  Псково-Печерский   монастырь. Изборск, Камно 

07.00   -   Божественная Литургия  в Свято-Успенском Псково-Печерском мужском 

монастыре. После второй Литургии - Посещение Богом зданных пещер  и Святой Горки.

Знакомство с историей монастыря. Св. мощи и чудотворные иконы.

Монастырская трапеза.

18.00 – Вечернее богослужение  в Свято-Успенском  Псково-Печерском  

мужском монастыре. Монастырская трапеза.

Свято-Успенский  Псково-Печерский   монастырь.

07.00 и 10.00  Божественная Литургия  в Свято-Успенском Псково-Печерском 

мужском монастыре. Монастырская трапеза. Свободное время. Послушание.

18.00 – Вечернее богослужение  в Свято-Успенском  Псково-Печерском  

мужском монастыре. Монастырская трапеза.

Свято-Успенский  Псково-Печерский   монастырь. Изборск, Камно

Отъезд в Изборск. Знакомство с территорией крепости. Храмы святителя Николая 

Чудотворца XIV в. и Рождества Пресвятой Богородицы. Труворово городище, 

Святые источники 12-ти Апостолов. 

Отъезд  из Изборска. Купание в Святом источнике. 

Отъезд в погост Выбуты – на родину святой равноапостольной княгини Ольги (16 км от 

города). Храм Ильи Пророка XV в. Храм святителя Николая Чудотворца, Ольгин камень.

Посещение погоста Камно: Георгиевский храм 15 века, могила протоиерея Валентина 

Мордасова. Купание в Святом источнике. Ужин  в кафе. 

18.00-отъезд поездом в Москву.

2 день.  

Талабские острова -  Иоанно-Богословский Крыпецкий монастырь

Трансфер на пристань. Посадка на  катер. Переправа на о.Верхний. Посещение 

пещерного храма Петра и Павла (XVI в.). Обед. Отправление на о.Талабск. Храм Николая 

Чудотворца (XVII в.). Прогулка по острову: Досифеева Горка, заповедные сосновая и 

еловая рощи. Отплытие в Толбу. Отъезд в Иоанно-Богословский Крыпецкий монастырь 

(25 км).  Размещение, монастырская трапеза. 18.00 - Вечернее богослужение.  

ПСКОВО-ПЕЧЕРСКИЙ МОНАСТЫРЬ.
СВЯТЫНИ ДРЕВНЕГО ПСКОВА.

паломническая  служба

АЗАРИЯ

ПРОГРАММА паломнической поездки. 
7 дней / 6 ночей

Февраль 2016 года
(руководитель группы о.Георгий Янков)

168 169

2015/42015/4



паломническая  служба

АЗАРИЯ

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ  ПОЕЗДКИ  в 2016 году

20-22 ФЕВРАЛЯ

ФЕВРАЛЬ

18-25 АПРЕЛЯ

ИЮНЬ

3-8 ИЮНЯ

2 ИЮЛЯ

16-21 ИЮЛЯ

АВГУСТ-СЕНТЯБРЬ

9-12 СЕНТЯБРЯ

СЕНТЯБРЬ

Дни Иннокентия Иркутского в Иркутске. Старейшие храмы Иркутска. 
Мощи свт. Иннокентия

Псково-Печерский монастырь. Святыни древнего Пскова.
Могила старца Иоанна Крестьянкина

(о. Георгий Янков)

Святая Земля

Санкт-Петербург – Валаам – Соловки – Тихвин –Вырица. 
Мощи прп. Серафима Вырицкого 

(о. Андрей Чесноков)

Великорецкий крестный ход

Иркутск. Храмы города. Мощи свт. Иннокентия Иркутского – п. Анга. 
Дом-музей свт. Иннокентия Московского  – о.Ольхон.  Отдых на Байкале

Царские Дни в Екатеринбурге

К мощам святителя Луки. Святыни полуострова Крым. 
Паломничество и отдых 

(о. Димитрий Филиппов)

Иркутск – Бурятия. Крестный ход на Иоаннову гору

Дивеево-Выша (мощи св. Феофана Затворника)-Троице-Сергиева Лавра 
(о. Иоанн Боричевский)

14  СЕНТЯБРЯ

СЕНТЯБРЬ

СЕНТЯБРЬ

23-30 НОЯБРЯ

8-11 ДЕКАБРЯ

КРУГЛОГОДИЧНО

ЛЕТНИЙ ПЕРИОД

КРУГЛОГОДИЧНО

Православная Грузия 
(о. Александр Белый-Кругляков)

Москва – Оптина Пустынь. Могила инока Трофима – Шамордино – 
Свято-Троицкая Сергиева Лавра

 (о. Антоний Васильев)

Кипр – остров святых
( о.Андрей Чесноков)

Святая Земля

Дни Иннокентия Иркутского в Иркутске. Старейшие храмы Иркутска. 
Мощи свт. Иннокентия. Листвянка – Байкал

Афон

Детский лагерь в Крыму (отдых детей с родителями) «ЮНЫЙ ПАЛОМНИК»

Экскурсионно-паломнические программы для групп школьников 
по запросу

Паломническая служба “АЗАРИЯ” 
находится по 

г. Братск ул. Кирова д. 18

телефоны: 8(3953)25-80-25,  8(3953)28-28-12,  8-914-900-72-23

электронная почта: 

адресу: 

azaria.ru@gmail.com, 

azaria.palm.ru@gmail.com

Успенский собор 
Троице-Сергиевой лавры

Иерусалим.  Святая Земля

Валаамский монастырь

Знаменский монастырь 
г. Иркутск

Свято-Троицкий 
Серафимо-Дивеевский монастырь

Собор Святой Троицы 
Тбилиси. Грузия

Царские дни в Екатеринбурге

Монастырь Ставровуни.
Кипр
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На обложке журнала:  

Царские врата 

придела Богородицы “Всех скорбящих радость”

храма Всех святых, в земле Российской просиявших

города Усть-Илимска.

Фото  Евгения Лобанова

Бегство в Египет. Католическая детская Библия.1958 г.  Иллюстраторы Alice & Martin Provensen. США
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